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4-2, en un par t ido 
de fútbol jugado ayer 

L o s i n t e r n o s 
de « E l D u e s o » 
v e n c i e r o n 
a los f u n c i o n a r i o s 

Un curioso partido de fút
bol el celebrado ayer, en la 
prisión santoñesa de «El 
Dueso». Internos y fun
cionarios habían concebido 
la idea y el encuentro se de
sarrolló con toda normali
dad, brillando la corrección 
y la limpieza y venciendo los 
presos a los funcionarios 
por un tanteo de 4-2. 

Antes del partido los pro
pios internos se habían pre
ocupado de acondicionar el 
terreno de juego y el en
cuentro fue seguido con su
mo interés por los aproxi
madamente cuatrocientos 
reclusos de «El Dueso», así 
como por su director, Luis 
Herbella Quinoya, y la psi-
cóloga, Ana Pino. 

L a M e s a d e l a 
C o m i s i ó n d e J u s t i c i a 
del S e n a d o se r e u n i r á 
en C a n t a b r i a 

Mañana, martes, llegarán 
a Santander los miembros 
de la Mesa de la Comisión 
de Justicia del Senado para 
reunirse con su presidente, 
el senador por nuestra re
gión Mario García - Oliva. 
Componen este organismo, 
además de dicho presidente, 
dos vicepresidentes, los se
nadores Ruiz Mendoza 
(PSOE) y López Hueso 
(AP), y dos secretarios, los 
senadores Ballesteros de 
Rodrigo (PSOE) y Renoba-
les Vivanco (N. Vasco). Les 
acompañará el letrado de las 
Cortes adscrito a dicha Co
misión don Javier Gálvez. 

Es la primera vez que un 
organismo de las Cortes Ge
nerales visita nuestra región 
y el desplazamiento se ins
cribe dentro de un programa 
de contactos con las comu
nidades a u t ó n o m a s que 
corresponde al Senado, en 
la función específica de esta 
Comisión de Justicia. Visi
tarán algunos tribunales de 
Justicia y los establecimien^ 
tos penitenciarios de Can
tabria. 

P r o b a b l e q u i n i e l a 
de 1 4 e n S a n t a n d e r 

Una cifra aproximada 
a los treinta y seis millo
nes de pesetas cobrarán 
los escasos acertantes de 
catorce aciertos. A la ho
ra de cerrar nuestra edi
ción se habían contabili
zado siete. 

Sin embargo, cerca de 
la una de la madrugada 
se recibió una llamada 
telefónica en nuestra Re
dacción. Una voz feme
nina, sensiblemente afec
tada, solicitó la compro
bación de los resultados. 

Hubo gritos al coinci
dir, presuntamente, con 

quiniela que había 
rellenado, y antes de que 
diera tiempo a preguntar 
nada, colgó el auricular, 
^sí , en Santander puede 
haber también un oleno 

S E G U N FELIPE G O N Z A L E Z , D O S O I A S S O N P O C O S P A R A S O L U C I O N A R 

L A C O M P L E J A P R O B L E M A T I C A 

F R A C A S O L A C U M B R E 

H I S P A N O - P O R T U G U E S A 
£1 presidente del Gobierno e s p a ñ o l r eg re só 

ayer por la tarde a M a d r i d , d e s p u é s de asistir a la 
cumbre hispano - portuguesa que se ha celebrado 
en L isboa . Reconociendo i m p l í c i t a m e n t e el fracaso 
de la cumbre, Felipe G o n z á l e z m a n i f e s t ó que dos 
d í a s de negociaciones son pocos para llegar a n in 
g ú n t ipo de so luc ión de los complejos problemas 
que afectan a los dos pa í s e s , a la par que mostraba 
c o m p r e n s i ó n con los planteamientos del p a í s veci
no en determinados aspectos, como el de la pesca, 
respecto al que a f i r m ó que c o m p r e n d í a el celo de 
las autoridades portuguesas por preservar una r i 
queza de la se ve r í an d e s p o s e í d o s si la f lo ta e s p a ñ o 
l a , dotada de medios superiores, faenaba l ibremen
te en sus aguas. 

En Lisboa, el presidente 
español se despidió de los 
miembros de la delegación 
portuguesa y autoridades 
que habían acudido al 
aeropuerto y recibió los 
honores de ordenanza por 
una Compañía de la Guar
dia Nacional Republicana. 

Tras un efusivo abrazo 
entre ambos jefes de Go
bierno, Felipe González 
subió al avión «DC-8» de 
la Fuerza Aérea española, 
en que viajó a Lisboa con 
la delegación hispana y 
emprendió el regreso a 
Madrid. 

Portugal y España van a 
encontrar so luc ión al 
problema pesquero, según 
manifestó ayer a «Efe» el 
ministro portugués de Ne

gocios Extranjeros, Jaime 
Gama. 

« P r e v i s i b l e m e n t e 
—agregó el ministro— la 
solución podrá concretar
se el próximo mes, en 
Madrid, en la reunión del 
Comité luso - español». 

E l C o m i t é , creado 
dentro del acuerdo de 
amistad y cooperación bi 
lateral firmado en 1977 
por el actual primer mi
nistro portugués, Mario 
Soares, y por el entonces 
presidente del Gobierno 
español, Adolfo Suárez, se 
reunirá en la capital espa
ñola los días 21 y 22 de di
ciembre. 

Para el jefe de la diplo
macia portuguesa, la te
mática pesquera debe con
siderarse no sólo en su ver

tiente de capturas, sino 
también en la de procesa
miento y comercializa
ción. 

«El establecimiento de 
empresas m i x t a s 
—agregó— abre grandes 
perspectivas. ¿Por qué 
—dijo— no van a venir 

empresarios españoles a 
establecerse en Lisboa, Se-
túbal o Faro, si pueden 
obtener los mismos benefi
cios y no van a quedar más 
lejos de Madrid de lo que 
ahora están?». 

(Página 23) 

Reagan y 
Chun Doo H w a n 

Responsabilizan 
a Corea del Norte 
del atentado 
a Birmania 

Seúl.—El presidente esta
dounidense, Ronald Rea
gan, y su colega de Corea 
del Sur, Chun Doo Hwan, 
coincidieron en afirmar que 
Corea del Norte es absoluta
mente responsable del aten
tado ocurrido el mes pasado 
en Rangoon, capital de Bir
mania, y en el que murieron 
varios miembros del Gabi
nete surcoreano. 

Ambos -presidentes pi 
dieron a la comunidad inter
nacional que se tomasen me
didas contra Pyongyan. 

Reagan, por su parte, 
afirmó que no se tomaría 
acuerdo alguno con Corea 
del Norte sin la participa
ción de Corea del Sur, ya 
que cualquier decisión que 
excluyese a ésta úl t ima 
pondría en evidente peligro 
la estabilidad de la zona. 

Sobre los acuerdos bilate
rales, ambos dirigentes 
expresaron su satisfacción 
ante el incremento de los in
tercambios habidos durante 
1982. 

Por último, el comunica
do hace mención , a la nece
sidad del respeto a la liber
tad y a los derechos huma
nos y a una invitación para 
que Chun visite Estados 
Unidos en fecha aún no pre
cisa. 

(Página 23) 

E l R a c i n g Se d e j ó O t r o p u n t o e n Casa .—El Racing mostró ayer tarde, ante el 
líder de Segunda División, sus propias limitaciones. Dejó escapar un nuevo punto, producto 
del 1-1 final —el quinto que se va de El Sardinero— y evidenció que debe mejorar mucho pa
ra mostrarse como un serio candidato al ascenso. Maguregui lo probó todo, incluso hizo ju -

La Atalaya 
J. R. SAN JUAN 

H A sido Jaime Blanco quien ha puesto el dedo en 
la llaga durante la semana pasada, una se
mana en la que, como en tantas, el ruido ha su

perado a las nueces en esta malhadada región. «Can
tabria puede perder 1.500 millones de pesetas en inver
siones del Estado por inoperancia del Gobierno re
gional», vino a decir el secretario general del PSC-
PSOE. Y bueno, la verdad es que no es para tanto. En 
este país, en el que casi todo está fuera de plazo, al final 
se arbitran moratorias y pactos varios para evitar los 
traumas y las correspondientes pataletas y nada es, en úl
tima instancia, tan dramático como puede parecer. 

El valor de las declaraciones de Blanco reside más en 
la acusación de inoperancia que en la realidad del riesgo 
de perder esos millones. Para nadie es un secreto el que, 
prácticamente desde su debut, el actual Gobierno re
gional ha carecido de pulso en ciertas áreas. Más allá del 
problema que suponen las limitaciones del Estatuto o el 
contencioso aparentemente insoluble en torno a ciertas 
transferencias; más allá del problema de falta de imagen 
pública, se halla la lipotimia casi permanente que pade
cen ciertas Consejerías, algunas de las cuales parecen ig
norar incluso sus propias competencias. 

La herida en la que Jaime Blanco ha puesto el dedo 
es tan real como dolorosa: el Plan de Obras y Servicios es 
al mismo tiempo el talón de Aquiles y la manzana de la 
discordia de este Gobierno. Talón de Aquiles porque, co-

(Pasa a la página 36) 
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Siete días en Cantabria 
Alfonso P R I E T O . 

Polémicas políticas y proyectos de obras han sido 
los temas de mayores comentarios durante la semana 
en Cantabria. El Consejo de Ministros, a t r avés de su 
portavoz nos pasó por la boca el caramelo de la adjudi
cación del primer tramo de la autovía Santander -
Torrelavega, entre Bezana y Gruña, de casi siete kiló
metros de longitud, con un presupuesto de 1.109 
millones de pesetas, m á s otros 8 5 4 millones para el 
último tramo de los accesos a la Meseta, entre Las 
Fraguas y Somahoz. Era demasiado para el sufrido 
cuerpo de los cán t ab ros . No era cierto. 

Veinticuatro horas d e s p u é s del anuncio de todo 
un portavoz del Gobierno se nos dice que de lo dicho 
nada. Esta semana que tanto se ha hablado de política, 
informativa de gobiernos, no podía haberse cerrado 
de otra forma. ¿Cómo es posible un lapsus semejan
te? 

Plan de transportes 

A propósi to de obras, t ambién se ha hecho público 
el Plan Director de Transportes de Cantabria, una es
pecie de resumen de necesidades y proyectos, que 
nada ha descubierto, porque todos los problemas ex
puestos en el mismo son bien conocidos, unos por pa
decerlos y otros por desear desde hace mucho su re
alización. Lo que hace fajta es que muchas de estas 
soluciones se hagan realidad cuanto antes 
—desgraciadamente no será así— para potenciar 
nuestro puerto que, como también se ha dicho, es vi
tal para el desarrollo de nuestra región. Pero como 
d e c í a m o s el pasado lunes, de poco o nada servirán las 
magníficas e importantes obras del puerto de Raos, 
si cont inúa sin hacerse —parece que existen bastan
tes problemas para su realización, pese a haberse da
do por superados hace ya tiempo— el paso del ferro
carril sobre la carretera de Parayas, para dar entrada y 
salida férrea al puerto. 

El sector naval 

A propósi to del puerto, dentro de los conflictos 
laborales, el que m á s preocupa, por sus malas conse
cuencias para la economía regional y para cientos de 
familias de trabajadores, es el que motiva la reconver
sión del sector naval. Sabido es que se pretende, co
mo mejor solución al parecer, fusionar en uno los dos 
astilleros actuales de Astander y Atlánt ico. Según 
CC.GG. la t ransformación de Astander exigiría una in
versión de 1.500 millones de pesetas y, s egún las 
cifras que se vienen barajando, la pérdida de un millar 
de puestos de trabajo. Por otro lado, s egún UGT, tras 
la reunión con el ministro de Industria, no se cerrará 
ningún astillero hasta que se negocie el plan de recon
versión con los sindicatos, pues no existen planes 
concretos para llevar a cabo dicha reconvers ión. Pero 
lo que sí parece cierto es que para comienzos del pró
ximo año la citada reconversión será un hecho. Espe
remos que si no queda otro remedio, produzca los'me-
nos perjuicios posibles a los trabajadores y puedan se
guir funcionando los dos astilleros c á n t a b r o s y de tan
to prestigio a nivel nacional e internacional. 

¿Habrá paz política? 

En cuanto a las polémicas políticas cont inúan , 
desgraciadamente, tanto a nivel regional —léase 
Asamblea y Gobierno— como a nivel municipal, prin
cipalmente en los Ayuntamientos de Santander y 
Torrelavega. Se prodigan las acusaciones y las corres
pondientes respuestas, que en muchos casos dejan 
bien claro que carecen de fundamento muchas denun
cias y que si efectivamente existen graves casos es a 
los Tribunales y organismos adecuados a donde debe 
acudirse para denunciarlos y tratar de que se corrijan, 
y no pretender solucionarlos a t r avés de los periódi
cos. Pero como ya hemos dicho m á s de una vez en es
ta secc ión , no preocupa tanto la solución de los 
problemas, situaciones, como el deterioro de la ima
gen de los rivales políticos y de ahí las constantes de
nuncias en los medios de difusión mientras que soa 
contad ís imas las que llegan a los Tribunales, quizá 
porque no pueden prosperar al carecer de fundamen
to. Una pena, porque, como repetidamente venimos 
diciendo, esta fórmula deteriora tanto o m á s a los que 
la utilizan, como a los que se pretende acusar. 

La semana pasada nos hac í amos eco de la entre
vista que el presidente del Gobierno de Cantabria 
había celebrado con el portavoz de la oposición —los 
socialistas— para tratar de acabar con las tensiones y 
crispaciones existentes entre los dos partidos mayori-
tarios —Grupo Popular y PSOE— pues tal s i tuación en 
modo alguno beneficia a Cantabria. Pues bien, esta 
semana, en el Ayuntamiento santanderino, entre po
pulares y socialistas también se iniciaron contactos en 
dicho sentido, sin duda, convencidos unos y otros del 
pés imo favor que entre todos e s t á n haciendo a San
tander, al enfrascarse en polémicas de mal estilo y por 
problemas qué en modo alguno interesan a los ciuda
danos. ¿Se conseguirá esa deseada paz política, o tó-
do quedará en buenos propósi tos? 

ESCAÑO 36 

El apaciguador del pueblo 
Hemos vuelto a caer en lo mismo de siempre. En el 

provincianismo acusador de unos y otros. En estos casos 
casi es más importante saber quién tiró la primera piedra. 
Cuando los socialistas de la Diputación Regional acusan 
al secretario general de la Presidencia de cobrar dos suel
dos de la Administración y éste demuestra, simplifican
do, que no le queda más remedio y acusa al tiempo a tres 
ex consejeros de la anterior legislatura de haber hecho lo 
mismo de lo que a él se le acusa ahora, resulta que la ca
ja de los truenos, qué digo de los truenos, de los relámpa
gos y descargas, se desata, se abre, para caer sobre un pi
lar fundamental de nuestra institución, sobre el presiden
te del Gobierno. 

Los socialistas han dado un paso en falso. Su estra
tegia para hundir á José Ramón Saiz y llevarse de paso a 
Jesús Ruiz Rugama, consejero de la Presidencia, y al 
propio presidente, José Antonio Rodríguez, por delante 
ha fallado. Parece en este caso que Juan González Bedo
ya, portavoz del PSOE en la Asamblea, no ha sabido, o 
podido, coordinar los datos que poseía para acabar con 
el secretario general de la Presidencia, contra el que des
de su nombramiento Se ha estado en franca «guerra 
abierta». 

Hay una sola cosa clara. Si a una institución como la 
Diputación Regional, contestada desde muchos frentes, 
desde el propio pueblo incluso, unas veces con razón y 
otras sin ella, no se la respeta desde dentro para acabar al 
final involucrados hasta, los ex consejeros Enrique 
Ambrosio, Tomás Fernández y Santiago Pérez Obregón 
(de la anterior legislatura) podemos hacernos idea de lo 
que sufre, de lo que se desgasta, de la imagen que va to
mando de cara al exterior. 

No se puede pedir la dimisión del presidente del Go
bierno sin tener una base de hechos más firme, más sen
tada en datos reveladores. Será el mismo presidente 
quien, en caso de descubrirse hechos considerados como 
perjudiciales para nuestra Autonomía, no dudará en ce
sar a consejeros o funcionarios, o incluso marcharse él 
mismo. Lo primero es la Autonomía . 

Mientras, los ataques o son serios y tienen como fin 
mejorar la marcha de la Institución o no sirven, sino para 
perjudicarla, pero de forma muy seria. Otra cosa es la 
petición del grupo socialista de un pleno extraordinario 
al que deberá comparecer el presidente Rodríguez para 
hablar sobre eí estado de la región. De aquí, de peti
ciones de este cariz, y de comparecencias de similar 
categoría, es de donde puede partir el empujón que 

nuestra autonomía precisa de vez en cuando para no caer 
en la monotonía . 

Con monotonía se ha realizado la sanción al curalal-
cade de Rúente, Adolfo Linares, impuesta por su Grupo 
Socialista al no asistir al debate del Pleno de los Presu
puestos Generales para 1983. La multa es de 10.000 pese
tas y castiga la ausencia, importante, en la discusión de 
los presupuestos. Dicen que la ausencia del diputado so
cialista sorprendió al resto de los integrantes de su grupo 
que no tenían hasta ese preciso momento conocimiento 
de que la ausencia se fuera a producir. Hasta el momento 
y que se sepa no se han hecho públicos los motivos de 
porqué el diputado electo no acudió a la discusión de los 
presupuestos. Quizá son motivos que se deban esconder. 

Tampoco se ha hecho público si va a haber remode
lación en el Gabinete Rodríguez. De vez en cuando sur
gen rumores, dicen que firmes, de que la remodelación 
del Gobierno autónomo es inminente. Uso el término re
modelación y desecho el vocablo crisis, mucho más fuer
te, porque en realidad, lo que va a pasar (soy uno de los 
que están seguros de que tiene que remodelarse y colocar, 
a cada cual en su sitio) es que nadie va a salir del Gobier
no, sino que va a ser completado con al menos dos 
nuevos consejeros, López Vélez, en Sanidad, y Bartolo
mé Presmanes, en Obras Públicas. Incluso «Cuquis» 
Mateo, presidente de AP de Cantabria, lo ha tomado en 
consideración desde el momento en que en su reunión de 
la semana pasada con el presidente Rodríguez se habló 
del tema, quedando sobre la mesa para posteriores con
tactos. Rodríguez ha sido tajante al decir que no, que no, 
que la remodelación del ejecutivo no se va a realizar d é 
inmediato. A l final no sabremos si es que cuando el rio 
suena agua, y piedras, lleva, o es que nadie se atreve a t i 
rar la primera piedra, o es que la piedra está firme y no 
necesita cambiarse.^No conozco el caso, aunque seguro 
que existe, en el que"a fuerza de dar la lata, por parte de 
unos y otros, se cambie un Gobierno. 

Si es cierto que el día 15 de diciembre empieza a emi
tir en pruebas en centro regional de TV podemos estar 
todos dispuestos porque el primer programa será «La 
batalla de Puertochico», un telefilme de la tierra, autcto-
no en donde todos verán fantasmas y en el que todos, 
por el poder que representa la TV, querrán mandar. 
Quizá para entonces tengamos que ir pensando en elegir 
ya para siempre, un apaciguador del pueblo. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

Finalizó ayer su I Congreso Regional 

Miguel Angel González, 
secretario de Comercio 
deUGT 

Con la reelección de M i 
guel Angel González como 
secretario general, y de 
otros cinco miembros de la 
anterior Ejecutiva finalizó 
ayer el I Congreso Re
gional del Comercio de la 
UGT cántabra. Comenzó 
la jornada con el debate de 
las ponencias, que se han 
aprobado todas, siendo es
pecialmente debatida la de 
venta ambulante, a la que 
se han añadido bastantes 
puntos, así como la de es
tatutos. 

Una moción que presen
tó la representación de 
Torrelavega sobre la posi

bilidad de que el «libera
do» de la Federación no 
fuera el secretario general 
fue retirada y la nueva 
Ejecutiva —que se decidió 
ampliar, pasando de 9 a 11 
miembros— fue aceptada 
por el 95,20 por ciento de 
los votos. 

Se destaca la importan
cia de las resoluciones que 
se han tomado en las po
nencias y que se concretan 
en unanimidad para la 
unificación de los sectores 
comerc i a l e s ; seguir 
luchando porque no se 
abra los sábados por la 

tarde y un amplio análisis 
de la próxima ley de co
mercio interior. La Ejecu
tiva está compuesta por 
Migue l A . G o n z á l e z , 
secretario general; Alfon
so Gi l , d? Organización; 
María Victoria Alesón, de 
A d m i n i s t r a c i ó n ; Angel 
Luis Agüero, de Acción 
Sindical; Fenando Diez, 
de Formación, y Jesús 
Monasterio, de Imagen. 
Secretarios regionales 
—antes locales— son: 
María Jesús Llanos, José 
Ríos, Yolanda Casuso, Jo
sé Luis Zubizarreta y Ar
mando Diez. 

¿QUIERE 
CASARSE? 
Nosotros le ayudaremos a 
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moderno sistema serio y efi 
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cativo (20 págs). 
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La necesaria y olvidada 
investigación de los recursos 
pesqueros en el Cantábrico 

El Cantábrico es un mar 
duro. Quizá por ello los 
pescadores de este litoral, 
junto con los gallegos, han 
sido, y son, los mejores del 
mUndo. Esto, que puede 
parecer una ventaja en 
principio, es hoy en día, 
un inconveniente. 

Después de descubrir 
caladeros como Gran Sol 
o Terranova, de enseñar a 
medio mundo a faenar, los 
pescadores del Norte han 
sido expulsados de las cos
tas extranjeras precisa
mente por su habilidad, 
por la abundancia de sus 
capturas. Su refugio ha sÍt 
do, de nuevo, el mar Can
tábrico, en donde la aglo
meración en estos momen
tos produce una sobrepes-
ca que amenaza con ago
tar los recursos, no tan re
novables como se cree a 
pesar de que la estrecha 
plataforma cantábrica es 
riquísima. Se impone, 
pues, una limitación en la 
pesca y, sobre todo, una 
investigación exhaustiva 
de los recursos para su me
jor aprovechamiento. 

Por otro lado, el hecho 
de llegar a conocer cómo 

Alta VELOCIDAD 
Breve APRENDIZAJE 

Intensivas PRACTICAS 
Número UNO 
en varias OPOSICIONES 

MONTES DENEIRA 
FdeMsIa, 11 A. Tel. 221688 

LAS CAUSAS 
PUEDEN SER: 

-Exceso de grasa 
-Calvicie prematura 
-Problemas de caspa 
-Picores y rojeces del 

cuero cabelludo 
-Sequedad y puntas 

abiertas 

^ / B E L L I D O 

EN SANTANDER 
C./ Jesús 

de Monasterio, 10 
Teléfono 374253 

Visítenos o concier te 
cita por t e l é f o n o 

D e i 0 a 2 y d e 4 a 8 
Abados, de 10 a 1,30 
v Bnvrf 8ajo control técnico 

/^^ctos registrados en Sanidad 

están nuestros «fondos» y 
los del vecino, Francia y 
Portugal, permitirá es
tablecer unas bases más 
sólidas para la nego
ciación. 

Los franceses y todos 
los países de la CEE han l i 
mitado la pesca en sus 
aguas al ver cómo los pes
cadores del Norte español 
llenaban fácilmente las re
des. Tras la investigación 
de sus recursos, han veni
do negociando con las 
autoridades pesqueras es
pañolas con la ventaja de 
conocer, sobre el terreno, 
las posibilidades de sus ca
laderos y los problemas 
del cliente. Posibilidades 
que los científicos españo
les desconocen por falta de 
ayudas a la investigación. 

De esta manera, lo único 
que los políticos españoles 
han ofrecido hasta ahora 
como contrapartida eran 
Pegasos o navajas de A l 
bacete. Las autoridades 
pesqueras de la CEE, con 
los informes científicos 
bajo llave, sólo han permi
tido capturar lo que les 
sobraba en ese momento, 
y en las condiciones más 
ventajosas. Las limita
ciones de la CEE se en
cuentran ya en estos mo
mentos, y valga la redun
dancia, al límite. La inves
t i g a c i ó n pesquera en 
nuestras costas llega, co
mo es habitual, cuando no 
existe otra alternativa. 

G. P. 

SECTOR C, -SECTOR Ai SECTOR Cj 

Por el equipo de pesca del Instituto Oceanográfico de Santander a bordo del «Cornide» 

Por primera vez en el Cantábrico se realiza 
una campaña de prospección pesquera 

El equipo de pesca del Instituto Oceanográfico de San
tander, que dirige Ignacio Olaso, a bordo del barco pes
quero oceanográfico «Cornide de Saavedra», iniciará, el 
próximo miércoles, una campaña de prospección pesquera, 
«Cantábrico 83», con el fin de recoger datos y evaluar los re
cursos pesqueros de la plataforma cantábrica. Dicha campa
ña se inscribe dentro de la nueva política de potenciación de 
la investigación en materia de pesca, siendo la primera que 

se va a realizar en aguas del Cantábrico. Un total de 14 
científicos, entre los que figuran varios miembros de los la
boratorios de La Coruña y Vigo, además de un biólogo del 
Museo Marítimo de Santander, un representante de CRI
NAS y otro del Gobierno vasco, más la tripulación del bu
que, forman parte de la expedición que durante 22 días reco
gerá muestras para su posterior evaluación. 

E l «Cornide de Saavedra» 
es el único barco pesquero 
oceanográfico de entidad 
que existe en España. Se tra
ta de un rampero del año 70, 
de un millar de toneladas y 
56 metros de eslora. Duran
te algunos años se ha venido 
utilizando en las campañas 
de prospección pesquera re

alizadas en Galicia, zona de 
cría de merluza. Esta es, 
pues, la primera vez que se 
realiza una campaña de 
prospección pesquera total 
en aguas del Cantábrico. 
Dicha campaña ha sido pro
piciada por la entrada en vi 
gor de la nueva ley de pesca, 
en la que se contempla una 

O t o ñ o 

potenciación de la investiga
ción pesquera. 

Recogida 
de muestras 

El mejor método para re
alizar una evaluación pes
quera es el arrastre. Median
te esta modalidad, los 
científicos del «Cornide» 
podrán ir recogiendo dife
rentes muestras de biomasa 
en zonas previamente es
tablecidas. La estrecha pla
taforma cantábrica se divi
de, para esta labor, en secto
res (5 en total, compren
diendo Asturias, Cantabria 
y País Vasco) cuadriculados 
en superficies de ,5x5 millas. 
El muestreo sólo se realiza 
en determinados puntos de 
acuerdo con la información 
facilitada por los armado
res, en relación a la conve
niencia o facil idad de 
arrastre, al ser éstos, lógica
mente, quienes mejor cono
cen el «terreno». Para facili
tar esta labor, el equipo 
cient í f ico y t r i pu l ac ión 
cuenta con la ayuda de un 
patrón de pesca. 

El muestreo tiene como 
finalidad en primer lugar, la 
evaluación del reclutamien
to o abundancia de nuevos 
alevines, al ser ésta^ además, 
la época propicia tras la 
puesta del verano. Mediante 
esta evaluación y la de 
entrada de pescado a los 
puertos se consigue estable
cer, año por año , las deno
minadas series históricas. Se 
realizarán, además, diferen
tes estudios de ictoplacton 
(larvas de peces) y pará
metros oceanográficos (tem
peratura, salinidad, etc.), 
con el fin de ir conociendo 
la plataforma cantábrica, 
muy rica pero sometida en 
los últimos tiempos, a una 
sobrepesca considerable. 

El «Cornide» no dispone 
a bordo de tecnología 
específica para la investiga
ción ya que su cometido es, 
únicamente, la recogida de 
muestras. Algunas, tanto 
peces como invertebrados, 
pasarán a enriquecer la do
tación del Museo Oce
anográfico de Santander. 

Gerardo PRIETO 

¡Ya está aquí el Otoño! 
La moda más elegante para 
la estación más propicia 
del año. Moda para volver 
a los mejores momentos, para 
vestir con elegancia. 
Visítenos... Hemos puesto 
de moda el Otoño. Ó 

Mime RIMUAVCUa 

S O R D O S 
P O R F I N , U N A U D I F O N O R E V O L U C I O N A R I O 

Los días 15, 16 y 17 de noviembre de 1983. OPTICA LUDY en 
colaboración con la prestigiosa firma suiza PHONAK, presenta en 
exclusiva, el nuevo audífono VARIONET; que sirve para cualquier tipo 
de soldara, gracias al nuevo regulador de adaptación de gamas. Tam
bién cfspone de una entrada o dos de sonido, para poder utilizarlo en 
cualquier ambiente y conseguir eliminar el problema de OIGO, PERO 
NO ENTIENDO. 

Sí. por fin podemos presentar un aidffono diferente, que seguro le 
devolverá la alegría de oír, bien, de nuevo. 

Un especialista de la Firma PHONAK le atenderá de FORMA GRA
TUITA y personalmente cuando usted nos visite en OPTICA LUDY. 

Para dedicarle el tiempo que usted merece, le rogamos solicite ho
ra al teléfono 210130. 

PRUEBAS GRA TUITAS 

I EN SANTANDER Optica Ludy 
' ^ Becedo3^ 
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L a s casas d e P e d r u e c a , ú n i c o e j e m p l o d e a r g u i l e c n i ¡i r d e l s i e l o X V I I I 

Rehabilitación y mantenimiento 
del casco antiguo de la ciudad 

El incendio del a ñ o 1941 supuso para Santander, 
e s t á muchas veces d icho , la p é r d i d a de la mayor parte 
de su arquitectura antigua y de su historia pasada. 
N ú c l e o s aislados, aunque m á s modernos que aquellos 
que desaparecieron son las muestras de la historia ar
q u i t e c t ó n i c a santanderina. Los ú l t i m o s movimientos 
ciudadanos y a r q u i t e c t ó n i c o s se centran en la rehabil i 
t a c ión y mantenimiento de edificios antiguos, de esas 
« v e c i n d a d e s » antiguas, con solera y verdadero sabor. 
Ciudades como M a d r i d , Barcelona, Alicante o Zara 
goza se han propuesto rehabil i tar las viviendas del 
casco ant iguo, rehacerlas para rehabilitarlas en las 
mejores condiciones. 

En Santander tenemos 
también ejemplos en los 
que actuar; algunos edifi
cios de Tetuán, del Arrabal 
0 de Pedrueca. Estos últi
mos, son, quizás, los más 
interesantes. 

Las casas de 
Pedrueca 

Es María del Carmen 
González Echegaray, ilustre 

historiadora santanderina 
quien en su libro «Del 
Muelle a Cañadio», evoca la 
historia de estas casas de ve
cindad. 

Cuenta González Echega
ray cómo estas casas y calle 
tomaron el nombre de 
Pedrueca, por haberla 
concluido de edificar don 
Miguel de Pedrueca y Can-

c y i r y k f l 
Conciertos 

CAJA DE 
AHORROS EME 
SANTANDER 
Y CANTABRIA 

GASWAN ZERICLY 
(Piano) 

PROGRAMA 

Sonata en si bemol mayor D. 960.... - F. Schubert 
Moments musicaux Op. 16 S. Rachmaninov 
Etudes tableaux Op. 33-...' S. Rachmaninov 
Etudes tableaux Op. 39 S. Rachmaninov 

Miércoles, 16 de noviembre. A las 8 de la tarde. 

CIRCULO DE RECREO. TORRELAVEGA 
Jueves, 17 de noviembre. A las 8 de la tarde 

Centro Cultural "Modesto Tapia". 

SANTANDER 
INVITACIONES: En la oficina 

de Torrelavega n. 1 
y a partir del martes, día 15 

en el Centro Cultural 
"Modesto Tapia". Calle Tantín, 25 

de 7 a 10 de la tarde. 

tol la , hombre de gran 
influencia en la ciudad, 
sobrino y yerno de don Ig
nacio Joseph de Heras Soto, 
gran comerciante con In
dias, según la tradición fa
miliar y que fue el promotor 
de las casas que luego se 
llemarian de Pedrueca. Don 
Miguel de Pedrueca estaba 
casado con doña María He-
ras de Cantolla, hija de don 
Ignacio y de doña Antonia 
de la Cantolla y había ingre
sado como guardíamarína 
en 1774. 

Don Ignacio Joseph de las 
Heras compró en 1787 va
rios cuarterones de viñas si
tuadas sobre el cantil y a 
orillas del mar. Se suponía 
entonces que a l l í se 
construiría un muelle y nun
ca perderían estas casas el sol 
que recibían de cara a la 
bahía, así como la no tan 
agradable visita de los vien
tos Sur y Noroeste. 

Para 1793 ya establa ter
minada la casa principal, es
quina a la calle Real del 
Martillo y blasonada; conta
ba con bodegas, almacenes, 
jardín y terreno adyacente. 
Este edificio es el conocido 
por «Casa de Botín» por ser 
esta familia su actual pro
pietaria, descendiente por 
linea materna de su funda
dor. 

Ya a finales de siglo, no se 
habla de muelle alguno, sino 
de la Alameda del Sur. Nos 
cuenta la tradición (y así lo 
transcribe Carmen González 
Ehegaray) c ó m o d o ñ a 
María Velarde, hermana del 
héroe del «Dos de Mayo», 
al casar en 1802 con Joseph 
de la Pedrueca y Cantolla, 
se trasladó desde su casa de 

Muríedas, embarcando en 
Mal iaño, y llegando al 
muelle de Pedrueca, al mis
mo pie de su hueva man
sión, lo que fue motivo de 
gran regocijo, pues la tradi
ción hacía que junto a la no
via llegara todo su -ajuar, 
equipo y doncellas expuesto 
al público. Las casas de 
Pedrueca eran por aquel en
tonces la primera línea de 
M u e l l e . El s e ñ o r de 
Pedrueca poseía además 
media manzana en la nueva 
plaza que se construirá en la 
nueva población, era lo que 
hoy conocemos por la casa 
«Arcos de Botín», en el en
sanche santanderíno. 

La madera para las casas 
de Pedrueca fue traída de 
Danzing, y era pino de pri
mera calidad, desembarca
do y acopiado en Pedrueca, 
pagándose por ello 74.984 
reales y 21 maravedíes. 

La «Casa de Botín», con 
el escudó de Pedrueca, es la 
primera construida en el 
barrio, a finales del siglo 
X V I I I . Las preciosas casas 
de Pedrueca también del 
siglo XVI11 son las únicas de 
estilo montañés conservadas 
en el casco urbano y dignas 
de ser protegidas. 

El ejemplo 
zaragozano 

Recientemente, el Ayun
tamiento zaragozano firmó 
un convenio con el Instituto 
de Promoción Pública de la 
Vivienda para la rehabilita
ción de 1.000 viviendas del 
casco antiguo de la ciudad. 
A través de este convenio el 
1PPV facilitará 3.000 millo
nes en créditos al 5 por cien
to, relanzándo con fuerza el 

B E N I D O R M 
¡AL SOL POR EL CAMINO MAS CORTO! 

SANTANDER VIAJE EN AUTOPULLMAN DE 
LUJO, COMIDAS EN RUTA Y 
HOTELES SELECCIONADOS 
EN PENSION COMPLETA 

15 días desde 13.700 Ptas 

BENIDORM PRECIOS ESPECIALES 
PARA GRUPOS 

Información y reservas en 

^ECUADOR 
LA ORGANIZACION INTERNACIONAL DE VIAJES 

CON MAS SUCURSALES EN CANTABRIA 

SANTANDER 
LMttad, 21, tal. I I 14 M 
J. MonaiUrlo, 17, t*l . 21 19 61 LAMDO 
lópti Stña, 16, t i l . 60 58 W cuno 
Calvo Saltlo, 6, t«l. 16 OS 43 
TOMELAVEGA 
Ut. Cold.ron, S, «I. 89 1 

impulso ya dado con el Plan 
Especial del Centro Históri
co de Zaragoza, elaborado 
por el Ayuntamiento y que 
contempla la rehabilitación 
y equipamiento de una 
amplia zona de la ciudad se
riamente degrada en la ac
tualidad. 

El convenio zaragozano, 
pionero en este tipo de 
acuerdos entre un municipio 
y la Administración, con
templa el programa de reha
bilitación de las mil vivien
das entre 1983 y 1986, con 
destino a aquellas personas 
cuyos ingresos mensuales sean 
inferiores a las 50.000 pe
setas. Se pretende, además, 
realizar obras de equipa
miento urbanístico, así co
mo la rehabilitación de edi
ficios histórico-artísticos. 

Un caso parecido se está 
desarrollando en Madrid, en. 
donde el Ayuntamiento ha 
acordado la creación de una 
oficina de rehabilitación in
terna y externa de los edifi
cios de los barrios de Emba
jadores y Palacio, con inte
rés histórico y arquitectóni
co. La rehabilitación corre
rá a cargo del Ayuntamien
to, que venderá de nuevo los 
edificios a sus vecinos, con 
una serie de facilidades. 

La conservación 
de nuestro casco 

urbano 

La c o n s e r v a c i ó n del 
centro histórico-artístico de 
Santander, y la recupera
ción para el paseo y el espar
cimiento, para la vida ciuda

dana, encuentra en la ac, 
tualidad un momento qUe 
no debería ser desperdi. 
ciado. Calles como Daoízy 
Velarde, Cañadio, Hernán 
Cortés y Pedrueca, han pa-
sado de ser calles frías, a ser 
en sólo un par de años 
centro activo de la vida 
ciudadana. Ahora es cuan
do se precisan medidas de 
embellecimiento y acondj. 
cionamiento de nuestros 
mejores edificios. Las casas 
de Pedrueca pese a su apa
rente fealdad son un delica-
do ejemplo del estilo monta
ñés del siglo X V I I I , desco
nocidas para propios i 
extraños. 

Ahora que empezamos a 
conocer la parte antigua de 
la ciudad que logró salvarse 
del incendio destructor, 
cuando la juventud empieza 
a huir de aglomeracionei 
masivas como las que se 
producen los fines de sema 
na en el Sardinero, es el mo
mento de revitalizar el casco 
viejo. En este sentido, la 
conclusión de la Plaza 
Nueva o Plaza de Pombo 
realizazión de su entorno 
peatonal, tal como se pro
metió, constituirá sin duda 
un orgullo para todos, una 
revitalización de un enclave 
importante de la ciudad. 
Entonces los que vienen de 
fuera podrán visitar de vep 
dad la parte antigua de la 
ciudad de Santander. 

Juan Garios 
FLORES-GISPER1 

(Fotos: Ricardo 
CagigalF 
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C U A D R O M E D I C O DE 
LA A S O C I A C I O N DE LA 

P R E N S A DE SANTANDER 
MEDICINA GENERAL 

Dr. D. Emilio Hernández de Sande 
Calvo Sotelo, 6-5.9 C.-Tel. 2201 23 

ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 

Dr. D. Agustín Martín González 
Amós de Escalante, 4-3.° D.-Tel. 

CIRUGIA GENERAL 
Dr. D. José Manuel Venero Gómez 
Emilio Pino,'6-5.0 Izqda.-Tel. 227765 

DERMATOLOGIA 
Dr. D. Octavio Navarro Baldeweg 
Isabel II, 32-3.° Izqda.-Tel. 227888 

DIGESTIVO 
Dr. D. Manuel Borrego de la Vega 
Rualasal, 15,-5.° Izqda.-Tel. 226141 

ENDOCRINOLOGIA Y NUTRICION 
Dr. D. Luis Aldama Aja 
Cádiz, 1.4-Pral. Izqda.-Teív 228830 

GINETOCOLOGIA 
Dr. D. Enrique Barrueco Puente 
P. Arcillero, 3-2.° Izqda.-Tel. 2269*09 

NEURO-PSIQUIATRIA 
Dr. D. Manuel Coto Folgueras 
Santa Lucía, 3-7.° C.-Tel. 223150 

ODONTOLOGIA 
Dr. D. Manuel Soto Carasa 
Cuesta, 2-6.° A.-Tel. 211024 

OFTALMOLOGIA 
Dr. D. Jesús Fernández Cotero 
Pl. Cuadro, 3-3.° B-C.-Tels. 313411 y 226489 

OTORRINOLARINGOLOGIA 
Dr. D. Adolfo Cobo García 
Hernán Cortés, 1 5:Entlo.-Tet. 226918 

PEDIATRA-PUERICULTOR 
Dr. D. José Manuel Arce Alvear 
Isabel II, 24-2.0-Tel.210297 

PULMON Y CORAZON 
Dr. D. Rafael García Mata 
Isabel II, 22-2.° Ocha.-Tel. 227040. 

RADIOLOGIA 
Dr. D. Juan Francisco Carral Sampedro 
Calvo Sotelo, 5-1.0-Tel. 211590 

TRAUMATOLOGIA 
Dr. D. Julio Becedóniz 
Lealtad, 12-Pral. Izqda.-Tel. 21 1 125 

UROLOGIA 
Dr. D. Julio Picatoste Patiño 
Castelar, 41-Tel. 21 5464 

PRACTICANTE 
D. Gerardo Martínez Echevarría 
Cisneros, 2.-2, 0-Tel. 224067 '£ 
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f u n c i o n a e n l a D i r e c c i ó n P r o v i n c i a l de I t d u c 

eri c inco l o c a l i d a d e s d e C a n t a b r i a 

v este c u r s o h a c r e a d o c e ñ i r o s c o m e r c i a l e s 

El Servido de Orientación Escolar, a tope 
Desde 1977 viene funcionando en la Delegac ión 

de Educación —actualmente Di recc ión Provinc ia l— 
el Servicio de O r i e n t a c i ó n Escolar y Vocacional que 
comenzó contando con tres personas, siendo ahora 
cinco. Pese a esto, el trabajo desborda las previsiones 
del plan de cada curso y a d e m á s se tiene la impres ión 
de vivir en provis ional , ya que no se ha llegado a la 
creación defini t iva del servicio, y a d e m á s es tán na
ciendo otros nuevos como el mult iprofesional de edu
cación especial o el de e d u c a c i ó n compensatoria. 

La otra cara de la moneda 
es que los cinco profesores 
que trabajan de orientado
res están en comisión de ser
vicio y no tienen una cualífí-
cación y . r e t r i b u c i ó n 
específica de la función que 
están desempeñando. 

Este curso, además, se ha 
planteado la necesidad de 
extender la orientación a la 
región y con este fin se han 
creado centros, comarcales 
en Reínosa, Laredo, Potes, 
Ontaneda y Cabezón. 

Las actividades del servi
cio son muy amplias y para 
ello podemos señalar lo que 
figuraba en la ley que permi
tió su creación. Así se decía 
que sus funciones eran: diri
gir o realizar, en su caso, las 
tareas de orientación esco
lar, personal y vocacional de 
los alumnos, especialmente 
en los momentos críticos de 
su escolaridad y de su madu
rez psicobíológica, asesorar 
y prestar ayuda al profeso
rado de Educación General 
Básica en la función tutora; 
informar a los padres, pro
fesores y alumnos de las po
sibilidades de estudio y pers-, 
pectivas profesionales en los 
ámbitos provincial y na
cional; proponer trabajos de 

investigación sobre los pro
cesos de aprendizaje escolar 
en las distintas áreas cultu
rales y cooperar con el Insti
tuto Nacional de Educación 
Especial en la localización y 
diagnóstico de los alumnos 
que necesiten este tipo de 
educación. 

Este ultimo punto se ha 
concretado en la colabora
ción con el equipo multipro
fesional que lleva un año 
funcionando en Cantabria. 
También se señalaba que los 
profesores que formen parte 
de este servicio tendrán que 
ser técnicos especializados, 
es decir, además de formar 
parte del cuerpo de profeso
res de EGB contar con la l i 
cenciatura en psicología o 
pedagogía, así como llevar 
tres años ejerciendo la do
cencia. 

Cerca de mil 
diagnósticos 

La primera tarea de la 
orientación escolar son los 
diagnósticos sobre la si
tuación de los alumnos de 
los diversos centros de 
nuestra región. El Servicio 
tiene asignado por la Inspec

ción catorce colegios públi
cos que suponen 1.280 niños' 
de primero y octavo a los 
que se les realiza un diag
nóstico con el fin de detectar 
los niveles madurativos en el 
inicio de la escolaridad pri
mero y realizar, en octavo, 
la orientación vocacional y 
profesional. 

En colaboración con el 
equipo multiprofesional se 
realizan 300 diagnósticos en 
los centros en los que se ha 
creado un aula de educación 
especial. Se hacen de forma 
semicolectiva. Luego están 
los centros comarcales que 
antes hemos mencionado, y 
en los que se está realizando 
el diagnóstico y la propuesta 
de tratamiento para 250 ni
ñ o s con problemas de 
aprendizaje. Estos casos 
han sido remitidos por los 
profesores y por los padres y 
se les realiza un estudio indi
vidual. 

En total hemos menciona
do 1.830 diagnósticos, o sea 
cerca de dos mil niños que 
han pasado o van a pasar en 
el transcurso de este curso 
por los cinco orientadores 
existentes. 

Pero, además, de esta pri
mera act ividad .existen 
otras. Así, en los centros co
marcales se han creado diez 
seminarios permanentes en 
los que están inscritos 412 
profesores' de EGB, lo que 
demuestra del gran interés 
que la orientación escolar 
está teniendo en estos mo
mentos y sobre todo porque 
a través de ella es posible la 

on a ca d a d 

p a s o a l o t o ñ o 
Porque estamos en el centro del centro y 

tenemos más y mejores precios para equipar 
a toda la familia y el hogar. Este otoño no es 
como todos porque Ud. tiene la oportunidad 

de visitar todos los departamentos de nuestro 
gran almacén donde le aguardan las mayores 

y mejores sorpresas 
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d e t e c c i ó n de muchos 
problemas y se llega, si se 
cogen a tiempo, a evitar el 
fracaso en los estudios de 
muchos alumnos. 

El trabajo proyectado en 
los seminarios es eminente
mente práctico y crítico y se 
está canalizando hacia la 
problemática real en cada 
comarca. En esta vía se van 
a elaborar dieciocho docu
mentos básicos de trabajo. 
También se han programa
do once charlas-coloquio en 
diversas localidades de la re
gión sobre la orientación 
profesional y vocacional de 
cara a profesores y padres. 

Otra labor que se viene re
alizando es la confección de-
un libro sobre las opciones 
al finalizar la. EGB para que 
todos los alumnos que 
concluyen esta etapa.tengan 
en sus manos la suficiente 
información para posibili
tarles la elección más . ade
cuada. 

Hay que mencionar tam
bién que los orientadores 
mantienen reuniones pe
riódicas con profesores de 
E G B , l i cenc iados en 
psicología y pedagogía, que 
colaboran con el Servicio de 
Orientación en los diversos 
centros donde dan clase. 

Necesidad de realizar 
estudios en profundidad 

Lo que más en falta están 
echando en la actualidad los 
orientadores es no poder 
contar con el tiempo necesa
rio para el estudio de los da
tos de que disponen ya que 
de ello podrían salir verda
deros informes serios ,que 
dieran una visión real sobre 
la orientación escolar en 
Cantabria y los principales 
problemas dé su alumnado. 
Para ello, se ve como 
imprescindible el aumento 
del número de orientadores. 
El problema reside en los 
planes que a nivel de Minis
terio de Educación se ten
gan. Sin embargo, en algu

nas regiones las direcciones 
provinciales han adscrito al 
Servicio a nuevos orientado
res y es posible que en-Can-
tabría se haga lo mismo, pa
ra el próximo curso, ya que 
tanto el director provincial 
como la Inspección de EGB 
tienen' interés en el buen 
funcionamiento de la orien
tación escolar. 

Con más orientadores se 
podrían realizar los estudios 
en profundidad que se seña
lan como imprescindibles y 
conocer más de cerca la 
problemática de los escola
res cántabros. 

También de esta forma se 
podría dar un seguimiento 
de los tratamientos que se 
han recomendado para los 
alumnos con problemas ya 
que muchas veces por falta 
de medios se tiene que 
quedar la orientación a nivel 
sólo técnico. 

Por últ imo, podemos ade
lantar que para el mes de 
mayo del año próximo se va 
á llevar a cabo una jomada 
sobre la orientacioón esco
lar en Cantabria para poder 
valorar cómo se está.llevan
do a cabo, la misma en 
nuestra región. 

M.a Angeles 
SAMPERIO 

El alcalde, atropellado por él a la salida de un reciente Pleno M u n i c i p a l , 
convalece en el Centro M é d i c o 

El secretario del Ayuntamiento 
de Molledo padece graves 
trastornos mentales 

El examen mental realizado el lunes pasado día 7 a 
Alfredo Maza Biibatúa, a cargo de un prestigioso psi
quíatra de Santander, parece haber dejado netamente 
claro que el secretario del Ayuntamiento de Molledo está 
loco. La calificación facultativa de la enfermedad ha sido 
la de esquizofrenia paranoide y se añade que este hombre 
no está capacitado para trabajar. A l tener trastocadas 
sus facultades mentales hasta ese punto no es respon
sable de sus actos. 

Esto podría explicar con 
meridiana claridad su ac
ción- del 28 de octubre pa
sado, cuando atropelló al 
alcalde con su automóvil a 
la salida del Pleno Munici
pal, donde se decidió expe
dientarlo. Por su lado, es
te último permanece hos
pitalizado en el Centro 
Médico ^Nacional «Mar
qués de Valdecílla», donde 
sufr ió una o p e r a c i ó n 
q u i r ú r g i c a el pasado 
jueves, de la que convale
ce. 
El asunto salto a las pági
nas de la prensa por lo in
sólito del suceso. Cuando 
el alcalde de Molledo salía 
del Ayuntamiento, tras la 
celebración del Pleno, en 
compañía de otros conce
jales, un vehículo se le 
echó encima, arrollándo
lo. Iba conducido por 
Alfredo Maza, el secreta
rio municipal. En la sesión 
plenaria se había decidido 
expedientar al funciona
rio, con el voto favorable 

de todos los concejales sal
vo el del PRC, por presun
tas y diversas irregularida
des de índole administrati
va. Ello conllevaba la se
paración del servicio y la 
consiguiente comunica
ción a la Dirección Provin
cial de Administración Lo
cal. Dé ahí a que el secre
tario se sintiera asediado y 
de ahí a la plena situación 
límite sólo habría un paso. 
Materializando a sus ene
migos en la persona del al
calde socialista, decidiría 
exorcizar sus fantasmas 
agresores acabando con él, 
atropellándóle. 

Las negligencias que 
pudieron ocasionar 

una tragedia 

Cómo Alfredo Maza 
poseía carnet de conducir 
y estaba trabajando en la 
Administración Local en 
lugar de recibir tratamien
to médico adecuado, no se 
explica en buena lógica. 

Máxime cuando en el in
forme psiquiátrico de la 
semana pasada, al que ha 
tenido acceso HOJA DEL 
LUNES,, se dice que el 
secretario presenta un 
«cuadro de ideas deliran
tes» y que ya lo sufría por 
el año 1972, incluso antes. 
El psiquiatra continúa ob
servando que «presenta 
patología nuevamente de 
ideas delirantes con po
sibles alucinaciones auditi
vas». Añadiendo que ese. 
hombre no está en condi
ciones de trabajar y que, 
en su opinión padece una 
« e s q u i z o f r e n i a 
paranoide». Hay que decir 
que una de las manifesta
ciones de esta enfermedad 
es la de que el sujeto expe
rimenta unas agobiantes 
manías persecutorias, es 
decir,, el obsesivo senti
miento de que todo el 
mundo «va por él». Es de 
suponer entonces que el 
Pleno fatal del expediente 
d i s c i p l i n a r i o des
encadenar ía en su ce-
cán alucinatorio en su ce
rebro atormentado. En 
cualquier caso, hay que 
añadir que el mismo psi
quíatra consideró necesa
rio continuar con los exá
menes del paciente. 

P. I B . 

RESTAURANTE 
LOS TRONCOS 
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El INSALUD crea una consulta 
extrahospítalaria de alergia infantil 
sin alergólogos 

Cantabria resulta ser una región proclive a las enferme
dades asmáticas, alérgicas y/o de cualquier otro tipo de 
anomalía inmunológica en sus pobladores. Por consiguien
te, las listas de espera en los servicios de alergología del 
Centro Médico «Marqués de Valdecilla» están saturadas, te
niendo que aguardar los pacientes entre 10 meses y hasta un 
año a que se les atienda. Las consultas privadas siempre es
tán repletas. La insuficiencia de alergólogos es más que no
toria por tratarse de una especialidad de corta vida aún. No 
obstante, la revista «Médico» ya adelantaba el pasado año 
que hay parados en este campo de la medicina mientras son 

necesarios alrededor de un millar para cubrir las necesidades 
en la sanidad pública. Toda vez que lo normal es que las 
consultas de alergología de la Seguridad Social estén Infra-
dotadas humana y materialmente; hasta con carencias del 
mínimo de espacio donde desenvolverse y del laboratorio 
imprescindible para manipular pruebas y vacunas. Un 
ejemplo pudiera constituirlo, precisamente, el Centro Médi
co de Santander. Pero ahora el INSALUD quiere crear una 
consulta extrahospítalaria de alergia infantil, confiándosela 
a pediatras no alergólogos. 

La insuficiencia de espe
cialistas apuntada anterior
mente, añadida a la gran 
cantidad de población que 
padece algún tipo de alergia 
y /o asma —cifrada entre un 
10 y un 20% del t o t a l -
tiene cómo consecuencia 
que en los últimos tiempos 
haya médicos que, sin ser t i 
tulados en la especialidad, 
hayan visto el «filón» y se 
vengan arrogando el de
recho de «motu propio», de 
ejercer de alergólogos sin 
serio. Las derivaciones de 
este estado de cosas son pa
ra los sufridos y «paganos» 
pacientes: posibilidad de 
t r a t amien tos e r r ó n e o s , 
mucho dinero desembolsa
do inútilmente, prolonga
ción de la enfermedad,.. Sea 
como fuere, la Sociedad Es
pañola de Alergia no ha ve
nido controlando lo sufi
ciente y el problema se ha 
perpetuado sin remedio, 
sobre todo en la medicina 
privada; hasta hace poco el 
I N S A L U D mantenía con
ciertos con algunos de estos 
falsos especialistas, pero 
luego cortó radicalmente. 

Empero, en esta ocasión 
va a ser el mismo INSALUD 
quien, con la vista puesta en 
paliar la saturación de las 
consultas del Centro Médico 
«Marqués de Valdecilla», 
puede favorecer el intrusis
mo profesional. A la par 
que seguiría dilapidando el 
dinero de los contribuyen
tes. En efecto, algún repre
sentante de los laboratorios 
especializados en específico 

del área inmunológica esti
maba, hace bien poco tiem
po, que un muy elevado 
porcentaje de las vacunas 
contra las variadas asmas y 
alergias estaban mal admi
nistradas. Lo que quiere de
cir que no servían de nada y, 
en consecuencia, que se tira
ban cientos de millones de 
pesetas a la basura, por ser 
éstas substancias sumamen
te caras. 

Inminente consulta 
de alergia infantil > 
extrahospítalaria 

El INSALUD de Can
tabria tiene en marcha un 
proyecto de creación de 
consulta extrahospí talar ia 
que incidiría en el área de la 
alergia infantil. Podría fun
cionar en breve, probable
mente, en el mes que viene. 
Ya se han arbitrado locales 
en uno de los ambulatorios 
de Santander. También se 
cuenta ya con dos pediatras 
que se habrían prestado vo
luntarios para llevar a cabo 
la labor de atender a algu
nos de los seis mil potencia
les enfermos de alergia o as
mas, infantiles, en toda la 
región, contando únicamen
te hasta los siete años. Otros 
tantos entre siete y catorce 
años. 

De una forma lógica estos 
enfe rmos t e ó r i c o s 
corresponderían al departa
mento de inmunoalergia de 
la Residencia Cantabria. Sin 
embargo, el hecho de verse 
sobrepasado este servicio 

por falta de especialistas 
—solamente cuenta con un 
d o c t o r ped i a t r a 
alergólogo— han inclinado 
al INSALUD a tirar por la 
vía de enmedio y a buscar 
esta solución tangencial. Así 
pues, dos médicos pediatras 
no titulados en alergia e 
inmunología se van a ocu
par de los niños. Para ello se 
les dotará de material sufi
ciente, según aseguraban 
fuentes informativas del 
propio INSALUD, con el 
que desarrollar su labor. 

Proliferación de alergólogos 
que no son tales 

Una de las grandes pre
ocupaciones manifestadas a 
través de un exhaustivo es
tudio del gabinete interna
c i o n a l Be rna rd K r i e f 
—realizado en meses pasa
dos y del que dio cuenta par-
oial'mente H O J A DEL" 
LUNES— cara a una po
sible toma de posición de la 
Sociedad Española de Aler
gia e Inmunología, era el del 
creciente intrusismo en la 
especialidad por parte de fa
cultativos de otros sectores 
más o menos relacionados 
funcionalmente con este 
área de la medicina. En nin
gún otro campo pasa eso. 
Hay que decir que alergia e 
inmunología no se estudia 
en las facultades sino que la 
f o r m a c i ó n se rea l i za 
exclusivamente tras un 
período de estancia de 
cuatro años como M . I . R. 
en un hospital de la Seguri

dad Social que cuente con 
ese servicio. 

La realidad de que el mis
mo INSALUD favorezca la 
competencia desleal hacia 
estos titulados, en lugar de 
dotar suficientemente y po
tenciar los servicios existen
tes en los hospitales a su car
go, no resulta muy fácil de 
asimilar. En cualquier caso 
hay que reconocer que el or
ganismo público no se apar
ta un ápice de la ley. La dis
cordancia es de criterios. 
Pediatría es un todo global 
donde no existen las especia
lidades. Un pediatra puede 
tratar en teoría a un pacien
te infantil de asma, riñón, 
cerebro o cualquier otra 
anomalía. Crear una consul
la de alergia en ambulatorio 
podría tal vez desconges
tionar las largas listas de es
pera. Pero dada la compleji
dad y la multitud de causas 
de alergia o asma, los malos 
tratamientos suelen suponer 
en la práctica diaria la acu
mulación de enfermos en las 
salas de espera del Centro 
Médico «Marqués de Valde
cilla». Gentes cansadas de ir 
de consulta en consulta, 
er róneas • desconfiadas e 
incrédulas por no acabar de 
ver posible su curación. Tal 
vez la loable intención de 
paliar cantidad de pacientes 
acumulados vaya en detri
mento de la deseable calidad 
debida a ios especialistas 
adecuados. 

Pa(\i I B A R R O M M ) 

G o b i e r n o d e C a n t a b r i a 
C O N S E J E R I A DE I N D U S T R I A 

A V I S O M U Y I M P O R T A N T E A L A S E M P R E S A S 
A F E C T A D A S P O R L A S I N U N D A C I O N E S 
Se comunica a todas las Empresas del Sector COMERCIO Y SERVI

CIOS afectadas por los temporales de finales de agosto que hayan sido peri-
tadas por el Consorcio de Compensación de Seguros y que deseen acogerse 
al crédito que, con subvención oficial, ha habilitado La Caja de Ahorros de 
Santander y Cantabria, presenten en esta Consejería (C./ Casimiro Sainz, 
núm. 4, Santander), a la mayor brevedad posible, la documentación si
guiente: 

— Fotocopia de la Carta de damnificado. 
— Fotocopia del Acta de Reconocimiento pericial del Consorcio 

de Compensación de Seguros. 
— Fotocopia del Recibo del Finiquito del Consorcio de Compen

sación de Seguros. 
DAÑOS NO AMPARADOS POR LA POLIZA DE SEGUROS 

Se solicita la siguiente documentación: ; 
t 

— Relación y valoración pormenorizada de los mismos. 
— Facturas de reparación o reposición afectadas. 
—Toda la documentación probatoria de dichos daños. 

invers ión de 40 millones en r e p o b l a c i ó n 
y medidas antiincendios 

La Diputación pone 
en marcha los planes 
de repoblación forestal 

Según los planes con que cuenta la Dirección de 
Montes, Caza y Conservación de la Naturaleza del Go
bierno de Cantabria, este invierno comenzará a ponerse 
en práctica la repoblación arbórea en las cuencas de los 
ríos Besaya y Saja, zonas clásicas de robledal. Las pers
pectivas de repoblación de árboles autóctonos dependerá 
también de las parcelas que ofrezcan ayuntamientos y 
juntas vecinales. 

Aunque en la actualidad los más importantes planes de 
repoblación se llevan a cabo a través de ICONA (entidad 
aún no trasferida), es la Dirección de Montes, creada al 
asumir las funciones del Servicio Forestal de la Diputa
ción Provincial y de La Sección Forestal de la Producción 
Agraria, la que se ha propuesto realizar desde su perspec
tiva regional la repoblación forestal y el tratamiento de 
las especies autóctonas de Cantabria, roble, castaño, ha
ya y pino silvestre. Será este invierno cuando comiéncela 
repoblación atendiendo para ello los cuarenta millones 
de pesetas que en los presupuestos de 1983 aparecen con
signados para «repoblación y trabajos complemen
tarios». La ejecución de estos proyectos será inmediata 
sobre todo en las cuencas de los ríos Saja y Besaya, zonas 
tradicionales de roble. En otras zonas de Cantabria la re
población se llevará a cabo dependiendo de los terrenos 
que ayuntamientos y juntas vecinales ofrezcan a la Dipu
tación Regional, que realiza estos proyectos a través de 
convenios con estas entidades locales. 

Ley de Protección Forestal 

La plasmación oficial de estos proyectos se realizará 
a través de la futura Ley de Protección de especies fores
tales autóctonas, de próxima presentación ante la 
Asamblea Regional y con la que se pretende regular las 
medidas protectoras para las especies autóctonas y el es
tablecimiento del fomento y expansión de repoblación 
con especies propias de la tierra. 

Los planes que ahora se inician contemplan el culti
vo de especies en los viveros situados en el término de 
Villapresente, orientado desde su creación a la venta a 
particulares y enfocada a la producción de aquellas espe
cies que tenían una demanda mayor. Desde ahora la ven
ta se enfocará hacia el castaño, tras la compra de árboles 
seleccionados al centro Lourizan de Pontevedra, conti
nuando ya en Cantabria con la repoblación de la planta 
por estaquilla. Alrededor de 10.000 castaños serán ad-
quiridos para su posterior venta a particulares. 

En cuanto a lo que podríamos llamar repoblación de 
forma oficial, serán 200.000 plantas de roble las que se 
planten en el año 84 con cargo a los presupuestos déla 
Diputación. Asimismo se pretende la repoblación en la 
zona alta del pino silvestre, continuando con los planes 
de ICONA. De igual forma no se perderán de vista la re
población forestal con especies de rápido crecimiento, 
eucalipto y pino radiata, que dan resultados espectacula-

Control de los incendios forestales 

La repoblación forestal irá acompañada de impor
tantes planes de control y prevención de incendios. Aun-
que en Cantabria los incendios no son excesivamente es
pectaculares, pues carecemos de las condiciones extremas 
que se dan por ejemplo en Levante y por los accidentes 
del terreno que actúan de cortafuegos naturales, no se 
pueden descuidar las medidas antiincedios forestales. 

Aunque resulte paradójico las condiciones idóneas 
para los incendios se producen en la cornisa cantábrica 
en los meses de febrero y marzo, pues en esta época es 
cuando el viento Sur reseca hasta el límite el monte bajo 
y la vegetación. Abri l con sus aguas acaba con el peligr0' 
En el año 83 el índice de incendios ha sido muy bajo 
puesto que en los meses de peligro no hizo aparición el 
viento Sur y en el verano se registraron importantes prec1' 
pitaciones. 

De cualquer forma se pretende por parte de la Diree-
ción de Montes convenios importantes en tratarme11'0 
preventivo de incendios, mediante operaciones 
desbroce, realización de cortafuegos y vías de accesf' 
entre otras medidas que aparte de preservar la masa' 
restal absorberá un importante contingente de mano oe 
obra rural. Las obras de prevención antiincendio comen 
zarán de forma inmediata. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

te-*-
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«Caroca» actuará el próximo 
domingo en El Dueso 

El próximo domingo, el grupo de teatro de Cantabria 
«Caroca», pondrá en escena el montaje «Un bombón, un 
bombín y un bastón», original de Guillermo Gentilc en 
adaptación de Isaac Cuende, en el comedor del penal de El 
Dueso.'Este periódico se hacía eco, meses atrás, de la inten
ción del mencionado grupo de recorrer las cárceles españolas 
ofreciendo sesiones de teatro a los reclusos. La iniciativa dio 
sUS primeros pasos en el penal de San toña en donde tuvo lu
gar la primera de estas representaciones con éxito y absoluta 
normalidad. Al parecer, el Ministerio de Justicia pidió una 
subvención al^de Cultura para que el grupo «Caroca» pu
diera actuar en otras penitenciarias españolas. Cultura se ne
gó a aportar dicha subvención alegando falta de dinero. 

No obsíame, «Caroca» volverá a actuar en El Dueso, 
ya que los gastos de desplazamiento son mínimos a la vez 
que espera, de otras instituciones, poder obtener alguna sub
vención para realizar su proyectada gira por las cárceles es
pañolas. 

( , . P. 

La Casa de Cantabria en Madrid, 
un centro regional muy activo 

Quien quiera conocer ia Casa de Cantabria en la capital 
de España no tiene más que coger los ascensores de ia Torre 
de Madrid y apretar el botón del piso trigésimo segundo. 
Allí arriba se encuentra la sede de la Casa Regional Cán
tabra desde hacia casi un año, aunque la cafetería fue 
inaugurada un tiempo antes. 

Allá, en lo alto, podrá 
hallar no sólo a alguno de 
los más de mil socios con 
que cuenta en la actualidad 
la Casa sino a algún nutrido 
grupo de japoneses con la 
cámara en ristre o a ejecuti
vos norteamericanos de 
viaje por Europa con

templando la ciudad a vista 
dé pájaro, o incluso a algu
na audaz jubilada inglesa 
tomándose un té. 

Carteles de competiciones 
bolísticas, prensa de Santan
der y alguna foto de Cioli en 
la playa de la Magdalena cu
bierta por la nieve, se coor-

Beethoven, Al Stewart, Vivaldi, Mozart, Wagner, Cho-
pin. Filarmónica de Viena, Sinfónica de Chicago, Manuel 
de Falla, Teresa Berganza, Montserrat Caballé, Leonard 
Cohén, Duke Ellington, Louis Armstrong. 

4 ra usted 

Su vida, su obra y su tiempo, el por qué y cómo lo hicieron. 
Ahora lo puede conseguir en la Caja de Ahorros. 

£35555 Mediante una imposición de 200.ÜUU pts. 
a 18 meses, obtendrá el 6% de interés al año. 

A l formalizar esta imposición recibirá in 
mediatamente y de modo gratuito la colección 
" L A GRAN MUSICA Y LA MUSICA ELE
GIDA" , consistente en 10 magníficos estu-, 
ches de discos con las mejores composiciones 
de grandes maestros mundiales de ayer y de 
hoy: 40 LP Stéreo y 10 lujosos libros explicati
vos ilustrados a todo color. Una colección 
completa de la música, para oiría y para en
tenderla, con los mejores autores, con los me
jores intérpretes y las mejores voces. Una 
gran oportunidad. 

Pero si a usted lo que le gusta es escribir ó sen
cillamente no está para músicas, también puede 
acogerse a esta imposición y recibir una máquina 
de escribir OLIVETTI, modelo Lettera-42. 

— ^ CAJA 
DE AHORROS 

DE SANTANDER 
Y CANTABRIA 

diñan con una moderna de
coración y colores relajan
tes, pero la nota más desta
cada es la tranquilidad, «te 
da la sensación de que sales 
de Madrid» nos comenta 
Roberto, un socio, «parece 
que desde aquí se vaya a ver 
la Peña Cabarga»*agrega Pi
lar, la Secretaría de la Aso
ciación, que aduce que esco
gieron este local por pare-
cerles impactante. 

Las actividades más re
cientes que ha tenido la Ca
sa han sido por una parte la 
actuación del conocido so
lista de canción montañesa 
Aurelio Ruiz, como ya hizo 
en la romería celebrada por 
la fiesta de la Bien Apareci
da, y por otra parte el home
naje a Ricardo López Aran-
da con motivo del estreno en 
la capital de España de una 
obra suya. El pasado jueves 
se presentó la colección de 
poesía dirigida por Rafael 
Gutiérrez Colomer, y el 
viernes se entregaron los 
premios del concurso de 
pintura infantil organizado 
por la Caja de Ahorros de 
Santander. La programa
ción invernal se ha visto 
retrasada, no obstante, por 
el rodaje de una película po
liciaca inglesa que se llamará 
«The hit», en los locales de 
la Casa y en la que 
intervenía Fernando Rey. 
Continuará el ciclo de con
ferencias que con el titulo 
«Los nuevos foramonta-
nos» se vino desarrollando 
antes del período estival y 
que contó con la participa
ción de destacados persona
jes de Cantabria o muy vin
culados a ella; otro campo 
de acción se extiende a la or
ganización de la biblioteca 
del centro, catalogándose 
los libros recibidos a base de 
donaciones de organismos 
oficiales y particulares de 
nuestra región; cuenta ac
tualmente con 750 volúme

nes y un excelente fondo de 
temas regionales cántabros. 
Lamentablemente este año y 
debido a problemas econó
micos no se organizará la 
Semana Cultural, pero sé 
convocará de nuevo el Pre
mio de Poesía Gerardo 
Diego, que según nos co
mentó el presidente de la 
Casa, para el próximo año 
se dedicará a poesía de van
guardia. 

Otros proyectos inme
diatos son la formación de 
un coro dirigido por el Sr. 
Sánchez de la Torre, de un 
grupo teatral, la confección 
de talonarios de participa
ciones en el Sorteo Extraor
dinario de Navidad, y como 
todo no va a ser cultura se 
han reanudado los cocidos 
montañeses que tradicional-
mente se preparan cada fin 
de mes en la Peña Bolística 
Madrileña. 

Ayuda a los afectados 
por las inundaciones 

Desde el pasado lunes y 
durante todo el mes ex
pondrá sus cuadros en la 
propia sede regional el pin
tor Antonio Fernández; se 
trata de la primera vez que 
una exposición tiene lugar 
en la sede. Hoy mismo, a las 
ocho de la tarde, y como 
contribución del aula de 
música «Ataúlfo Argenta» a 
la campaña de Ayuda a los 
afectados por las inunda
ciones de Cantabria se ce
lebrará en el Teatro Real un 
concierto a cargo de la or
questa «Nova Schola Pra-
tensis», dirigida por el san-
toñés Abilio Blázquez; in
terpretaron obras de Bach, 
Beethoven, Mozart y Ordó-
ñez. Como solista al piano 
actuará el también ¿ántabro 
J. A . Martínez-Ruiz. 

El día 19 dentro dé la mis
ma campaña habrá una cena 
en un conocido hotel madri
leño. Y por último a fin de 
mes se convocará un con
curso de composición sobre 
el soneto de G. Diego 
«Ataúlfo Argen ta» , que 
tendrá carácter interna
cional. 

JUAN 

Hubo de suspenderse el j u i c i o , el pasado jueves 
en la Audiencia de Santander, por el asunto 
del perro en la calle P a n a m á 

El alcalde no compareció 
en el juicio contra 
el futbolista Herrero 

Fijada en principio la vis
ta para la mañana del pasa
do jueves, en el Juzgado nú
mero' dos de la Audiencia 
santanderina, el juicio no 
pudo celebrarse ante la in-
comparecencia de uno de los 
encausados. Se trataba del 
alcalde de Santander y el 
contrario era el futbolista 
del Racing de Santander, 
Herrero. El asunto que les 
llevó al Juzgado fue aquella 
titiritésca historia poselecto-
ral en la calle Panamá cuyos 
ingredientes fueron: un 
perro, su dueña, un ciuda-
,dano libio, el futbolista 
mencionado, testigos va
rios; lugares, el túnel de la 
calle Panamá y la Comisaria 
de la Plaza Porticada; tam
bién participaron amén de 
un miembro del servicio de 
orden del Casino, algunos 
números de la Policía Muni
cipal . A l no haberse presenta
do el alcalde ante el juez, la ' 
\ isla tendrá que ser señalada 
para otra ocasión. 

Preguntado el letrado de

fensor del deportista Herre
ro a propósito del asunto, 
alegó secreto profesional 
para negarse a declaración 
alguna, por estar «sub judi-
ce». Sin embargo el señor 
Blanco no se limitó a callar
se, sino que acusó a la pren
sa de mentir, haber revuelto 
las cosas y de que «de no ha
ber sido por lo publicado se 
podría haber dado carpeta
zo al asunto desde un princi
pio». Se extrañó el letrado 
de que «por ser el alcalde y 
un futbolista se tuvieran que 
airear estas cosas de la vida 
privada». Terminó diciendo 
a este semanario que «mejor 
dejarlo como está porque ya 
se sabe que los cubos de ba
suras cuanto más se revuel
ven más huelen». 

—Eso de que es cubo de 
basura el asunto lo dice us
ted, no nosotros. 

—No me interprete al pie 
de la letra, ,era un símil 
—cortó el abogado. 

P. IB. 
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E l ' d o c t o r ' Josep. M o y a y su e q u i p o e x p u s i e r o n en N;ü 'Maiu . d i 
C E M E D E T E , u n a e x p e r i e n c i a b a r c e l o n e s a 

«Debemos lograr la integración 
de los niños «distintos» 

Teniendo como idea básica la integración y la recupera
ción de sus hijos para la sociedad, la adscripción de los 
miembros distintos de la sociedad a la dinámica de una vida 
moderna y plena, la Asociación Pro-Lucha para la Integra
ción del Ñiño Distinto ( A L I N D ) , constituida desde el año 
1979, ha presentado en Santander, en colaboración con el 
Gobierno de Cantabria el método CEMEDETE una técnica 
que está ya consiguiendo resultados sorprendentes. 

El encuentro entre CE
MEDETE y los asistentes a 
las tres conferencias celebra
das la semana pasada ha si-
douna puesta en común, en 
una región en donde el mé
todo es prácticamente des
conocido, de una experien
cia nueva (aunque lleva fun-
cinando 20 años) de reintro
ducción de los niños distin
tos en el entorno social que 
les corresponde por ser ante 
todo seres humanos. Niños 
m o n g ó l i c o s , au t i s t a s , 
paralíticos cerebrales vienen 
recibiendo las enseñanzas 
aplicadas que Josep Moya 
Trilla, doctor en medicina y 
psicólogo ha adquirido en 
sus largos y experimentados 
años de pedagogo. «Nuestro 
método —dice Josep María 
B a t l l e , ps icopedagogo 
miembro del equipo de 
CEMEDETE— da esperan
za a quellos niños a los que 
hasta hace unos pocos años 
se les consideraba, y diag
nosticaba, que debían per
manecer al margen de la so
ciedad. 

El método CEMEDETE 
(Centro Médico de Diagnós
tico y Tratamiento Educati
vo) podría funcionar en 
Cantabria, como tal centro, 
si se consiguiera un respaldo 
lo suficientemente amplio. 
La apertura de horizontes a 
través de la aplicación del 
m é t o d o C E M E D E T E , 
mientras, se realiza en Can
tabria de forma individuali
zada a t r avés de los 
miembros de la Asociación 

Pro-Lucha de la integración 
del Niño Distinto ( A L I N D ) . 

Por la integración 
del niño distinto 

El colectivo que forma 
A L I N D es variado, padres, 
educadores o simplemente 
s impatizantes concien
ciados, reunidos desde el 
año 1979 a nivel nacional y 
con delegaciones en la 
mayoría de las capitales es-
pañol'as, aplican en nuestra 
región el método que ya 
funciona en casi toda Suda-
mérica y en buena parte de 
Europa. El equipo de Barce
lona elabora el programa, 
siempre individual izado, 
que el niño deberá seguir en 
su casa, ayudado, educado 
por el monitor, muchas ve
ces sus propios padres, en 
una labor realmente sacrifi
cada. El monitor es aquí la 
figura clave. 

Los esposos Torcida-
Camacho, padres de un ni
ño de los denominados dis
tintos, son los represen
tantes de A L I N D en San
tander. La esposa e£ la pro
pia monitora, la educadora, 
que pone en práctica los mé
todos de C E M E D E T E ; 
pedagogía (métodos de 
escritura, esquema básico, 
pensamiento simbólico y 
abstracto), medicina, para 
mejorar los problemas 
físicos del niño, y psicología 
donde más aportaciones re
aliza el método se conjugan 
con técnicas de hidrotera-

Fe de erratas. — En una información aparecida en nuestro 
número del 31 de octubre, y referente a la grabación de la matrícula 
en el parabrisas de los automóviles se dice que Esabe Express, la 
empresa a que se hacía referencia en caso de robo abona el 10% del 
valor del vehículo cuando éste no aparece en el plazo de dos meses, 
cuando en realidad lo que la empresa de seguridad abona es el 100 
por 100 del valor del automóvil, hasta dos millones, si el vehículo 
no aparece en el plazo de un mes. En el precio de grabación va 
incluido además la prestación de éste y otros servicios. 

Presenta sus modelos 1984 de 
caravanas, ^ ^^au toca ravanasymob i l homes en las ferias 

más importantes de Europa, y se exportan a Bélgica, Holanda, Grecia, 

Francia, Alemania y Suiza. Concesionario en CANTABRIA caravanas 
Santander 

Km. 191-Pola de Siero-Asturias 
942-239594 Gasolinera de Muriedas 

Cantabria 
Amplio surtido en usadas de cambio 
Grandes ofertas en noviembre 
Avances-Fr igos-Enganches-Etc. 
Facilidades de pago 60 meses 

• Robustas y ligeras. 
• Buen aisiamiento térmico y acústico 
• facilidad de maniobra. 
• Gran estabilidad en ruta. 

Compare ios pesos boscuic 

pía, dígito-puntura, quirote-
rapia, técnicas de maternaje 
y cachorreo, dibujo, códi
gos de identificación... todo 
dirigido hacia un fin único, 
conseguir la integración de 
los niños distintos, a través 
de una metodología que 
rompa el muro de la in
comprensión social. 

No a los centros 
de educación especial 

El doctor Moya, alrede
dor del cual se ha creado to
do un grupo de gente joven 
que tiene puesta su experien
cia en la integración de los 
n iños distintos está en 
contra de los centros espe
ciales, aunque no, por su
puesto, de los educadores 
que en ellos trabajan. Para 
el creador de CEMEDETE 
la integración no quiere de
cir ocupar el mismo lugar en 
el mismo tiempo sino que se 
trata de una labor de partici
pación y competitidad, ba
sada en tres puntales: el gru
po familiar, el grupo de te-
rapéutas y el monitor. El 
grupo familiar será el que 
desarrolle los programas 

que plantea el grupo médi
co. La finalidad es conse
guir que el niño distinto deje 
de serlo de cara a la so
ciedad y.pueda vivir en ella y 
para ella, estudiar en los 
mismos colegios y trabajar 
en aquello que esté al alcan
ce de sus posibilidades. 

CEMEDETE ha tratado 
más de 18.000 casos de ni
ños con distintos proble
mas, graves o leves, de naci
miento o en la escuela. El 
doctor Moya cita como va
rias docenas de personás 
pueden ya ser consideradas 
adultas integradas dentro de 
la sociedad, personas que en 
su infancia fueron diagnos
ticadas de enfermedades que 
les relegaban de la sociedad 
normal, y que a base de te
són de los educadores y 
padres han conseguido ser 
consideradas como norma
les. «Imagínese a que niveles 
nos movemos, que para no
sotros conseguir una sonrisa 
de un niño autista, tras dos 
horas intensas y agitadoras 
de trabajo es ya un triunfo, 
un enorme triunfo». 

J. C. FLORES-GISPERT 

A P E R T U R A HOY, 
L U N E S , DIA 14 

C E R T I F I C A D O S M E D I C O S 
P A R A C O N D U C T O R E S 

En Isabel II, 22-2.0lzqda. 
Teléfono: 31-41-12 

VENGA A CONOCER 
EL NUEVO E5CORI 

6 años de garantía contra la 
perforación de la carrocería 

SEGURIDAD • ECONOMIA • PLACER 
_ VEALO EN: 

C A R A V A N A S 

i i i iüái 
SANCHO MOTOR 

C p n ^ i apoyo del Gobierno Regional se piensa 
constituir a part ir del 84, con ca rác t e r bianual 

CONSTRUSAN 83 abrió 
camino para la Feria 
de la Construcción 
de Cantabria 

Las primeras valoraciones sobre CONSTRUSAN 
83, celebrada en el Escuela de Caminos la próxima sema
na, apuntan hacia la posibilidad que ya se tenía en men
te: la instauración de una Feria de Muestras de la Cons
trucción de Cantabria. En este sentido, las palabras del 
presidente José Antonio Rodríguez ofreciendo su apoyo 
parecen ir encaminadas a la misma finalidad y ahora sólo 
faltaría concretar cuál va a ser exactamente su carácter. 

Los visitantes, en una encuesta que se les ha pasado, 
señalaba que se podría celebrar anualmente, pero téc
nicos y organizadores ven más práctico cada dos años 
tanto para no hacerla coincidir con la de Barcelona —de 
ámbito internacional— como para dar tiempo a la apari
ción de novedades tecnológicas. 

De todas formas, lo que se piensa es que para'pasar 
de lo que ha sido esta primera edición a una verdadera 
feria de la construcción sería muy conveniente que el 
próximo año fuera su creación como tal y a partir de ahí 
dotarla de su celebración bianual. 

También se cree que su establecimiento puede ser 
beneficioso para la región desde el punto de vista 
turístico, ya que en esta primera ocasión se ha moviliza
do á muchas personas de Burgos, Valladolid, Palencia, 
etc., que se han mostrado interesados en seguir acudien
do. 

Por otra parte, los organizadores creen que los prin
cipales objetivos de CONSTRUSAN 83 —de los que dá
bamos cuenta el pasado lunes— se han cumplido, ya que 
se ha puesto en contacto al alumnado de la escuela con el 
mundo de la construcción en el que desarrollarán su tra
bajo, y por ella han pasado también tres mil estudiantes 
de BUP, COU y BUP con sus profesores viendo los 
«stands» y asistiendo a proyecciones técnicas. 

Proyección exterior de la Escuela 

Un importante aspecto que se tenía como objetivo 
es que la Escuela de Caminos se proyectará al exterior y 
para ello se han presentado las realizaciones en las que 
están implicados los 14 departamentos existentes y 70 
profesionales que dedican una buena parte de su activi
dad a la investigación aplicada. 

En este camino se ha puesto al servicio de la región y 
su desarrollo todo el equipo humano y técnico del que la 
Escuela dispone. Todos estos objetivos confluyen para 
hacer más necesaria la reacción de la feria de muestras es
table de la construcción y podemos comentar que de las 
encuestas que se han realizado entre los asistentes, délas 
160 primeras, un 96% de las respuestas estaban a favor 
de su creación. 

Un punto que los organizadores han tenido muy en 
cuenta es la colaboración de las empresas privadas que 
han participado y a las que en buena parte se debe el éxi
to de la semana. 

Un fallo que quizás se ha notado en esta primera 
edición, en este inicio de lo que se espera sea una feria 
permanente, ha sido el de llegar más a los profesionales 
de la construcción de Cantabria y no sólo en plan infor
mativo sino implicándoles en la organización e introdu
ciendo dentro del programa temas que pudiera ser de su 
interés. Esto viene a coincidir de alguna manera con la 
posibilidad de tratar algunos temas que estén más cerca
nos a la región junto a los técnicos que en esta ocasión 
han sido el centro de CONSTRUSAN 83. 

El futuro de la Feria de la Construcción de Can
tabria está ahora en manos del propio Gobierno re
gional, aunque sí se siguen las palabras de su presidente 
el interés por su creación existe. En la Escuela esta prime
ra edición se ve como claramente positiva y en esto pare
cen coincidir las primeras encuestas que se han analiza
do. 

M? Angeles SAMPERIO 

C O M P R € SU "VID€0" 

VENTA Y ALQUILER DE PELÍCULAS 0E V f f O 

- Calle Castilla, 62 - 9 233828 -370017 

S A N T A N D E R 
H E R K I N fr. 
F O T O - C I N E - S O N I D O - V I D E O 

S a n 
Francisco, 
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fslunca f u e d e r o g a d a l a o r d e n a n z a p o r e l M O P U y e l A y u n t a m i e n t o d e j a 

de r e c a u d a r m u c h o s m i l l o n e s p o r nega r se s i s t e m á i i c a n v c n t c h a c e r l a c u m p l i r 

La caducidad de licencias existe, 
aunque el alcalde le haya dado 
sepultura 

A pesar de ser uno de los municipios más endeudados 
de España —se cifra el déficit admitido en alrededor de 
7.300 millones que en buena parte tendrán que enjugar los 
ciudadanos con los fuertes incrementos de tasas ya a la 
vista— la Alcaldía de Santander se permite lujos. La genero
sidad del alcalde con algunos constructores llega a tanto que 
deja de recaudar decenas de millones, vulnerando de pasada 
sus propias ordenanzas en vigor. Como la de construcción y 
urbanismo, que fija claramente la caducidad de las licencias 

otorgadas para construir: Seis meses a partir de la fecha en 
que la Comisión Municipal Permanente accede a conce
derlas. Una vez con la licencia en la mano, el promotor tiene 
seis meses para iniciar la obra, de lo contrario tiene que vol
ver a solicitarla y pagar arbitrios de nuevo. A l menos desde 
que el alcalde Hormaechea Cazón preside los destinos del 
municipio no se cumple esta norma legal, ya que en recientes 
declaraciones ha afirmado que «no existe caducidad de l i 
cencias en este Ayuntamiento desde hace casi cinco años». 

Se refiere, sin duda a la 
fecha de mayo de 1979, 
cuando la Comisión Central 
de Arquitectura y Urbanis
mo del M O P U denegó 
definitivamente la preten
sión del alcalde de revocar la 
ordenanza mencionada que 
habla de la caducidad de las 
licencias a los seis meses. 
Por tanto continúa en vigor, 
a su pesar y al de los privile
giados promotores a los que 
favorece con su negligencia, 
en detrimento de las arcas 
municipales. Tal controver
tida ordenanza apareció 
impresa en el B.O.E. el día 1 
de julio de 1975. Y, como 
queda dicho, nunca dejó de 
estar vigente hasta nuestros 
días. A nosotros nos 
resultaría un tanto ardua la 

tarea, dada la política opaca 
y de nula transparencia in
formativa del alcalde Hor
maechea Cazón. Pero todo 
sería echar un cálculo, a la 
vista de los expedientes 
urbanísticos archivados en 
la Casona, de cuántos blo
ques y cientos de viviendas 
se han construido en San
tander con licencias caduca
das. Luego se emplearía la 
aritmética elemental y se 
sabría qué sustanciosa canti
dad de millones de pesetas 
se han dejado de recaudar y 
se han regalado a los pro
moto res r espec t ivos . 
Evidentemente , resulta 
mucho menos complicado 
elevar los impuestos del 
ciudadano de a pie cuando 
se trata de cubrir los gastos 

del Ayuntamiento; en este 
último caso se utiliza, si es 
necesario, la vía ejecutiva y 
la amenaza del embargo de 
bienes. 

Se dejan de recuadar 
cientos de millones 

con alegría 

Un ejemplo claro es el 
asunto de moda en la actua
lidad: Dávila Parque. En es
tos días se han empezado a 
cavar los cimientos a base de 
barrenos de dinamita, sin 
embargo, la licencia con que 
cuenta esa Urbanización 
que pretende edificar casi 
400 viviendas ha caducado 
ya. Su promotor, tendría 
que abonar al ayuntamiento 
exactamente 18.484.456 pe

setas. Para entenderlo me
jor, el alcalde le regala a este 
promotor unas pesetas me
nos de 18 millones y medio; 
con su actitud contradice de 
la ley de que las licencias son' 
ilimitadas en el tiempo y no 
caducan. Aunque desde que 
la C.M.P. las otorgue hasta 
que el constructor se decida 
a edificar pasen años. A to
das luces este empecinamien
to de Hormaechea Cazón 
favorece a una minoría de 
promotores en contra de la 
mayoría de constructores y 
de ciudadanos, al verse 
devaluado su patrimonio so
lar o terrenal comunitario. 

Historia de una ordenanza 
de van y ven 

Ignorando la cruda reali-

G o b i e r n o d e C a n t a b r i a 

C O N S E J E R I A 
DE O B R A S P U B L I C A S 

El Consejo de Gobierno, reunido bajo la presidencia de D. José Anto
nio Rodríguez Martínez, y a propuesta del Consejero de Obras Públicas, Vi
vienda y Ordenación del Territorio, ha aprobado las subastas que a conti
nuación se detallan: 

S A N E A M I E N T O S Y A B A S T E C I M I E N T O S 

1-«REFORMADO DEL ABASTECIMIENTO DE AGUA A LABAR-
CES» (Ayuntamiento de Vaidáliga).» 

Tipo: 13.264.852 Ptas. Plazo de ejecución: 10 meses. 

P R E S E N T A C I O N DE P L I C A S 

Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de Presidencia, 
hasta las 13 horas del día 30 de los corrientes. 

2.-«REFORMADO DEL DE MEJORA DEL ABASTECIMIENTO DE 
AGUA A RUI LOBA (Ayuntamiento de Ruiloba).» 

Tipo: 12.166.206 Ptas. Plazo de ejecución: 12 meses. 

P R E S E N T A C I O N DE P L I C A S 

Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de Presidencia, 
hasta las 13 horas del día 5 de diciembre de 1983. 

EL CONSEJERO DE O B R A S PUBLICAS, V I V I E N D A 
Y O R D E N A C I O N DEL TERRITORIO, 
F r a n c i s c o I . d e C á c e r e s y B l a n c o 

EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, 

J o s é A . R o d r í g u e z M a r t í n e z . 

dad, el alcalde Hormaechea 
Cazón realiza un auténtico 
alarde de esquizofrenia le
gislativa. No quiere darse 
cuenta de que, exactamente 
el día 7 de mayo de 1979, la 
Comisión Central de Urba
nismo del MOPU rechazaba 
por segunda vez, aludiendo 
defectos de forma por ca
rencia de informes letrados 
y otras deficiencias, la alega
ción municipal contra la or
denanza que fija la caduci
dad de las licencias de cons
t rucc ión en seis meses 
(B.O.E. 1-7-75). Contestad 
ministerio al requerimiento 
del Ayuntamiento santan-
deqno (expediente 596/78 
MJC-fs) diciéndole que la 
única vía posible a su alcan
ce es el recurso contencioso 
admin is t ra t ivo ante la 
Audiencia Nacional, en el 
plazo de dos meses a partir 
de aquella fecha. No se hizo 
así y a la Alcaldía no se le 
ocurrió otra cosa que pre
sentar un recurso de reposi
ción inválido que se desesti
mó absolutamente. Ni el 
procedimiento ni el organis
mo al que se dirigía eran los 
correctos. Se supone que la 
queja de Hormaechea Ca
zón iría al ignoto fondo de 
los archivos o directamente 
a la papelera. Así pues, la 
ordenanza sobre caducidad 
de licencias seguía en pie y 
así continúa. 

Los técnicos urbanísticos 
proponen y el Pleno 

dispone 

Esta singular historia de 
incumplimiento legal em
pieza cuando, el día 23 de 
agosto de 1974, se considera 
en la Comisión de Obras 
municipal que debería ha
cerse una ordenanza de'ca
ducidad de licencias. Cuatro 
días más tarde el arquitecto 
municipal, Jaime Carceller, 
i n f o r m a de diversas 
irregularidades habidas en 
este campo y hace una pro
puesta de ordenanza a la 
mencionada comisión. El 5 
de septiembre de ese mismo 
año se aprueba en sesión 
plenaria, sometiéndose a in
formación públ ica , por 
anuncio de la Alcaldía, el 
día 20 de ese mes. Aparece 
el bando en el B.O. de la 
Provincia número 120, con 
fecha del 7 de octubre de 
1974. Transcurrido un mes 
sin alegaciones de posibles 
afectados, el Pleno del 5 de 
diciembre decide la aproba
ción provisional. Posterior
mente se envía ésta a la Co
misión Central de Arquitec

tura y Urbanismo, entrando 
de nuevo la copia diligencia
da del Subsecretario de 
Obras Públicas el siete de 
mayo de 1975. Se había 
aprobado, con algunas pe
queñas correcciones, el texto 
propuesto originariamente 
por el arquitecto municipal. 
A l imprimirse en el Boletín 
del Estado del día primero 
de julio de 1975 la caduci
dad de licencias era oficial a 
todos los efectos. 

Hormaechea Cazón 
pretende la derogación 

de la ordenanza, en vano 

Nada más llegar a la 
poltrona municipal en el 
año 1977, Hormaechea Ca
zón emprendió la deroga
ción de la caducidad de l i 
cencias. A l parecer tenía pri
sa porque se construyera rá
pido y sin ton ni son. Ya en 
el Pleno de diciembre de ese 
año se acuerda la aproba
ción inicial de suspender la 
limitación de licencias. El 
anuncio de la Alcaldía apa
rece el 14-12-77 en el B.O. 
de la Provincia, y se 
aprueba provisionalmente la 
derogación de la ordenanza 
en el Pleno del 16 de enero 
de 1978. Deprisa también se 
remite a la C o m i s i ó n 
Central de Urbanismo y, 
por medio de su entonces di
rector Bernardo Yncenga, se 
deniega la aprobación defi
nitiva del expediente de anu
lación de la misma. Luego 
lo confirma el subsecretario, 
por orden del propio mi
nistro de Obras Públicas, el 
30 de junio de 1978. Se lo 
comunican al Ayuntamiento 
un mes más tarde. Horma
echea Cazón no se rinde e 
incoa los dos recursos ante
dichos que fueron rechaza
dos por defectos formales, 
principalmente, por in
completos. Le remitieron en 
el Ministerio al contencioso 
ante la Audiencia Nacional, 
cosa que no hizo. Así los 
testarudos hechos, la orde
nanza ha seguido su curso 
hasta hoy. Pero el alcalde 
optó hace ya años por igno
rarla: la ha castigado con 
el látigo de su indiferencia. 
Siendo así que todos estos 
datos los tiene^ a su alcance 
en el propio Ayuntamiento, 
por si se quiere enterar de la 
legalidad. Que ya basta con 
hacer comulgar a los ciuda
danos de a pie con esas 
enormes y arenosas ruedas 
de molino. Dan demasiada 
dentera. 

Patxi IB ARRONDO 

M W PELETERIA y 
ISABEL I I , N.0 8, 1.0 TEL. 3 1 3 2 6 5 SANTANDER 

MAXIMO EN CALIDAD 
Y LINEA 
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Los trabajadores de las clínicas concertadas han puesto como tope el día 21 
para la firma del principio de acuerdo existente 

La sanidad de la comarca, el 
tema que más preocupa 

A l hablar de la actualidad en Torrelavega tene
mos que referirnos en pr imer lugar , una vez m á s , al 
tema sanitario que tanto preocupa al ciudadano, y de 
tanta trascendencia es para todos. Se han producido 
en los ú l t i m o s d ías una serie de noticias que la man
tienen en pr imer plano y de las que es menester reco
ger los puntos m á s importantes . 

Después de la reunión lle
vada a cabo el pasado lunes, 
por el I N S A L U D , la 
Consejería de Sanidad del 
Gobierno regional, sindica
tos y directores de clinrcas 
de Torrelavega, se ha llega
do a un principio de acuerdo 
del mantenimiento de los 
puestos de trabajo del sec
tor, posterior estudio de re
conversión por parte de al
guna de las clínicas en un 
centro geriátrico, para que 
las dos restantes se repartan 
el trabajo de las tres, asi co
mo los conciertos económi
cos. 

Sin embargo, todavía no 
se ha firmado documento 
alguno relacionado con ese 
mantenimiento de los pues
tos de trabajo, y los trabaja
dores han señalado la fecha 
tope del próximo lunes, día 
21, para que esté tramitada 
la documentación pertinen
te, ya que sí no volverían a 
las medidas de presión. 

El hospital 
comarcal 

Posteriormente a esta 
reunión con las consecuen
cias que hemos reflejado, se 
celebró un Pleno extraordi
nario de la Corporación mu
nicipal, en el que además de 
levantarse la suspensión de 
licencias en el término muni
cipal, los votos socialistas y 
comunistas aprobaron la ce
sión gratuita al INSALUD 
de terrenos para la construc
ción del hospital comarcal. 

Se trata de 30.000 metros 
cuadrados en Sierrallana. El 
hospital contará con 200 ca
mas y cubrirá una asistencia 
hasta los límites de Asturias 
y León, que en muchos ca
sos están cubriendo ya aho
ra también las clínicas de la 
ciudad. La contestación a la 
moción provino de los gru
pos Popular y Comunista, 
en relación a la poca infor
mación respecto a los costes 

de infraestructura y comuni
cación necesarias. Se volvió 
a hablar de la finca de Viér-
noles y hubo por parte del 
portavoz del Grupo So
cialista graves acusaciones 
de corrupción a las clínicas 
privadas. La moción se 
aprobó con ' el voto en 
contra del Grupo Popular, 
que matizó decir «no» a la 
moción, «sí» al hospital. 

Ahora, la Dirección Pro
vincial de INSALUD tiene 
en su poder el acuerdo mu
nicipal de cesión de terrenos 
en Sierralana para el hospi
tal, que deberá estar en 
Madrid antes del día 15, con 
el resto de la documentación 
necesaria para que la 
Tesorería ;de I N S A L U D 
incluya una partida en los 

Torrelavega no nuclear 
( E l p o r q u é d e u n a p r o p u e s t a ) 

E N las postr imerías del siglo XX, la humanidad 
es tá m á s cerca que nunca de una posible 

guerra nuclear devastadora. La creciente militari
zación de las sociedades y la desenfrenada carrera 
armamentista de las dos superportencias, empe
ñadas en el control exclusivo del planeta, multipli
can los focos de tens ión mundial e incrementan 
irracionalmente los gastos militares, las guerras y 
el arsenal a tómico que, en la actualidad', almacena 
un poder destructivo un millón de veces superior 
a la bomba de Hiroshima, que ocas ionó la muerte 
de setenta mil personas. 

Han sido, principalmente, las tensiones inter
nacionales derivadas de la continua disputa entre 
EE. UU. y, la URSS, por el hegemonismo absoluto, 

'las que han convertido al continente europeo en 
rehén nuclear, campo de operaciones militares de 
las dos Alianzas, y, lo que es peor, en escenario 
virtual de una guerra nuclear «limitada», que 
supondría la des t rucción de grandes á r ea s natura
les y el exterminio de millones de personas. 

Ante esta aterradora realidad, cada día con 
m á s muestras de evidencia, los movimientos paci
fistas alzan su voz en defensa de la vida y de la 
paz, como valores incuestionables de la existen
cia, frente al armamentismo y al culto letal de la 
guerra. 

Entre múltiples iniciativas del pacifismo inter
nacional, nos parece particularmente interesante 
la idea de los municipios desnuclearizados, por tra
tarse de una reivindicación que vincula y acerca los 
grandes temas universales de la diplomacia, al en
torno m á s inmediato de la persona (la ciudad), 
donde tiene lugar el desarrollo efectivo de la vida 
cotidiana y la materialización m á s directa de sus 
angustias y esperanzas. 

España, aunque t a rd í amen te , se e s t á incorpo
rando a este proceso de desnuclear ización sólida
mente arraigado en Europa. En estos momentos, 
son ya m á s de sesenta los municipios autodedara-
dos libres de armas nucleares, con un total de ocho 
millones de personas, lo que supone un 22 por 
ciento de la población total del país. 

Gon nuestra sugerencia al Ayuntamiento de 
Torrelavega, proponiéndole la desnuclear ización 
de su término municipal, hemos querido que los 
acuciantes problemas de la política internacional 
relacionados con la paz y el desarme, dejen de ser 
materia exclusiva de « técn icos y expe r tos» , para 
convertirse en asunto público de vital importancia 

para la ciudadanía, máxime cuando es tá en juego 
la propia supervivencia de la especie humana. 

En este sentido, nuestra propuesta desnucle-
arizadora abarca tres aspectos, que consideramos 
fundamentales: 

1. —La necesidad de que los grupos políticos 
m á s sensibles a los problemas de la paz, PSOE y 
PCE (sin excluir a priori al Grupo Popular), presen
ten conjuntamente una moción al Pleno (como 
vienen haciendo en otros Ayuntamientos del país), 
que recoja adecuadamente su voluntad mayorita-
ria de una Torrelavega libre de armas nucleares, 
para lo cual seríá conveniente un debate previo 
entre los colectivos que componen la Gorporación. 

2. —La remisión del acuerdo municipal, una vez 
aprobado, al presidente del Gobierno A u t ó n o m o y 
a la delegada del Gobierno, para que proceda a su 
envío a la Presidencia del Gobierno de la nación, 
quien habrá de decidir sobre la ratificación y legali
dad del mismo. 

3. --La importancia de que estos acuerdos mu-, 
nicipales sean hechos públicos a t r avés de una 
c a m p a ñ a que fomente en la ciudad un espíritu de 
debate, encuentro y participación de distintos co
lectivos en favor de una ciudad no nuclear. 

De este modo, la propuesta de Ayuntamientos 
y zonas desnuclearizadas, a d e m á s de ser un cauce 
para ta participación directa y democrá t ica de la 
voluntad ciudadana, coincidirá plenamente con el 
compromiso contraído por el presidente Felipe 
González en su discurso de investidura (recien
temente reiterado), y con el apartado segundo del 
tratado de adhesión a la OTAN, aprobado por las 
Cortes, de mantener a España libre de armas 
nucleares. 

Hasta aquí, la expresión de las razones que han 
motivado nuestra propuesta. Ahora bien, la deci
sión dé la ciudad de Torrelavega, libre de armas 
nucleares, depende, en última instancia, del Grupo 
Socialista (partido mayoritario dentro de la Corpo
ración). Es és t a una ocas ión inmejorable para de
mostrar a la opinión pública y al electorado, que su 
fallida propuesta de desnuclearizar la ciudad de 
Santander fue algo m á s que un mero gusto testi
monial. A partir de estos momentos, los concejales 
del Grupo Socialista de Torrelavega tienen el voto 
y la palabra. 

Antonio MONTESINO 
María Antonia DE LA IGLESIA 

presupuestos del 84, y el 
hospital pueda ser una reali
dad en el año 86, como se ha 
asegurado.^ 

El ciudadano, a la vista de 
estos hechos sobre la sani
dad en la comarca, sólo de
sea que no se deteriore la 
misma. Hay unanimidad en 
pedir el mayor acercamiento 
de los centros sanitarios al 
paciente, y estimar que al 
menos mientras el hospital 
sea una realidad, y con él la 
reconversión de las clínicas 
de Torrelavega, éstas no de
ben de ser discriminadas en 
los conciertos con INSA
L U D , ya que los trabajado
res creen que la libertad de 
ingresos es la única manera 
de defender sus puestos, así 
como elevar los conciertos. 
Sería muy lamentable que 
antes de que ese hospital 
comcarcal fuera una reali
dad, tuviera que desapare
cer alguna de las clínicas que 
han prestado hasta ahora 
servicios necesarios. 

Hoy y mañana, 
reuniones comerciales 

La crisis afecta al mundo 
comercial, y relacionadas 
con ella va a tener lugar hoy 
y mañana, én la Cámara de 
Comerc io , impor tan tes 
reuniones relacionadas con 
la venta ambulante y, natu-' 
raímente, con los mercados, 
en las que estarán presentes 
el delegado de Ferias y Mer
cados del Ayuntamiento, 

concejal Enrique Menocal-
la Comisión de Comercio' 
junto a los comerciantes' 
Hoy, lunes están citados los 
grupos del comercio de piel 
y textil, y mañana, los de 
alimentación. 

El tema de los mercados 
saldrá en las reuniones. Sa
bido es que pese a los pro
yectos municipales, los mer
cados de los jueves siguen 
como siempre, sin la anun
ciada regulación. El tiempo 
pasa y el Ayuntamiento no 
pone remedio como es su 
obligación, a unos vendedo
res que en muchos casos no 
tienen la documentación le
gal que necesitan para efec
tuar su actividad. El Ayun-
tamento tiene proyectado 
llevar el mercado a la Aveni
da de la Constitución, en el 
Polígono de El Zapatón, pe
ro hay muchos inconvenien
tes, al parecer, y muchas 
contestaciones. Sin embar
go, el mercado sigue en el 
recinto del Mercado Na
cional, pese a que el mismo 
Ayuntamiento ha reconoci
do que ese mercado no se 
puede consentir sanita
riamente después de una fe
ria de ganado. No importa, 
nadie toma cartas en el te
ma, y así siguen las cosas. 
Hoy y mañana , la Cámara 
de Comercio anuncia que va 
a informar de las' gestiones 
realizadas hasta la fecha. 
Veremos a ver en qué han 
consistido. 

C A Y O N ORTIZ 

GUIA MEDICA 

R. CEÑAL 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A. Planes 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vé r t i go 
CONSULTA: Clínica AJba. 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De4,30a 7 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DELA PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

J A I M E L O P E Z BONELL 

ESPECIALISTA 
Obstetricia y Ginecología 

Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar dia I 
hora al teléfono 88-15-40 
José Maria de Pereda, 49 

R. MILLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M . " Pereda, 36-2" D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

Dr. Camilo de Blas 
A N G I O L O G I A 

C I R U G I A V A S C U L A R 
(arterias, linfático, vari
ces, ú lceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

C O R A Z O N Y P U L M O N 
Avda . Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

A. G U T I E R R E Z 
C i r u g í a genera l 

J o s é M.a Pereda, 43-1° D . 

Solicite hora. 

Tel. 8 8 3 1 6 2 

Consulta de 4 a 7 

DR. J . BARRASA 

Electro 
Encefalograf ía 

Clínica Alba 

R A M O N FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
J o s é María Pereda, 20_ 

M a n u e l T e t r a 

MEDICO nW 
CORAZON Y NUTRICIO1* 

RuizTagle, 1-1° Dcha 
Teléfono 89 16 50 

Enrique Piney 
REUMATÚLOGIA 

0/ Julián Caballos, 38, 2." A 
SOLICITEN HORA 

Teléfono 881788 

HOJA 
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Los seis citados por el juez no aparecen en las fotografías de los hechos 

Los concejales no reconocieron a sus 
presuntos agresores de Viérnoles 

El mártes, día 8, se pre
sentaron antef el juez ins
tructor los vecinos de Viér
noles citados para declarar 
sobre su comportamiento 
len los hechos ocurridos 
meses atrás a la salida de 
un Pleno, en el que fueron 
.agredidos varios conceja
les socialistas de Torrela-
vega. Una vez en el Juzga
do de Torrelavega pasaron 
a ser identificados por és
tos, como implicados en 
los hechos. Los concejales 
socialistas y el alcalde no 
reconocieron a ninguno de 
los seis vecinos y entre 
ellos había dos de los expe
dientados por la delegada 
del Gobierno. 

El abogado de los veci
nos de Viérnoles expedien
tados por estos hechos, en
cuentra clarificador que el 
poder judicial entienda 
que pueda haber tres per
sonas a las cuales se puede 
procesar, lo que no quiere 
decir que suceda, y no do
ce como el juez instructor 
gubernativo. Además de la 
incoherencia que supone 
que se prime a urtos expe
dientes administrativos, 
como los incoados por la 
delegación del Gobierno, 
sobre la instrucción de di
ligencias y dictamen de los 
jueces. 

A partir de las investiga
ciones que realiza la 
policía y sobre todo en ba
se a los documentos gráfi
cos ampliados que la pren
sa diaria realizó de los su
cesos, el fiscal y la acusa-

Once de los doce expedientados de Viérnoles posan bajo una cruz rodeados de niños del pueblo. 

ción particular encarnada 
por el abogado Benito 
Huerta, encontraron inte
resante la citación de seis 
vecinos de Viérnoles ante 
el juez instructor para que 
acreditasen sü comporta
miento en los hechos 
ocurridos, en los cuales se 
produjeron agresiones a 
los concejales y el alcalde 
de la Corporación torrela-
veguen^e, cuando salían 
de un Pleno. 

Una vez en el Juzgado, 
los seis citados fueron 
mostrados a los concejales 
socialistas Lago, Menocal, 
Pelayo, Jara, Cánd ida 
Trueba y el alcalde Rotella; 
y éstos no reconocieron a 
ninguno de los vecinos co
mo implicados en los 
hechos y se comprobó que 
ninguno de ellos aparecía 
en las f o t o g r a f í a s 
ampliadas, en las que se 
había basado la policía pa

ra nominarlos, dándose la 
circunstancia que dos de 
estos vecinos e s t á n 
expedientados por la dele
gada del Gobierno. 

Hasta el momento en las 
diligencias instruidas por 
el juez sobre los hechos, 
ocurridos se entiende que 
puede haber tres personas 
a las cuales se las pueda 
procesar, lo que no quiere 
decir que vaya a suceder. 

(Fotos: Ricardo Cagigal) 

Las alegaciones 
de los expedientados 

El abogado de los doce 
expedientados por la Dele
gación del Gobierno, Sr. 
Sarabia, basa sus alega
ciones que fueron en
viadas a Madrid,, junto 
con los expedientes guber
nativos en donde se propo
ne las sanciones, en que no 
se pueden entablar dos 
procedimientos, uno judi

cial y otro administrativo, 
por un mismo motivo. 

Además encuentra no 
constitucional, ni proce
dente en un Estado de
mocrático de derecho el 
que se pliegue la potestad 
judicial ante las decisiones 
de un juez instructor gu
bernativo, las cuales se 
fundamentan sólo en las 
pesquisas policiales y en 
donde los supuestos acusa-
dos"están indefensos. Aña-
de*que el poder judicial en 
la instrucción de diligen
cias tiene muchos más me
dios, entre los cuales se en
cuentra las averiguaciones 
policiales para investigar 
los hechos y las que el juez 
determine. 

Cree Sarabia que la De-
legación del Gobierno se 
ha arrogado competencias 
que no le son propias, sa
biendo que los jueces han 
instruido diligencias y son' 
usos empleados en Esta
dos no democráticos. 

Por eso, dice, es una in
coherencia mientras conti
núan las investigaciones 
por parte del poder judi
cial que el juez instructor 
entienda que pueda haber 
tres personas a las cuales 
se las pueda procesar y en 
cambio la Delegación del 
Gobierno, se encuentra a 
la espera de las cuantífica-
ciones, de las doce san
ciones que ha propuesto. 

Cree el abogado que el 
Gobierno central está en 
un callejón sin salida, por
que desde que se han en
viado los expedientes ha 
habido, y es normal, tiem-. 
po suficiente para que ha
ya habido fallo por parte 
de Madrid. 

El Gobierno puede ha
cer tres cosas, sancionar, 
inhibirse en favor del po
der judicial o estancar la 
posible resolución. 

GARCIA O L A I Z 

Sobre la licencia de Construcciones Rotella en él 
Barrio Covadonga 

El ex concejal Merino pide 
que se abra un expediente 

El ex concejal J. L . Merino se ha sentido aludido, ante 
la denuncia de la Asociación de Vecinos «Besaya», sobre la 
licencia que concedió el anterior Consistorio para la cons
trucción de 28 viviendas en unos terrenos del barrio Cova
donga, junto al PPO, cuyas obras ya ha iniciado la Cons
tructora Rotella. Dice que «esta licencia fue un gran disgus
to para la anterior Corporación, porque la concesión de la 
nusma echaba por tierra las previsiones de Equipamientos 
"e la Revisión del Plan General» y continúa «el asunto es 
|an serio, que considero preciso una comparecencia pública 
ae todos los que intervinieron en la concesión de la licencia. 
Políticos y técnicos». 

Dice que le consta el disgusto del ex alcalde Teira, «y no 
quedó más remedio que hacerlo, pues en virtud de los infor-
mes técnicos y jurídicos, no había ninguna razón para dene-
8ada. Ahora no queda más remedio que cuestionar estos in-
ormes que no coinciden con la rotundidad de los planos y 

Por lo tanto abrir un expediente y deligenciarle con toda la 
ransparencia pública, para demostrar la veracidad de los in-
ormes o el error tan elemental que pudiera darse». 

GARCIA O L A I Z 

Las condiciones de la escuela impiden dar clase 

Los maestros de Viérnoles, 
mandan los niños a su casa 

El viernes pasado 140 niños se fueron a casa, cuan
do los maestros decidieron no impartir sus clases a causa 
de las deficientes instalaciones de la escuela de Viérnoles. 
La Asociación de Padres lleva más de un año tras el Ayun
tamiento de Torrelavega para que repare la escuela y és
tos que sí, que sí, pero no terminan de hacerlo. 

En agosto, cuando estuvo el alcalde Rotella por el 
pueblo, manifestó que aquella era una escuela tercer-
mundista, al ver las condiciones en que se halla. Prome
tió que arreglarían ia calefacción antes de empezar el cur
so, que pondrían los ventanales que faltan en los pasillos, 
las puertas en los wateres y ajustarían las de las clases, 
por donde se colaban las corrientes de aire. 

. Desde que empezó el curso la asociación de padres 
l ia estado «dando la lata» en el Ayuntamiento todas las 
semans para que acondicionen la escuela, pero inmersos 
en la desidia municipal para con Viérnoles, sólo les da
ban buenas respüéstas. Los profesores han aguantado 
varios días que los niños estuvieran en clase con los abri
gos; ante el frío que hacia en las aulas'; y este viernes, si
guiendo las órdenes del Ministerio de Educación, deci
dieron suspender las clases y enviar a los chicos a casa. 

La asociación de padres teme que los días sigan pa
sando y los niños perdiendo clases y pide, al alcalde Ro
tella que cumpla sus promesas. G. O. 

fIRME CANDIDATO A GORDO 

OE NAVIDAD, Y . . . 

l e r a f i n 
m TORRELAVEGA 

SE LO R E G A L A . . . Y A ! ! ! 

T O R R E L A V E T O R O 
Compramos y pagamos al contado 

o r o y p l a t a 

nuevo, usado o deteriorado 
Seriedad y discreción 

PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVEGA 

Varias propiedades de Rotella 
no pagan adecuadamente 
el agua 

Desde hace cinco años^ justo cuando lo adquirió el Sr. 
Rotella, el edificio que actualmente ocupa la Casa del 
Pueblo, en la calle Julián Ceballos, no está dado de alta en el 
Ayuntamiento en los Servicios de Abastecimiento de Agua y 
Basura, aunque sí ha hecho uso del servicio durante todo es
te tiempo. 

Por otra parte, en el Paseo de Torres, en su propiedad 
de los famosos cien millones donados y de su polémica licen
cia, consume unos 100 m3, pagando la tarifa de uso domés
tico, cuando el agua la utiliza para los jardines y ahora para 
las obras, por lo que sería uso industrial. 

Finalmente, el recién inaugurado cine de los pasadizos, 
«Pereda» hasta el día de hoy tampoco está dado de alta en 
los servicios de abastecimiento de agua. G. O. 
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DIAGNOSTICO SOCIOECONOMICO DE REINOSA (y II) 

E L U R B A N I S M O 
Problemática urbanística 

Para el equipo redactor 
del Avance del Plan General 
de Reinosa, en su diagnósti
co, califica a la ciudad como 
un modelo urbano a la deri
va, que no respeta su medio 
natural. Los únicos recursos 
naturales que tiene Reinosa, 
en su término municipal, 
son los prados al Oeste ha
cia S. Justo y Fresno del 
Rio; los cauces de los ríos, 
en particular el Ebro, y las 
pequeñas masas arboladas 
que están dentro de la 
ciudad o inmediatas a ella. 

Todos ellos no gozan de 
la suficiente protección, si
no que gracias a la desidia 
de anteriores munícipes se 
han visto amenazados. Asi 
lo evidencia, por ejemplo, el 
hecho de que a veinte 
metros del puente Carlos 
I I I , al mismo borde del río 
Ebro, se ha edificado; tam
bién ya habían aparecido ex
pectativas para construir en 
las escasas zonas libres que 
quedan en el centro de la 
ciudad: jardines del chalet 
llamado de «Alfa», y se 
mantiene la posibilidad de 
que grandes jardines sean 
arrasados por edificios, casa 
del Sr. Cossío verbigracia. 

La ciudad es un modelo 
urbano claro espacialmente 
—sigue d i c i e n d o el 
diagnóstico— estructurada 
por un eje múltiple Norte-
Sur. Con un crecimiento 
físico sin adecuar, pues todo 
su término municipal está 
clasificado como urbani-
zable, estimulando un creci
miento interior, en el cual se 
sustituían edificios tradicio
nales, por otros de seis y 
siete -plantas, operación en 
principio más rentable para 
un promotor, al encontrarse 
con las infraestructuras ya 
realizadas, lo que conlleva a 
una paulatina desaparición 
de la bella y tradicional ima
gen de Reinosa y al lucro de 
los propietarios sobre cuyo 
suelo se alzan los nuevos 
bloques. El plan general vi
gente señala tan sólo como 
protegidos^ a cuatro edifi
cios: El Ayuntamiento y las 
casas inmediatas a su de
recha; la casa «Cossío»; el 

En Reinosa hay actualmente unas 1.000 vivien
das de nueva c o n s t r u c c i ó n vacias. En el casco ant i 
guo, el 25% de las viviendas e s t á n deshabitadas. H o y 
no existe demanda de suelo urbanizable; todo ello es 
consecuencia de la permisividad de las normativas del 
Plan General de Urbanismo, al calificar a todo el tér 
mino munic ipa l de Reinosa como urbanizable, por lo 
cual , las constructoras entraron a saco, elevando 
monstruos sobre la imagen tradicional de la c iudad. 
L a rev is ión del Plan General propone, ahora que no 
es tarde, una o r d e n a c i ó n urbana atendiendo las 
ca rac t e r í s t i ca s sociales, e c o n ó m i c a s , h i s tó r i cas y am
bientales, evitando la des t rucc ión y la despersonaliza

ción de Reinosa. El planeamiento que propone esta 
rev is ión , le va a costar al Ayuntamien to unos 231 
millones de pesetas, pero t a m b i é n propone que no se 
cargue desequilibradamente sobre el contr ibuyente, 
sino que con una buena ges t ión munic ipal agíl y ac
tua l , no se libre nadie de pagar. A cambio t a m b i é n se 
exige una eficacia en las prestaciones de los servicios 
municipales y adecentamiento de la c iudad. E l diag
nós t i co demuestra, como c o n c l u s i ó n , que Reinosa y 
sus ciudadanos han estado deficientemente adminis
trados m u n í c i p a l m e n t e hasta esta nueva C o r p o r a c i ó n . 
Ahora le toca al PSOE y Reinosa espera. 

antiguo Casino y la casa Pa
ño , para el resto del casco 
antiguo establece la conser
vación de los soportales, ad
mitiendo el derribo de todo 
lo demás y ser sustituidos 
por edificios de seis y siete 
plantas. 

El centro de Reinosa se 
está abandonando, deshabi
tando, en beneficio de zonas 
nuevas de bloques sin identi
dad. En 198Lal 25% de las 
viviendas del casco antiguo, 
estaban vacías, y un 15% de 
viviendas estaban ocupadas 
sólo por una persona. Con 
lo que se condena a esta zo
na de la ciudad a la ruina 
por abandono,cuando gran 
parte de los edificios están 
en buen estado estructural. 
Esta situación se ve fomen
tada, además de lo anterior
mente señalado, por el costo 
enorme que significa rehabi
litar o mejorar estos edifi
cios y la dificultad de ges
tión pará lograr ayudas en la 
rehabilitación. 

Actualmente en Reinosa 
hay unas 1.000 viviendas 
vacías de nueva construc
ción y desde el 64 hasta hoy 
se han construido 2.100. En 
un principio fue el reflejo 
del crecimiento del empleo, 
pero desde el 75 hacía aquí, 
en que se edificaron 1.000 
viviendas, no se respondía a 
una demanda, lo que ha 
planteado problemas a la 
promoción pública, máxime 
cuando la oferta se mueve 
hacia la vivienda de protec
ción oficial, quedando en 
descubierto una contradic
ción en la promoción públi
ca de viviendas sociales, al 
parecer motivada por deci

siones personales. Con esta 
situación no parece existir 
una demanda de suelo resi
dencial edificable, a corto 
plazo. 

El plan general vigente 

Aunque ya se ha dicho su
ficiente, como para hacerse 
una idea clara y concisa del 
Plan General de Urbanis
mo, vigente actualmente en 
Reinosa, quedan en el alero 
algunas consideraciones ne
cesarias para entender la 
problemática que genera es
te plan y su presunto «orde
namiento» del suelo munici
pal. 

Habiendo calificado todo 
el término municipal, 4 
Km2, como urbanizable; la 
permisividad de elevar edifi
cios, sin atender el valor am
biental, a seis y siete plan
tas; la profusión de cons
trucciones de viviendas, a 
tal punto que la oferta ha re
basado la demanda, con el 
sobrante de 1.000 viviendas, 
más el 25% de las que están 
desocupadas en el casco an
tiguo; que las numerosas zo
nas verdes en él diseñadas 
eran «papel mojado», así 
como espacios libres y zonas 
de equipamiento, ya que pa
ra obtenerlas el Ayunta
miento tendría que expro
piarlas, pagando el precio 
de suelo urbanizable, queda 
en entre dicho la gestión de 
aquellos consistorios y alcal
des del año 1968 en que fue 
redactado. 

De todo lo anteriormente 
expuesto —sigue explicado 
el diagnóstico— se llega a la 
conclusión de que el tan ma
nido Plan General de Reino

sa es absoleto. Permite a la 
iniciativa privada que mode
le libremente por donde ha 
de crecer la ciudad; somete a 
propietarios de auténticos 
prados y explotaciones 
agropecuarios al Impuesto 
de Contribución Territorial 
Urbana —como si fueran 
solares del centro de la 
ciudad; permite el derribo 
de edificios de enorme valor 
artístico e histórico y dejaba 
a criterio de aquellos Ayun
tamientos un cierto grado de 
control de lo que se podía 
hacer y no, por la escasa de
finición de sus normas y or
denanzas. 

Lo que pretende el avance 
de la revisión del plan 

En síntesis y después del 
estudio realizado sobre el 
marco socio-económico y 
urbano sobre Reinosa y su 
comarca, el d iagnós t ico 
concluye con una serie de re
comendaciones. Propugna 
un crecimiento de la ciudad 
hacia el Oeste, hacia Re-
quejo, y el interior, casco 
antiguo. En la primera por 
ser una buena zona de 
equipamientos p ú b l i c o s 
—instituto, colegios, depor
tes, etc.— y porque poten
cia ejes de circulación trans
versal a la ciudad que 
equilibren su actual estruc
tura lineal. No permitir la 
sustitución de edificios recu
perables del casco antiguo y 
mantener la, estructura ac
tual urbana. Reinosa como 
centro comarcal tiene atrac
tivos comerciales y de servi
cios como para no ceder a la 
tentación de edificar hacia 
fuera de la ciudad. 

Preservar los prados al 
Oeste hacia S. Justo, de edi
ficaciones. Los ríos —que 
por las obras de encauza-
mientos de vertidos urbanos 
a colectores y depuración 
antes de verterlos al río, es 
una p r e v i s i ó n b ien 
articulada—, y proteger sus 
márgenes dentro y fuera de 
la ciudad; recuperar las ma
sas de arbolado que se man
tienen dentro de la ciudad y 
los pinos de la Helguera y el 
«Quintanal» , lógicamente 
compensando a sus pro
pietarios —volumen edifi
cable, etc.—. Ordenar el 
tráfico urbano potenciando 
la comunicación Este-Oeste, 
y preveer la reordenación 
del viario interno para cuan
do entre en funcionamiento 
la variante de la carretera 
nacional. 

Rebajar el nivel de fugas y 
fraudes del abastecimiento 
del agua, sustituyendo algu
nos tramos de la red y cierre 
de parte de las ramifica
ciones de la misma. 

Reorientación del sector 
de la construcción, dado los 
«stocks» sobrantes de vi
viendas, en un trasvase al 
hoy por hoy casi inexistente 
mercado de rehabilitación 
de viviendas antiguas con 
déficits parciales de servicios 
e instalaciones, acogiéndose 
a las nuevas facilidades de la 
protección oficial para este 
tipo de actividad. 

Losdinerosqueva 
a costar llevar a cabo -

la revisión 

nanciero del programa de 
actuación del Avance dé la 
Revisión del Plan, sitúa en 
383 millones de pesetas de 
1983 el costo total de la eje
cución del planeamiento que 
en él se programa en los 8 
a ñ o s de d u r a c i ó n , 
d i s t r i b u i d a s en dos 
cuatrienios 203+ 180. El 
Ayuntamiento pondrá unos 
122 millones de pesetas en 
los siguientes .capítulos, 
entre otros, 30 millones en 
obras de pavimentación I 
alumbrado;" 30 millones en. 
adquisición de la Casona y 
acond ic ionamien to ; 18 
millones en acondicio
namiento de los edificios 
anexos al Ayuntamiento y 
edificio del antiguo F. J.; 27 
millones en sistema general 
de infraestructuras (sanea
miento, tercera fase); 10 
millones en primera fase del 
paseo del río Ebro; en los 
primeros cuatro años. El 
Gobierno cántabro en total 
de este p r i m e r ciclo 
28.178.000 de pesetas; Ad
m i n i s t r a c i ó n central, 
23.000.0000 de pesetas; par
ticulares 30 millones de pe
setas. Y para los siguientes 
cuatro años: 109'millones el 
Ayuntamiento; 41 millones 
la Administración central y 
30 millones particulares. 

Propone al Ayuntamiento 
la estrategia para poder re
caudar los 231 millones de 
pesetas en 8 años, que tiene 
que invertir en la realización 
del planeamiento, nuevo, 
urbanismo: 1.° Un control 
de gastos y mejora de la ges
tión recaudatoria. 2.° ^ 
aumento de ingresos ordina
rios —impuestos y tasas-
procedentes no de increme-
tar indiscriminadamente Ia 
presión fiscal sino de un os-
sarrollo de los impuestos lo
cales.ligados al uso del suelo 
y de la propiedad inmobi
liaria —C.T .U . , plusvalía y 
solares en su caso—; que , 
tarifas de las tasas cubrane 
costo del servicio Presta ,g 
elimando las bolsas ^ 
fraude y déficits de gestión-
posibi l idad de enajena 
clones patrimoniales. 

El estudio económico-fi- (Fotos; 
GARCIA OLAIZ 
Ricardo Gagiga" 
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l A O L A l Z 
lo Gagiga" 

En 1 9 9 1 la 
reproducción digital con 
circuitos integrados 

La reproducción acúst ica totalmente a base de 
circuitos integrados se hará realidad con la llegada 
de las ROM de 3 0 0 mega-bytes. Él cartucho de 
audio PSM (Polysilicon module = módulo de polisi-
licio) se enchufa al conector de 32 pastillas que in
corpora el sistema de lectura. Está previsto que es
te sistema dé sus primeros pasos a t ravés del mer
cado del gran público en la segunda mitad de... 
1991.. . 

Hernán Cortés, 41-4° 
Tfno. 31 47 66 
SANTANDER 

PHOTO 

El revolucionario 
sistema 

Para entender en q u é consis te el revoluc iona
rio s i s tema de g r a b a c i ó n y r e p r o d u c c i ó n PCM (Pul-
sed Coded M o d u l a t i o n ) , en e s p a ñ o l M I C (Modula 
c i ó n de Impulsos Codi f icados) , es necesario recor
dar b revemente los fundamen tos de la g r a b a c i ó n y 
r e p r o d u c c i ó n a n a l ó g i c a . Sabido es que las s e ñ a l e s 
de audio v a r í a n con t inuamen te con respecto a la 
a m p l i t u d y t i e m p o . 

Las grabadoras analó
gicas tratan de grabar 
réplicas perfectas de ta
les seña les , en forma de 
variaciones en la magne
tización de 1̂  cinta. La 
clave de la grabación di
gital estriba en que la se
ñal de audio se descom
pone en forma de seña les 
discontinuas —seña les 
digitales— a grabar en 
una cinta como una serie 
de impulsos de igual 
amplitud. El PCM es tá di
s e ñ a d o para esta digitali-
zación de las seña les de1 
audio. Para las graba
ciones se recomienda la 
utilización de un video 
grabador tanto por su al
ta calidad como por el 
amplio ancho de banda 
de frecuencia requeridas 
para el tratamiento de la 
información digital. 

Para exponerlo con 
m á s sencillez: hay tres 
etapas importantes en el 
proceso de digitalización. 
En la primera de ellas, las 
seña les de audio son 
muestreadas a una velo
cidad extremadamente 
alta (44 .056 veces por 
segundo en el sistema 

a d o p t a d o por 
Sony/Philips), para ha-
certas discontinuas con 
respecto al tiempo. A 
continuación tiene lugar 
la cuantif icación para 
convert i r cada s e ñ a l 
muestreada'en un núme
ro discontinuo expresado 
por medio de un código 
binario, unos o ceros. En
tonces se graban los có
digos en series, con pre
sencia (unos) o ausencia 
(ceros) de impulsos. En la 
reproducción, las ondas 
sonoras originales se res
tablecen por medio del 
proceso de digitalización, 
pero a la inversa. 

Este sencillo proceso 
requiere operac iones 
electrónicas extremada
mente complicadas. No 
obstante, la mayor parte 
del procesado de seña les 
lo hace el PCM y, por 
tanto, la gama dinámica 
ya no dependerá del me
dio de grabación. Ade
m á s , el impulso es 
mucho m á s fácil de acep
tar por la cinta que los 
complicados mensajes 
magné t i cos . EsiO es muy 
importante, porque la 

mmmmm m m m mm*m 

mayor parte de los 
problemas que presentan 
las grabadoras analógi
cas tiene su origen en la 
incapacidad de la cinta 
para almacenar la infor
mación que le presenta la 
grabadora. Finalmente, 
puesto que el PCM tiene 
memoria para compensar 
la secuencia de impulsos, 
el lloro y fluctuación re
sultan insignificantes. 
Por esta razón, el ruido 
de modulación es inexis
tente. 

Caracter ís t icas 
t écn icas 

Los equipos reproduc
t o r e s r e c i e n t e m e n t e 
comercializados en Espa
ña, de uso domés t i co , 
tiene un coste aproxima
do de unas 160 .000 pe
setas (en la actualidad). 
El equipo-presentado por 

Sony (quizás el m á s po
pular, hasta ahora) utiliza 
la cuantificación lineas 
de 16 bits de una señal 
es tereofónica , a una fre
cuencia de muestreo de 
44,1 KHz. Está equipado 
con un código o detectes 
de errores de notable efi
cacia. En la reproduc
ción, este código permite 
la, corrección au tomát ica 
de un máximo de tres 
errores por zona. En la 
grabación, la señal de 
entrada a n a l ó g i c a es 
transformada en una se
ñal seudo-TV, compa
tible con la que se lee en 
un magnetoscopio, señal 
que posee una velocidad 
de transmisión de 3 ,084 
megabits por segundo. 
La compatibilidad alcan
za a todos los modelos 
de grabadora de video. 
Beta, U-matci y formatos 
VHS. 

í ¡¡HILUM T O T A L . . . 

INSTALACIONES Y MANTENIMIENTO 
Antenas colectivas - Porteros electrónicos 
Video porteros - Sistema Hllum (H. NI.) 
Sistemas de Alarma - Circuitos cerrados T. V. 

intercomunicación - Sonorización 

SERVICIO OFICIAL DE: 

. . .Captación total!! 

1NS rALADOR OflCl. 

H;LC~lMUSICAL 

PARA I N S T A L A C I O N E S 

M E G A F O N I A E 
HILO M U S I C A L 

U / l I I R / I T T í T A I INSTALACION COLECTIVA TOTAL 
n i L . \ J l V I I VJ l A A L . (V.H.F., U.H.F.. T.V.C.C., A.M., F.M., H.M.) 

H . M . S O N I D O T O T A L g L ^ ™ MODULAR 

Un nuevo concepto en la 
instalación de "la antena 
colectiva". 

pone 
el sistema más 

Hoy 
a su disposición 
completo... 
Hilum Total le permitirá dotar a 
cada toma de antena, con la mejor 
señal de los programas de T. V. 
normales (VHF, UHF), captación 
de canales privados mediante video 
y control de zonas de acceso, 
recreo, parking... (T.V.C.C. VIDEO 
PORTERO) - sin necesidad de 
monitores especiales-. 

C/. Alta, 93, B - Tf. 375963 - SANTANDER 

A r i u i r o 
G o n z á l e z 

RAQIO EtECTRONICA TV 

— VIDEOS PRIMERAS MARCAS — 
Argumosa, 14 - Telf. 890650 

Jul ián Urbina. 25 (taller) - Telf. 891696 
TORRELA VEGA 

Foto-Estudio CHARO 
Plaza Mayor, 5, 1.* • Telf. 8S2222 TORRELAVEGA 

Retratos, Comuniones, Pasaportes, Carnets en el acto, 
fotocopias RANK-XEROX y todos los trabajos 

en blanco, negro y color. 
— Visite nuestro estudio — 

C/ Serafín Escalante, 11 - Teléf. 882222 
TORRELAVEGA 

Venta de toda dase de material fotográfico, 
revelado de rodos, reportajes de boda e industriales, 

gran surtido en marcos... 
— Visita nuestra exposición — 

1 
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«Compací disc» y audio digital: la 
perfección del sonido 

Bach ya puede descansar t r anqu i lo . Sus adic
to s m e l ó m a n o s , t a m b i é n . Se acabaron las moles
tas resonancias en los « p i a n í s i m o s » reproducidos 
a par t i r del v in i lo o la c in ta m a g n é t i c a é n los siste
mas a n a l ó g i c o s . El novedoso s is tema de g r a b a c i ó n 
y r e p r o d u c c i ó n d ig i ta l de audio va sj permi t i r una 
escucha que raya la p e r f e c c i ó n . Y f s i n rayas. El 
« c o m p a c t d i s c » supone , a d e m á s , el f in para los 
« c r a c s » , « b l o p s » y fr i turas c a r a c t e r í s t i c a s de los 
d i scos t rad ic ionales , de te r iorados c o n el uso nor
m a l . El l á s e r sus t i t uye a la aguja. Pero hay a ú n 
m á s . Si J u a n S e b a s t i á n levantara la cabeza, pon
g a m o s por caso, al f inal de esta d é c a d a , p o d r á ver 
c ó m o sus toca tas y fugas caben en un s imple car
t u c h o de pol i s i l ic io . Y sus a r m o n í a s , en un r i tual 
p o c o menos que t e c n o l ó g i c o , se h a b r á n conve r t i 
do en recortes de b i t s , un idades de i n f o r m a c i ó n b i 
narias, para a l imen to de mic roprocesadores . 

N disco nuevo —nos' 
referimos a! modelo 

de vinilo analógico o «tra
dicional»— suele ser de 
una calidad irreprochable. 
Sin embargo, con el uso 
continuado se deteriora rá
pidamente. Esto se debe a 
un conjunto de circunstan
cias: es imposible transfor
mar el recinto domés t i co 
de audición en un laborato
rio anti-polvo; el pequeño 
de la casa suele olvidar que 
existen fundas para una 
mejor conservación; el ma
yor, con una copa en la 
mano, trata, con la otra, 
de situar, normalmente 
con muy poco éxito, la 
aguja Sin deriva. Por últi
mo, uno mismo cae en la 
cuenta de que son m á s de 
treinta o cuarenta las ve
ces que has escuchado el 
d i s c o . El r e s u l t a d o : 
«cracs» , «plops», fritura 
de fondo, y, por supuesto, 
rayones. 

Láser: el rayó 
que no raya 

El disco digital ha puesto 
fin a estas pesadillas ofre
ciendo una calidad sonora 
inalterable a pesar de Ips 
malos tratos a que pueda 
estar sometido. El «com-
pac disc» no se raya que la 
única cara que lleva el re
gistro es tá recubierta de 
una película plástic? a tra

vés de la cual el rayo láser, 
hace su lectura a una velo
cidad lineal de 1,3. metros 
por segundo. Para ello, la 
ve loc idad de r o t a c i ó n 
decrece progresivamente 
de 500 a 200 revolu
ciones por minuto (la lec
tura se hace del interior ha
cia el exterior). Su capaci
dad es de una hora, aproxi
madamente. Pero, sobre 
todo, este nuevo disco es 
beneficiario de los últimos 
progresos en materia de 
registros numéricos , brin
dando una calidad de soni
do no alcanzada hasta 
ahora: el ruido de fricción 
es p rác t i camente indetec-
table y han desaparecido 
las resonancias que so
lían a c o m p a ñ a r los «pia
n í s i m o s » de su « c o n 
cierto favorito». El precio 
del disco es todavía un po
co caro (sobre las dos mil 
pesetas). El equipo repro
ductor, alrededor de las 
1 5 0 . 0 0 0 pesetas, tenien
do en cuenta, a d e m á s , que 
sólo será rentable «auditi
v a m e n t e » montando unas 
pantallas de gran calidad. 
Estos precios lógicamente 
se reducirán a medida que 
aumente la demanda del 
nuevo sistema. En reali
dad, estamos en los prime
ros compases de una 
autént ica revolución en el 
mundo del sonido. 

Knlre los dos discos, 
aparenlemeiUe 

parecidos, loda una 
revolución 

leónotógicfl. 

«Si» o «no»: 
precisión absoluta 

Los . actuales sistemas 
de grabación (analógicos), 
tienen todavía, muchas li
mitaciones de rendimien
to. Cada grabador analógi
co presenta una gama di
námica limitada, falta de li-
nealidad en la respuesta de 
frecuencia, ruidos de mo
dulación de una forma u 
otra y lloro y fluctuación 
Claramente perceptibles. 
Por de sg rac i a , e s tos 
problemas son inherentes 
al diseño y a los principios 
de funcionamiento tanto 
de la grabadora como de la 
cinta magné t i ca , y no 
pueden ser eliminados to
talmente con los medios 
analógicos convenciona
les. • -.• • 

La grabadora digital 
representa un m é t o d o 
comple tamente nuevo, 
que deja a t rás estas limita
ciones. El resultado es una 
calidad de sonido absolu

tamente fascinante, inhe
rente, asimismo, a la técni
ca digital, es decir, a su 
propia esencia: sólo se uti
lizan dos niveles de señal 
«0» y «1» , «si» o «no» 
(sistema binario). De esta 

forma, es posible recons
truir la señal de 'ór igeh con 
una precisión absoluta. 

Piezas de museo 

Esta electrónica sofisti

cada firma la seténela de 
muerte para los motores 
mecán icos primitivos, para 
las correas y d e m á s útiles 
de. t racción. En yn futuro 
no excesivamente lejano 
será posible sustituir el 

VIDEO 
2000 V t D i O S 

ORUnDIG 
L a seguridad de un gran nombre 

G R A B E 16 H O R A S E N 1 C I N T A 

don dis 

y / D i 0 _ c tíB S i $ T B ! 20C 

¡ ¡Nosotros si tenemos p e l í c u l a s ! ! 

¡¡AFICIONADO A LA FOTOGRAFIA! ! 

& L 
CON SUS LABORATORIOS PROPIOS 

TE OFRECE: Y SUS SERVICIOS SON: 
—Calidad —Reportajes de boda 
—Rapidez —Fotografía de estudio 
—Economía —Fotografía industrial 
—Asesoramiento —Carnet 

— Y maquinaria fotográfica 
A D E M A S : en Seneral 
CON MOTIVO DEL 5.° ANIVERSARIO DE SU FUNDACION, 
PRESENTANDO ESTE ANUNCIO AL RETIRAR SUS FO
TOGRAFIAS SE TE EFECTUARA UN 20 % DE DESCUENTO 

EN NUESTRAS TIENDAS DE: 

rté3s.i. y fll±e3s.L 
EL ASTILLERO C. /SANTA LUCIA, 29 
TELEF. 5 4 1 2 1 4 TELEF. 3 1 0 6 6 1 

Esta oferta caduca el 19-11-83 

DONDE L A FOTOGRAFÍA ES U N ARTE 

E L E C T R Ó N I C 

G E L S A N 
UNICO SERVICIO TECNICO OFICIAL 
PARA SANTANDER Y PROVINCIA. 

BLAUPUNKT 
Y 

SONITRON 
« 

• G E N E R A L D A V I U ^ N . 0 2 6 4 

T E L E F O N O 2 3 0 0 9 0 
S A N T A N D E R 

H o m n e z 

A C C E S O R I O S P A R A R A D Í O Y 

T E L E V I S I O N 

C O M P O N E N T E S ELECTRONICOS 

Distribuidor oficial VIDEO Hi-Fi 
de las marcas: 

S O N Y sUbSiN 
¡...Y ahora comprándonos 1 VIDEO (de cualquier marca), ^ 
OBSEQUIAREMOS con 1 m e s c o m p l e t o d e p e " ' 
c u l o s , en colaboración con VIDEO-CLUB SANTANDER 

C/ Doctor Jiménez Díaz, 13 - Telf. 231374 

S A N T A N D E R 
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ESPECIAL SONIDO E IMAGEN 
«compact disc» por un cir
cuito integrado de memo
ra. Técnicamente , ya es 
realizable. Sólo resta que 
financieramente t a m b i é n 
lo sea. De esta manera, pa
ca finales de la presente 
década, el « c o m p a c disc» 
pasaría a ser una pieza de 
museo de !a misma mane
ra que ya empieza a serlo 
el tradicional disco de vini-
lo. 

El ocio es caro 

La grabación y reproduc
ción digitales suponen una 
auténtica revolución en el 
mundo del audio. Pero si* 
puede avanzar aún m á s y 
de hecho los competidores 
en la carrera electrónica se 
sitúan, en estos momen
tos, a más de una década 
por delante del mercado 
existente. Dicho de otra 
manera, la investigación 
corre a más velocidad que 
las condiciones financieras 
para que el nuevo produc
to tenga salida al mercado. 
La novedad en estos mo
mentos en el mercado de 
nuestro país se si túa en el 
«compac dis» de audio. A 
pocos kilómetros, en an
dorra, por ejemplo, ese dis
co ya contiene informa
ción no sólo de audio, sino 
también de video. Los ja
poneses tienen ya resuelta 

la reproducción acús t ica to
talmente a base de cir
cuitos integrados en un 
módulo de polisilicio. Su 
primeros pasos en el mer
cado serán para... 1 9 9 1 . 

¿Porqué no saltar direc
tamente a las m á s novedo
sas tecnologías , ahorrando 
tiempo y dinero? La res
puesta es sencilla: precisa
mente por esa pérdida de 
tiempo, y como el tiempo 
es oro, pues ya hay alguien 
encargado de encontrarlo. 
Ciertamente, los japone
ses han aprendido a utilizar 
y aprovecharse del popular 
aforismo bri tánico. Han 
c o m p r e n d i d o per fec ta
mente que los occidenta
les, para perder tiempo, 
deben soltar su dinero. Sin 
ir m á s lejos, los españoles , 
durante 1982 han aumen
tado sus gastos únicamen
te en la parcela dedicada al 
ocio. Lo cual, en el fondo, 
resulta gratificante. 

De cualquier forma, si su 
aparato de video o audio 
se queda anticuado en 
unos cuantos años , quizás 
meses, siempre le queda el 
consuelo de conservarlo 
como objeto decorativo, 
de la misma manera que 
hoy apreciamos la vieja 
máquina de escribir o el 
proyector de carbón. 

G. P. 

Diputac ión-Univers idad de Santander reali/an un estudia 
color imétr ieo de 10 cuevas de Cantabria 

Tecnología avanzada para el estudio 
de imágenes rupestres 

Las i m á g e n e s m á s ant iguas que el hombre 
conoce , las p in turas rupest res , s e r á n es tu
diadas en breve por ia t e c n o l o g í a m á s avanzada. 
El e s tud io c o l o r i m é t r i e o de una decena de 
cuevas de Cantabr ia median te t é c n i c a s digi ta les 

p e r m i t i r á establecer una mediada ob je t iva , de 

gran impor tanc ia para establecer, en t re ot ras , 

las cond ic iones m á s favorables para su conser

v a c i ó n . 

Hasta ahora era impo
sible determinar el color 
«real» del objeto fotogra
fiado por procedimientos 
químicos. En el proceso 
químico o «tradicional» 

intervienen tal cantidad 
de factores y variables, 
que resulta imposible un 
control objetivo de los re
sultados. Por explicarlo 
de una manera m á s sen

cilla, basta señalar que a 
la hora del revelado, por 
ejemplo, una pequeña 
variación en la tempera
tura de los líquidos o en 
su concent rac ión da co-

AL S E R V I C I O D E L A M U S I C A 

M A D R I D 

MADRID 

MADRID 

MADRID 

MADRID 

C/ Carlos I I I , 1 
Tels.24130 09-2413106 

C/ Ríos Rosas, 8 
Tel. 4 42 4186 

ALCALA DE HENARES 
C/ Goya, 4 
Tel. 8 88 9212 

MAJADAHONDA 
0/Hernán Cortés, 6 
T e L 6 3 8 0 m 

CACERES 

TENERIFE 

VALENCIA 

C/Gómez Becerra, 16 
Tel. 24 08 87 

C/ San Lucas.14 
Tel. 28 0505 

C/ Paz. 19 
Te!. 3 3155 67 

JAEN P'iaza de _San Ildefonso. 10 
TeL 2 6 4 0 2 2 

RADAJOZ 

OVIEDO 

VALLADOLID 

MANZANARES 

0/ Virgen de la Soledad, 26 
Tel'. 22 31 60 

C/ Principado, 9 
Tel. 22 48 27 

C/ Recoletas. 19 
Tel. 33 78 14 

C / Je sús del Perdón, 7 
m 6 1 2 0 0 0 

Y ahora en S A N T A N D E R , c./Ruaiasai,21 - Teléf.21-00-1 e 

mo resultado una inme
diata variación en el co
lor. 

Una vez m á s , median
te el aux i l i o de la 
t e c n o l o g í a d ig i t a l se 
puede obtener ya un re
gistro objetivo del color. 

La medida digital del 
color tuvo su primera 
aplicación para el arte ru
pestre en Europa, en la 
cueva de Altamira, hace 
ahora un par de a ñ o s . En 
el establecimiento de las 
coordenadas colorimétri-
cas de las pinturas de Al
tamira, mediante la utili
zac ión de un aparato 
d e n o m i n a d o espec-
t r o r r a d i a n c í m e t r o , -
tervinieron el Departa
mento de Física Funda
mental de la Universidad 
de Santander y el Centro 
de Investigación y Museo 
Altamira. Hasta enton
ces se habían venido uti
lizando los procedimien
tos químicos tradiciona
les, cuya fiabilidad les 
descartaba para una pos
terior comprobac ión y 
comparac ión con otras 
pinturas o las mismas 
una vez transcurrido un 
determinado período de 
tiempo. 

Mediante la nueva 
tecnología los colores 
pueden ser ya evaluados 
(en tono, croma y clari
dad) obteniendo'una se
rie de parámet ros de alta 
fiabilidad. De esta mane
ra, el estudio colorimétri
eo de 10 cuevas de Can
tabria, emprendido por 
una comisión mixta 
Diputac ión-Univers idad , 
y en el que intervienen un 
equipo de cuatro físicos 
dirigido por Eugenio Villar 
y un arqueólogo (Echega-
ray), podrá ser de utilidad 
para establecer compara
ciones entre los distintos 
tipos de pintura así como 
evaluar el posible dete
rioro de é s t a s en el trans
curso del tiempo. 

Santian, Las Aguas, 
las 4 de Puente Viesgo, 
Covalanas y Hazas, Me-
áza y El Pindao, son las 
cavernas elegidas en or
den a la importancia de 
sus pinturas. 
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L a v e r d a d s o b r e 

el video 
En 1 9 6 8 , Philips p r e s e n t ó en Palma de Mal lor 

ca el p r imer v ideocasse t te , que estaba basado en 
el p r inc ip io de la g r a b a c i ó n he l ico ida l . A esta con
v e n c i ó n as is t ieron las pr imeras marcas de la 
e l e c t r ó n i c a m u n d i a l y se d e c i d i ó aprobar este pr in 
c ip io c o m o la m á s v á l i d a s o l u c i ó n para grabar Imá
genes de t e l e v i s i ó n en v ideocasse t te . 

El principio de la graba
ción helicoidal consiste en 
grabar en una cinta mag
n é t i c a los dos semi-
cuadros, que componen 
una imagen, en dos pistas 
inclinadas. En un tambor 
g i r a t o r i o se s i t ú a n 
diametralmente dos cabe
zas magné t i cas que se en
cargan de leer las dos pis
tas. La primera cabeza lee 
la primera pista; la segun
da cabeza lee la segunda 
p is ta , i nmed ia t amen te 

d e s p u é s . De esta manera, 
ai girar el tambor una vuel: 
ta completa, sus cabezas 
habrán leído la información 
co r respond ien te a un 
cuadro completo de televi
sión. En consecuencia, ef 
tambor deberá girar a 25 
vueltas por segundo, para 
ofrecer así 25 cuadros por 
segundo, de acuerdo con 
las normas de TV. 

La réplica japonesa: 
bobinas coplanarias 

Tras la convención de 

Palma de Mallorca, algu
nas marcas japonesas de
sarrollaron nuevos siste
mas de video basados 
también en el principio de 
la grabación helicoidal, pe
ro que ofrecían cassettes 
con bobinas coplanarias 
como las cassettes de 
audio. 

El primero fue el sistema 
Betamax 1, presentado en 
1875 y que constaba de 
bobinas coplanarias, una 
hora de duración y cinta de 
media pulgada. El sistema 
VHS aparec ió en 1 976 co
mo réplica al Betamax, 
aumentando el tiempo de 
duración de la cassette a 
tres horas. 

En 1 9 7 7 apa rece 
Betamax-2, que reducien

do la velocidad de arrastre 
consigue cassettes de tres 
horas y 1/4 de duración. 

Ha empezado así, una 
carrera tecnológica para 
conseguir un mayor tiem
po en una cassette y de es
ta manera poder ofrecer al 
usuario mayor rentabili
dad. 

Nacimiento del tercer 
sistema: Video 2 . 0 0 0 , 
el m á s moderno, con 

importantes innovaciones 

Philips y Grunding, junto 
a otras marcas europeas, 
creyeron que había llegado 
el momento de investigar 
unidos, para ofrecer al 
mercado un nuevo y mo
derno sistema de video 

que aprovechase la expe
riencia de los existentes 
hasta entonces e incorpo
rase una nueva tecnología 
capaz de ofrecer mejor ca
lidad de imagen y sonido a 
la vez de mayor duración 
de la cassette. De este re
to tecnológico nació el Sis
tema 2 .000 . El sistema Vi
deo 2 .000 es tá también 
basado en el pringipio de 
grabación helicoidal pero 
se distingue de los otros 
dos veteranos sistemas 
sustancialmente. 

En el sistema V-2 .000 la 
cassette se ha hecho re
versible al modo de las 
audio, consiguiendo así, 
hasta ocho horas de dura
ción. 

D. T. F. (Seguimiento 
dinámico de pista) 

En el s i s tema Video 
2 .000 , para conseguir una 

perfecta y fiable calidad de 
imagen, durante la repro
ducción, es necesario que 
las cabezas lean exacta
mente su pista correspon
diente y sin salirse de ella. 

Para conseguir esto, las 
cabezas del Video 2.000, 
durante la grabación no só
lo en sus pistas la informa
ción correspondiente a la 
imagen sino que superpone 
unos impulsos magnéticos. 
Estos impulsos son bus
cados por las cabezas en la 
reproducción. Para ello, las 
cabezas del Video 2.000 
no son fijas como en los 
sistemas japoneses, sino 
que van montadas en dimi
nutos cr is ta les piezo-
eléctr icos que las permite 
vibrar y seguir los impulsos 
que al estar situados junto 
a la información han de le
er indefectiblemente. Esto 
consigue que la calidad de. 
imagen no se v^a alterada 

I 

STEREO-45 
DISTRIBUIDOR 

I L U M I N A C I O N Y C O N T R O L 
P A R A E L E S P E C T A C U L O 

S O N I D O P R O F E S I O N A L 

Le informaremos con m á s detalles en: 

STEREO-45 
C . / Juan X X I I I , n.0 13. Teléfono 893608 

laieiQi 

T O R R E L A V E G A 

V I D E O - T V . C O L O R - R A D I O - S O N I D O 

G R U n D I G 

E L E C T R O N I C A 
C A N T A B R I A 

S E R V I C I O A U T O R I Z A D O 
I N T E R - G R U N D I G 

Z a n c a j o O s o r i o , 8 T e l é f o n o 2 2 4 1 7 3 S a n t a n d e r 

GARDEL TV 
RAFAEL Y EDUARDO, S. A. 

V I D E O - S O N I D O - T E L E V I S I O N 

S E R V I C I O T E C N I C O P R O P I O 

T H O M S O N 

£22* PANASONIC 
C. / F e r n á n d e z d e l s l a f 12 

T e l é f . 2 3 - 8 7 - 3 6 

S a n t a n d e r 

FOTO - ONE 

GIL 
C/ Lasaga Larreta. n.° 32 

Telf. 882501 
TORRELA VEGA (Cantabria) 

Realizamos 
reportajes de: 

BODAS 
BAUTIZOS 
COMUNIONES 
DEPORTIVOS 
INFANTILES 
INDUSTRIALES 
PUBLICITARIOS 

Foto carnet en el acto. 
Revelado de carretes en 
24 horas. 

Venta de material 
fotográfico. 
Laboratorio color, 
B y N. 
Estudio fotográfico. 
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C u a d r o c o m p a r a t i v o d e l o s d i s t i n t o s s i s t e m a s 

Sistema Betamax V. H. S. Video 2 .000 Velocidad cinta. 1 8,73 mm/s. 23 ,39 mm/s. 24 ,42 mm/s. 
Definición 2 6 0 líneas 2 4 0 líneas 280 líneas Velocidad relativa. 5,83 m/s. 4 ,85 m/s. 5,86 m/s. 
Respuesta de audio.. 50Hz.-9 .000 Hz. 70Hz.-8.000H7. 30Hz.-1 5.000Hz. Tiempo de grabación. 3 h.1/4. 4 h.-8 h. (x) 8 h:-16 h. (x) 

-Relación S/R. 40db. 43db. 43db. Paro imagen... Con 4 cabezas 3 6 4 cabezas 2 cabezas 

Regale música 

d e s d e 
2 0 S 

P t s . 

• L 330 

desde 3.300 pti. 

FLAUTA 
TRAVESERA 

desde 1 5 . 2 5 0 ^ 

P t s . 

GUITARRA I . ^ 
ESPAÑOLA B* 

desde 4.100 pts. 

CLARINETE 
desde 21.700 pts. 

desci( 
6 S-300 Pts. 

\ m '•000 

I AMPLIFICADOR 
GUITARRA 

BAJO desde 20.675 pts. 

P t s . 

ELECTRICO 
desde 18. 500 pts. 

mpLiFIC 
desJAJO 

' ^ P t s . 

89.00° ^ 
•mil' ^ I P i i ^ 

1 desde 55.000 pts. 

os 
9 0 0 

.6« 

P t s 

B A Z A R 
MUSICAL 

Protpfjgfación <ie Guevara, 10 - SANTANDER 

Play)-. 
(x) Existen aparatos con dos velocidades, normal y media. (Single y Long 

Francisco J . HERRERA FERNANDEZ 

en ningún momento, a la 
vez que se suprime el mo
lesto mando de tranking 
manual de los sistemas Be
ta y VHS. 

Mayor velocidad 
para mejor calidad 

de imagen y sonido 

Debido a la gran inclina
ción de las pistas en él sis
tema Video 2 .000 , la velo
cidad de arrastre es mayor 
que en los otros sistemas. 
Y a mayor velocidad ma
yor poder de resolución de 
las cabezas al leer y mejor 
calidad de imagen. Tam
bién como consecuencia 
de esta mayor velocidad la 

respuesta del sonido se ex
tiende desde los 40 Hz., a 
10 .000 Hz., que cumple 
la norma sobre Hi-Fi DIN 
4 5 . 5 0 0 . Esto es, el sonido 
es de alta fidelidad y en de
terminados modelos es es-
teréofónico. 

El sistema 
Video 2 .000 , 

en España 

Tras la aparición en 
nuestro país del sistema 
Video 2 .000 , é s t e t ropezó 
con un inconveniente que 
sus fabricantes no habían 
p r e v i s t o . No e x i s t í a 
películas pregrabadas en 
este sistema; era lógico al 

m i ó o s 
Apgel 

HI-FI - VIDEO - T.V. 
A R T I C U L O S 

D E R E G A L O 

Rualasal, 16 Teléf. 22-63-95 

TALLER ELECTRICO 
Devanado, reparación y montaje de máquinas eléctri 

cas y transformadores 

E L E C T R I C I D A D 

M P E R S A N . s l . 
BOBINADOS 

Gral Dávila, 28 (interior) 
Grupo Benidorm, n." 3, bajo ' 
Telf. 272228 S A N T A N D E R 

no existir parque de apara
tos del Video 2 .000 . 

Pero realmente esto 
ocurrió hace dos a ñ o s . Y 
tuvo sus causas en la ne
gativa de las productoras 
en hacer una tercera inver
sión en los stocajes de sus 
películas. Pasado el tiempo 
el Video 2 .000 por méri
tos propios, ha ido cogien
do un nivel de ventas muy 
rápido, en algunas provin
cias tiene un 25 por ciento 
de participación de merca
do y en alza, dado que el 
consumidor sabe apreciar 
las mejores prestaciones 
de este sistema de video 
europeo frente a los japo
neses. 

Pero el capítulo de las 
películas pregrabadas se 
ha solucionado, en parte, 
por los planteamientos de 
los fabricantes de videos 
2 .000 y en parte por la in
negable realidad del mer
cado que ha hecho ver a 
los productores la impa
rable ascens ión del Video 
2 .000 . Si bien ocurre otro 
hecho curioso, la mayoría 
de los video-clubs o no 
tienen, o disponen de po
cas películas para Video 
2 .000 . Sin embargo, esto 
no reafirma el tópico de 
«No hay películas», ya que 
se es tá dando el anormal 
fenómeno de ser los pro
pios vendedores de videos 
2 .000 los que han monta
do video-clubs exclusiva
mente del Sistema 2 .000 . 
La disponibilidad actual es 
de m á s de tres mil títulos 
en V - 2 . 0 0 0 . 

Como conclusión ante la 
incógnita de cuál de los 
tres sistemas de video 
existentes será el definiti
vo, parece ser a la vista de 
la rápida ascens ión que el 
V-2 .000 es tá teniendo y 
de las posibles medidas 
que se e s t án estudiando 
por parte de los países del 
Mercado Común producto
res del Sistema 2 . 0 0 0 pa
ra restringir las importa
ciones de videocassettes 
de los pa íses orientales, 
hacen suponer lo definitivo 
del Sistema Video 2 .000 
en Europa. 
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Los cazadores locales y el 
conflicto del jabalí 

Ante el artículo aparecido la semana pasada en este 
periódico, firmado por Patxi Ibarrondo, bajo el título 
«La guerra del jabalí, o el absurdo de las actitudes cerri
les», la junta directiva de la Sociedad de Cazadores Lo
cales de la Reserva de Saja, en su reunión del día 7 del 
presente mes, acordó solicitar de la dirección de HOJA 
DEL LUNES la siguiente réplica: 

Es realmente lamentable la información parcial y 
tendenciosa que se refleja en el artículo del señor 
Ibarrondo, evidenciándose, como han podido observar 
los cazadores locales, al dictado de quién escribe. Su ata
que frontal a la Sociedad de Cazadores Locales de la Re
serva de Saja, por la vía de la descalificación personal a 
sus directivos, pone de manifiesto sus fuentes de infor
mación, a las que, por cierto, no cita con nombres y 
apellidos. Señor Ibarrondo, la ética periodística, cre
emos, le debería haber obligado, para la redacción del 
mencionado artículo, a recoger las opiniones de todas las 
partes implicadas en este conflicto. 

Antes de seguir adelante, digamos que es realmente 
sospechoso que en su artículo aluda reiteradamente a la 
Sociedad de Cabezón y no a la Sociedad de Cazadores 
Locales de la Reserva de Saja, que cuenta con más de dos 
mil seiscientos socios de toda Cantabria. No se olvide, 
para la próxima, por favor, lo principal de nuestra razón 
de ser: el concepto de cazadores locales. 

Trata usted, veladamente, de involucrar a esta So
ciedad con los hechos violentos que se, están produciendo 
en el boicot de las cacerías y en buscar un enfrentamiento 
de los cántabros con los grupos nacionales. Esta So
ciedad es la primera en lamentar tales hechos y por tal 
motivo al tener conocimiento de los mismos, su junta di
rectiva se reunió, con carácter de urgencia (29-10-83) e 
hizo público el siguiente acuerdo: «Ante la tensa si
tuación que se está viviendo en la Reserva de Saja, como 
consecuencia del conflicto del jabalí, esta junta directiva 
condena las acciones violentas y hace un llamamiento a 
los cazadores para que traten de imponer sus criterios 
por la vía del diálogo y la moderación». En cuanto a las 
cuadrillas nacionales o asturianas, es de sobra conocido 
que ningún cántabro tiene nada en su contra y se les ha 
explicado a sus miembros reiteradamente, que contra 
ellos no va nada, pretendiendo que se abstuvieran de ca
zar para forzar una solución al conflicto. Los grupos na
cionales, en líneas generales, han comprendido nuestra 
postura, pero, todo hay que decirlo, en más de una oca
sión, se han visto forzados a adentrarse en el monte, por 
la guardería de caza. ¡Y luego el ICONA les quería quitar 
las cacerías pagadas y no celebradas por no haber formu
lado denuncias! 

Vamos a hora a hacer un resumen de los hechos que 
han generado esta situación conflictiva. El jefe provin
cial de ICONA, efectivamente, cita a una reunión a los 
presidentes de las dos sociedades colaboradoras, la de 
Fomento de Caza y Pesca de Santander y la de Cazado
res Locales de la Reserva de Saja, en la que celebra el sor
teo para las cuadrillas nacionales. Nuestro presidente, 
que está presente, le advierte del malestar q,ue va a 
acarrear entre los cántabros, y queda en informar a los 
jefes de cuadrilla. El 19 de jul io , la junta directiva acuer
da «recogiendo el malestar generalizado de los cazadores 
locales manifestar ante el ICONA su desacuerdo por la 
rectificación del calendario de caza del jabalí , para la 
temporada 1983-84 y por el sistema de sorteo estableci
do, por entender que, las medidas adoptadas, en estos 
momentos en que estamos a la espera de las transferen
cias del ICONA al ente regional, van en contra de los in
tereses de los cazadores cántabros. , 

Malestar que, en reiteradas ocasiones, ha sido mani
festado por el presidente de la Sociedad de Cazadores 
Locales de la Reserva de Saja al jefe provincial del ICO
NA.» . Ppr tanto, señor Ibarrondo, el presidente de esta 
Sociedad, nunca estuvo de acuerdo, circunstancia que 
ratifica el escrito del subdirector general del ICONA, en 
el que dice «esta dirección considera asimismo, que el 
sorteo realizado el 9 de julio pasado, para los permisos 
correspondientes a cazadores nacionales, en la forma 
propuesta por la Sociedad de Fomento de Caza y Pesca 
de Santander y aceptada en la reunión del pasado 4 de j u 
lio, es válido, pues si bien no se ha efectuado el sorteo 
único establecido en el Reglamento entre todas las 
cuadrillas peticionarias, reúne las mismas condiciones de 
igualdad de oportunidades para todas ellas». 

Y hay más, según nuestras noticias, en la menciona
da reunión de esa Sociedad no se acordó esa propuesta, y 
sí apoyar lo tratado en la reunión celebrada el día antes 
en Cabezón de la Sal y que ratificaron cincuenta y dos je
fes de cuadrilla y en la que se acordó, por unanimidad, 
solicitar del director técnico de la Reserva que se anulase 
el sorteo efectuado para los nacionales y que se reforme 
el calendario para que a cada grupo local le correspon
dan siete monterías, respetándose sin cazar el mes de 
febrero. 

El 23 de julio no se celebra el sorteo de las cacerías 
las sesenta cuadrillas locales, al abandonar las oTUnas 
del ICONA los jefes, tras informar los lebaniegos su des
contento con el sistema establecido. 

Posteriormente, se vuelven a reunir en Cabezón de 
la Sal los jefes de cuadrilla y se vuelven a ratificar, por 
unanimidad, en su postura de no cazar mientras no sean 
atendidas sus peticiones. 

Después, hay una sene de cuadrillas, que no respe
tando el acuerdo adoptado, se muestran partidarias de 
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cazar y acceden a celebrar un nuevo sorteo, generándose 
los tristes enfrentamientos que estamos viviendo. 

Por tanto, creemos, queda claro, que esta Sociedad 
de Cazadores Locales de la Reserva de Saja, con su presi
dente al frente, sólo ha hecho defender la postura mayo-
ritaria de las cuadrillas locales, expresada, como es nor
ma, de forma abierta y democrática en todas nuestras 
reuniones. 

Después de celebrarse el sorteo se volvió a convocar 
a una nueva reunión a los jefes de cuadrilla que se habían 
abstenido, para conocer su postura, manifestándose 
unánimemente, que seguían invariables en su postura ini
cial. 

El diálogo y la participación es una constante en esta 
Sociedad, pero lo lamentable, es que, sistemáticamente, 
se ha desoído la voz de los cazadores locales. 

También tenemos que decir que la interpretación del 
polémico articulo tres del Reglamento de Caza del Jabalí 
en la Reserva Nacional dé Saja fue la gota que llenó el va
so de la paciencia de los cazadores, que han visto cómo 
desde que don Adolfo Gutiérrez llegó" a la jefatura del 
ICONA, con sus decisiones personalistas, sólo ha hecho 
lesionar los intereses de los cazadores locales. Baste re
cordar lo que pretendió hacer con la caza de la sorda, 
obligando a nuestras gentes a desplazarse a Santander 
para realizar un sorteo antes de comenzar la temporada; 
que la guardería está realizando la caza selectiva de cier
vas, que los recechos de los corzos (¡pobres corzos!) se 
han concedido sólo para los nacionales; que no hemos te
nido conocimiento del sorteo de las cacerías de la liebre; 
que no se atienden nuestras opiniones, canalizadas a tra
vés de la Junta de Caza..., en f in, para qué seguir. 

Los cazadores locales, cediendo de sus derechos, 
son los que han venido cuidando la Reserva, por una co
sa, señor Ibarrondo, porque la llevamos muy dentro, 
porque la queremos, porque es nuestro entorno vital, ya 
que en ella vivimos. 

Y tenga la seguridad que tenemos tantas ganas como 
el que más de cazar jabalí, la caza que para ICONA es se
cundaria, pero creemos que hay que pensar en el futuro, 
como lo hicieron nuestros mayores en aquella reunión 
histórica de «El Moral», cuando decidieron dejar de ca
zar tres años, para crear la Reserva. 

Junta Directiva de la Sociedad 
de Cazadores Locales de la 

Reserva de Saja 

Los educadores de 
«Anjana», sorprendidos 

El equipo de educadores de la Escuela Infantil Mu
nicipal Anjana, quiere expresar a la opinión pública su 
sorpresa ante la convocatoria realizada por el Ayunta
miento. 

Nuestro asombro comienza cuando después de 
haber hablado con Víctor Díaz y Cándida Trueba el día 
l l -XI -83 , y comunicarnos que aún no se sabía nada 
sojbre el futuro de la Escuela, aparezca el 12-X1-83, una 
convocatoria en el tablón de anuncios del Ayuntamiento, 
prensa y radio fechada en el 1 l-XI-83 y para cuatro edu
cadores. Resulta sorprendente qué éste sea el modo de 
enterarse sobre el futuro de la Escuela, cuando se ha in
tentado repetidamente que la solución de los problemas 
fuese tomada teniendo en cuenta la opinión de las partes 

implicadas y no una solución al margen de los intereses 
de la comunidad educativa. Pues con ello vemos que se 
ha hecho caso omiso de las opiniones de los padres y edu
cadores que habían propuesto. 

Tenemos que partir de la aprobación por la C. M. 
P. el 22 de febrero de 1983, del proyecto educativo elabo
rado por el actual equipo dé educadores y las consecuen
cias que ello conlleva: 

—6 educadores. 
—Metodología activa. 
—Integración de deficientes. 
—delaciones con los padres. 
Este proyecto fue elaborado después de haber supe

rado un concurso-oposición (curriculum, proyecto, 
entrevista). Todo el proyecto queda anulado al reducir el 
personal, cambiar los educadores... 

¿Hasta cuándo el Ayuntamiento va a jugar a hacer 
concurso oposición (esta vez sólo curriculum) con 
contratos administrativos de corta duración? 

El problema no se soluciona con este concurso, pues 
en junio, la escuela vuelve a quedarse sin educadores. 

Nuestra confusión aumenta, cuando desde el Ayun
tamiento se nos ha dicho en repetidas ocasiones que 
nuestro trabajo como profesionales de Ta educación era 
valorado muy positivamente. A su vez, la Asociación de 
Padres ha manifestado en todo momento su apoyo total 
a la continuidad de la escuela tal y como está. 

Los educadores, por último, repetimos una vez más, 
que sólo pedimos continuar el proyecto educativo hasta 
fin de curso, para no perjudicar a los niños que asisten a 
la escuela infantil —que sin duda son los auténticos pro
tagonistas y receptores de esta situación—, y así, en 
dicho plazo el Patronato que el Ayuntamiento pretende 
constituir establezca las bases para la creación de seis pla
zas estables de educadores. 

Fdo: El equipo de educadores de la 
Escuela Infantil Municipal «Anjana» 

Matizaciones del 
secretario de 
Hazas de Cesto 

En el periódico que Ud. dirige, en el múmero corres
pondiente al día 31 de octubre de 1983, en la página 5, 
apareció un artículo, firmado con las iniciales P. IB. , re
lativo a la contratación del hijo de un concejal en el 
Ayuntamiento de Hazas de Cesto. En él se hacen afirma
ciones que no se ajustan a la verdad y que perjudican mi 
honorabilidad profesional. 

El texto a que se hace referencia dice así: «...tampo
co el secretario del municipio, a quien corresponde la in
terpretación de la legislación vigente, se mostraría muy 
dispuesto a ello (preocuparle excesivamente la ley). Insta
do a que hiciera saber la ley, por concejales opuestos al 
nombramiento, diría que él no estaba allí para denunciar 
a nadie, según aseveran fuentes de la misma Corpora
ción. Ignacio Gómez Alvarez es el nombre de este 
hombre; del que se espera, por el bien de todos los ciuda
danos y no de unos, tenga en lo sucesivo mayor celo en el 
cumplimiento de sus obligaciones como secretario muni
cipal». 

I.0 En ningún momento he sido instado por nin
gún concejal del Ayuntamiento opoesto al nombramien
to a hacer saber la ley sobre el asunto objeto del artículo. 

2.° El acuerdo de contratación inicial de la perso
na a que hace referencia el articulo, cuando era aún con
cejal su padre, se anuló, precisamente, en base a un in
forme del secretario de la Corporación. 

3.° El propio proyecto de contrato redactado por el 
secretario para realizar la contratación administrativa del 
auxiliar contenía el requisito de declararse no incurso en 
causa de incapacidad o incompatibilidad según las dispo
siciones vigentes, entre las que se encuentra la consan
guinidad; siendo precisamente éste uno de los motivos 
por los que el Pleno, del Ayuntamiento anuló el acuer
do de contratación. 

4. ° La frase de que «yo no estoy aquí para denun
ciar á nadie», que no es exacta y, además, está sacada de 
su contexto, no fue, en ningún momento, la contestación 
al requerimiento para hacer saber la ley, que —repito— 
nunca se me hizo. Fue en una sesión del Ayuntamiento 
en la que, tras informar a un concejal de la oposición de 
en qué ocasiones procede el informe del secretario, añadí: 
«No puede pretenderse que el secretario denuncie un 
hecho que es evidente y patente para todos los miembros 
de la mesa». (Refiriéndome al hecho de que la persona a 
contratar era hijo de un concejal) 

5. ° Las razones por las que la oposición minorita
ria no solicitó un informe del secretario, pudiendo Ha
cerlo (ya que constituyen un tercio de los miembros de la 
Corporación), o no impugnan los acuerdos a los que son 
contrarios, estando legitimados para ello (artículo 9.° de 
la ley 40/1981), las desconozco; pero, en todo caso, no 
son motivo para que el secretario del Ayuntamiento asu
ma el papel de la oposición, que en ningún caso, le 
corresponde. 

Agradeciéndole la publicación de este texto, le salu
da atentamente, 

Ignacio Gómez Alvarez 
Secretario del Ayuntamiento 

de Hazas de Cesto 
D N I : 20.824.488 
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Un prólogo de Bedoya 
Un grupo de conocidos de don José Ramón Saiz y 

seguidores de su brillante defensa- de Cantabria y su 
autonomía, nuestra identidad, su futuro, hemos creído 
oportuno para salir en su defensa y sin entrar en más de
talles, porque reconocer la actitud, la gestión y.la hones
tidad de don José Ramón Saiz no es necesario que la re
calquemos, transcribir algunos párrafos del prólogo que 
don Juan González Bedoya, en estos momentos desde las 
filas socialistas su perseguidor y acusador político, la re
alizó para su libro «Construir Cantabria, por qué la 
autonomía», editado en julio de 1980. 

Escribía don Juan González Bedoya cuando no era 
socialista y no tenía que justificar su triple puesto de di
putado regional-senador-portavoz del grupo: 

«Pero vayamos con el libro que nos ocupa y que no 
es el primero que sale de la pluma de José Ramón. No 
tengo la intención de hacer aquí un resumen de su conte
nido. No estoy en condiciones de realizar su crítica por
que resulta ocioso opinar sobre la obra que hacen los 
amigos. Sí quiero, sin embargo, decir que este tipo de 
libros son muy necesarios. Nos falta a los cántabros lite
ratura económica y social e incluso histórica, y todo lo 
que venga a ocupar plaza en esta laguna sería bien recibí-. 
do, cuando, además, con el libro de José Ramón Saiz se 
aportan datos, cifras, opiniones de tanta trascendencia 
como la comarcalidad, qué autonomía es la mejor para 
la región, etc.». 

Añade don Juan González Bedoya, página 7 del 
prólogo del citado libro de don José Ramón Saiz: «Por 
¡o demás, estoy seguro que no será este el último libro de 
José Ramón Saiz, vocación política irrefrenable, a la 
que, si algún reparo yo habría de poner, es la de haber 
sofocado, o al menos eclipsado, su otra vocación, no me
nos incontenible, cuando nos conocimos: la del periodis
mo (...)» 

Termina don Juan González Bedoya con estas pa
labras: «Pero de su vocación y profesión periodística, ahí 
siguen todavía sus numerosos artículos en la prensa re
gional y su trabajo en «Pueblo», que ya describiría, con 
su oratoria tan característica, Pilar Narvión, que le pro
logó su anterior libro». 

Resumiendo: las hemerotecas están llenas de comen
tarios curiosísimos de don Juan González Bedoya sobre 
sus circunstancias pasadas y su realidad actual. Que el lec
tor reflexione y obtenga las conclusiones. Nosotros, que 
no escondemos nuestra amistad y reconocimiento a don 
José Ramón Saiz, nos remitimos a las pruebas. 

(Siguen siete firmas) 

Carta a un anónimo 
amenazante 

En relación con el conflicto de la caza del jabalí y las 
amenazas a pescadores cántabros en Asturias, nos remi
ten la siguiente carta: 

Lo primero que queremos decirle es que la amenaza 
anónima siempre se ha considerado como una cobardía y 
que no contribuye a mejorar las relaciones entre perso
nas civilizadas. 

Una vez aclarado este asunto, paso a decirle algunos 
datos qúe Ud. parece ignorar: 

1. °) Desde hace más de 15 años pescamos en esa 
zona, sin que hasta el momento hayamos .dado motivos 
para que se pretenda hacernos lo que dice en su nota, 
pues por el contrario, tenemos muchos y muy buenos 
amigos en esas tierras (cosa que puede comprobar a nada 
que se moleste). 

2. °) Si por lo que parece, todo este lío viene con 
motivo de la caza del jabalí, ¿quiere decirme que tiene en 
común una caza mayor con la pesca en el litoral? 

3. °) Y, por último, le agradeceremos a este señor 
que si quiere aclarar alguna cosa, no tiene más que diri
girse a los abajo firmantes y no tendríamos inconvenien
te en tener una reunión con quien sea, para de una forma 
civilizada dejar las cosas en su sitio, sin enconar unas re
laciones que siempre han sido formidables entre dos pro
vincias como Asturias y Cantabria. 

Esperando que esto le haga pensar en la nota por 
Ud. enviada y que las cosas sigan siendo como siempre, 
le saluda atentamente. 

Nota.—Para cualquier aclaración pueden dirigirse 
al Bar «La Traída», General Dávila, 328. Santander. 

Siguen varias firmas 

Construcciones Rotella 
replica 

Venimos observando que desde hace tiempo existe 
una sistemática campaña de desprestigio simultánea 
contra la empresa Construcciones Rotella, S. A . y la per
sona más representativa de la misma, el actual alcalde del 
municipio de Torrelavega, don Manuel Rotella Gómez. 
Para demostrarlo bastaría comprobar la serie de 
artículos publicádos por el señor García Oláiz en HOJA 
DEL LUNES con grandes, alardes tipográficos sensa-
cionalistas basados en infundios y calumnias. 

En concreto, el último artículo de los mencionados 
es el referente a la obra de 28 viviendas actualmente en 
construcción en la Avenida del Besaya. En este artículo 
se hacen unas afirmaciones acusaciones de tal gravedad 
que aparte de las medidas oportunas de índole legal que 
podamos iniciar, nos sentimos obligados a usar el de-

'recho de réplica que la actual Ley de Prensa permite. 
Una vez leído el referido artículo nos parece que no 

es justo el que a través de la prensa se difame a un ciuda
dano, acusándole de que no «tiene escrúpulos», hacien
do ver continuamente su «abuso de poder», justificándo
lo con una afirmación basada en una falsedad que con
funde los términos urbanísticos en la calificación del 
suelo. Decimos que confunde y que no entiende de estos 
menesteres, porque donde se pretende construir la titula
da construcción «irregular» no es zona calificada como 
de industrial media y almaneces, sino qué es zona resi
dencial y para comprobarlo no hace falta ningún certifi
cado, sino únicamente saber leer los planos, estando los 
mismos así como el proyecto de ejecución a disposición 
pública, tanto en los organismos oficiales como en las 
oficinas de esta empresa, donde cualquier aclaración al 
respecto será satisfecha debidamente. Por tanto. Cons
trucciones Rotella no puede sentirse responsable de la ig
norancia, mala fe, falta de ética profesional, etc., de que 
el señor García Oláiz, o su informante haya confundido 
el vial reflejado en el Plan General vigente con la Aveni
da del Besaya. 

La ignorancia malintencionada puede llevar a expli
car por qué se confunden los viales y zonificaciones; con 
ello intentan los desaprensivos y frustrados caciques, no 
resignados a ser ciudadanos normales, aprovecharse'del 
desconocimiento de las asociaciones de vecinos a través 
de falsedades e infamias que siembren el desconcierto, 
para así poder ellos mantener su «reino». 

¿Cuál es el motivo de esta cadena de insultos y men
tiras, que llevan a decir públicamente que, «se conculcan 
las ordenanzas del Plan General, que existe fraude 
urbanístico y que mediante abuso del poder se obtienen 
beneficios económicos»? No acertamos a comprender es
ta actitud a no ser que se pretenda deteriorar la imagen y 
la confianza puesta en el alcalde de nuestra ciudad, ma-
yoritariamentt elegido en las últimas elecciones de forma 
popular, al mismo tiempo que se perjudica la trayectoria 
de honestidad y honradez que esta empresa ha conse
guido en el transcurso de su actividad. 

Nos parece correcto y loable que las asociaciones de 
vecinos se preocupen en velar por los intereses ciudada
nos utilizando los cauces democráticos para poder llegar 
al Pleno de la Corporación Municipal, comité local y re
gional del PSOE y al Consejo de Gobierno de Cantabria; 
pero no nos parece serio utilizar estos cauces para llevar a 
dichas entidades informaciones basadas en datos poco 
contrastados y poco fiables que dejen en evidencia la cre
dibilidad y seriedad que se les supone. No resultaría cos
toso que antes de iniciar este proceso, se consultara y ase
soraran en diferentes fuentes de información, pues 
emplear una sola puede significar el ser manipulados por 
gentes que no tienen ni temor ni rubor en engañar y difa
mar para tratar de sacar sus «carros» adelante. 

Dado que el «periodista», señor García Oláiz espe
cialista en historias urbanísticas propagadas por HOJA 
DEL LUNES y en la última que contaba con fecha 22 de 
agosto pasado, relacionada con el «Parque Residencial», 
sito en el Paseo de Julio Hauzeur, se le dio por parte aje
na a la empresa con fecha 12 de septiembre último una 
lección de los errores técnicos y mentiras, de la cual no 
parece haber aprendido; nos vemos obligados sin menos
cabo de las acciones legales que emprenda la empresa 
contra su persona, a darle la segunda lección, relativa a 
esta su nueva historia: 

Primero.—El anterior Consistorio no podía boicotear 
el proyecto que nos ocupa, porque en ese tiempo no 
existía en la imaginación de Construcciones Rotella la 
posibilidad de construir en la finca referida, y en conse
cuencia difícilmente podría ser boicoteado por la Corpo
ración anterior, ya que el terreno con proyecto y licencia 
incluida se compró con fecha 20 de abril de 1983, fecha 
posterior al 12 de abril en la que fue aprobada esta licen
cia por la Comisión Municipal Permanente. Ud. debe sa
ber que fue concedida por la anterior Corporación a fa
vor de las hermanas Peña Inchaurtieta, las cuales eran 
propietarias del suelo y del proyecto realizado por el ar
quitecto don J. A . García Martín. Es evidenté que hasta 
ese momento. Construcciones Rotella no tenía relación 
con dicho proyecto. Por ello, señor García Oláiz, ¿le 
queda claro el error que demuestra la falsedad del conte
nido de su historia? 

Segundo.—La ignorancia que Ud. ha demostrado al 
afirmar «como algo insólito en el urbanismo» la califica
ción de una finca como zona residencial y de industria 
media y almacenes, por los servicios técnicos municipa
les, viene a confirmar que su rasgado farisaico de vesti
duras es innecesario, ya que Ud. no ha querido leer e in
terpretar nuevamente los planos del Plan General que 
afectan a dicho solar, pues si observa la documentación 
del proyecto, éste se encuentra ubicado exclusivamente 
en la parte de finca correspondiente a la calificada como 
residencial. 

Si después de comprobar la exactitud de lo expuesto 
no lo reconoce públicamente, pensaríamos que Ud. uti l i
za un medio de comunicación como HOJA DEL L U 
NES, desde el cual influye tendenciosamente, para mani
pular actitudes y propagar infundios, que pueden dar lu
gar a encréspamientos ciudadanos con la correspondien
te alteración del orden público. 

Tercero.—Sr. «periodista». Construcciones Rotella 
se conformaría con el 15 por ciento (quince por ciento), 
de benéficos de la cifra por Ud. mencionada, ofreciéndo
le a Ud-, o-a los que le han calculado el.beneficio econó
mico, la construcción de referencia, siendo por ello una 
gran ocasión para que puedan repartirse este gran «nego
cio». 

Por último, ya una vez le invitaron educadamente a 
que dejara de transcribir artículos que supuestamente 
Ud. no realiza de motu propio, por ello, si tuviera la ten
tación de continuar vertiendo las mentiras e infundios a 
que nos tiene acostumbrados, sepa bien que no será éste 
el medio donde nos encontremos, ya que los cauces judi
ciales serán los más adecuados. 

Por Construcciones Rotella, S. A . 
Edo. El secretario 

DN1: 10.748.648 

LaTIoda 
a B u e n P r e c i o 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
Plaza de la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 
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J O S E LUIS S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

C O N S U L T A DE E C O G R A F I A M E D I C A 
ABDOMEN - M A M A - TIROIDES 

Sanatorio Madrazo 
( 2 7 - 6 0 - 2 1 
í 2 2 - 4 0 - 5 0 

So l i c i t en hora: T e l é f s . 

M . P E L L O N 
O R T E G A 

MEDICO ODONTOLOGO 
HNDOnONCIA 

NUEVO HORARIO: 
De 3 a 7 

Castilla, 7, 3 . ° Dcha. 
Teléfono 2 1 0 7 0 3 

GUIA 
MEDICA 

D r . M o r a l e s 

PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

Dr. FRANCISCO CAUTAYUD CARRAL 

O D O N T O L O G I A 

P r í n c i p e , 1 , 3 . ° 

T e l é f o n o 2 1 2 5 9 5 

T r a t a m i e n t o del dolor 

ACUPUNTURA Y LASERTERAPIA 

M . L . P E Q U E Ñ O C O L L A Z O 
Pl. de los Remedios, 2 - 4 ° C (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
ARTRITIS-NEURALGIAS-ARTROSIS-JA QUECAS 

CIA T/CA-LUMBALGIAS, Etc. 

B . M A R T I N 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 

. 371608 

SOLICITE HORA' 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 

CIRUGIA GENERAL 
(Pu lmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pásate de Peña, 1-6° Izqda. 

Con sulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J. A. PRIETO SO US 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

Calle Vargas. 55 
Telefonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
M E D I C O RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados . , 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A' 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

Dr. J U L I O 
P I C A T O S T E 

PATINO 
UROLOGIA 

Castelar, 41 
Teléfono: 21-54-64 . 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

Dr. AGUSTIN MARTIN GONZALEZ 

A N A L I S I S C L I N I C O S 

A m ó s de Escalante, 4 , 3.° D . 

T e l é f o n o 2 2 6 7 6 4 

Dr. JESUS MIGUEL 

CUBAS MAZA 
PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Enl. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y A R T I C U L A C I O N E S 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

S O L I C I T E H O R A 

EMILIO H E R N A N D E Z 
DE S A N D E 

M E D I C I N A G E N E R A L - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123. 
S A N T A N D E R 

B A L T A S A R R O D E R O 
PSIQUIATRA 

Director del Centro de Salud Mental 
Teléfs. 22-58-67 v 22-45-44 

Dr. E N R I Q U E 
B A R R U E C O 

P U E N T E 

CINE-TOCOLOGIA 

P. Arcillero, 3-2° Izqda. 

Teléfono 22-69-09 

Dr. LUIS 
A LO AMA AJA 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqda*. 

Teléfono: 22-88-30 . 

A. G O N Z A L E Z T U T O R 
R A D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
S O L I C I T E N H O R A - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis F ija, Cirugía 
C/. Calvo Sotelo, 16.. Teiéfono-31 45 47 

D R . L O P E Z D E L A R I V A 
G I N E C O L O G O 

Plaza de la Esperanza, 6 , 3.° Izqda. 

T e l é f o n o 3 1 1 9 1 1 

SOLICITEN H O R A de 4 a 7 

C. LOPEZ DORICA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 . 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A. S A N C H E Z 
CUADRADO 
M E D I C O D E N T I S T A 

Consulta: Tardes. 
San Fernando. 5^, Kntlo. 
derecha - Teléf. 375401 

G . D I E R S S E N 
N E U R O C I R U G I A 

S A N A T O R I O M A D R A Z O - Santa Lucía , 53. 
C O N S U L T A : De 4 a 8. 

SE R U E G A S O L I C I T E N H O R A al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
E N F E R M E D A D E S 

DE L A P I E L 
De 3,30 a 6.30 
Isabel I I . 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SAND0VAL 

C I R U G I A I N F A N T I L 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

DR. C O T E R O 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléfs . 3 1 3 4 1 1 
y 2 2 6 4 8 9 

SOLICITÉ HORA 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

Incluso festivos 
Consulta y a domicilio 

Gra i . Dávi la , 52 
T e l é f o n o 31-03-31 
y Gra l . Dávi la , 3 2 4 
T e l é f o n o 33 -28 -96 

L E O P O L D O P E R E Z 
D E L A L A S T R A 

R A D I O T E R A P I A Y O N C O L O G I A 

( T E L E C O B A L T O T E R A P I A ) 
R O E N T G E N T E R A P I A Q U I M I O T E R A P I A 

C O N S U L T A : De 4 a 6 Y A HORAS C O N V E N I D A S 
CaUe del Carmen, 39 • Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
P A R D O 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 

Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al te léfono 22-1 2-99 

A. C O B O 
G A R C I A 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . O T E I Z A 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2." 
Teléfono; 22 4067 

Dr. A T I L A N O S A N C H E Z 
C A R D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
C O N S U L T A : De 5 a 7 - S O L I C I T E H O R A . 

A.LPEREA 
PUESOS 

Y A R T I C U L A C I O N E S 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema^ 
Teléfs.: 234164 y 331636 

DR. G A R C I A M A T A 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 27 06 65' 

A. S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a s á b a d o s 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 
P I E L Y V E N E R E A S 
Vargas, 55-A. 3." B 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

D R . M A N U E L B U D I Ñ O 
Especial is ta en 

C I R U G I A O R A L y M A X I L O F A C I A L 
Se ruega so l i c i t en hora consu l t a 

T e l é f o n o s 2 7 7 0 7 2 y 2 2 4 0 5 0 

S A N A T O R I O M A D R A Z O , Santa L u c í a , 5 3 

G. DE L A S 
M E R A S 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

ENDOSCOPIA 

C.7 Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 

SOLICITEN HORA de 5 a 7 

Dr. J U A N 
F C O . C A R R A L 

S A M P E D R O 
RADIOLOGIA 

Calvo Sotelo, 5-1° 
Teléfono 21-15-90 

A. GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE. H O R A 
Teléfono: 210049 

A. SAQ GONZALEZ 
CORAZON. ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2 -2 .° 

Teléfs.: 22 01 98y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

HOJA 
D E L L U N E S 

Teléfono 
2248-60 

Dr. F . Pons 
ESPECIALISTA EN 

APABATO DIGESTIVO 
Castilla, 19, 3.° F-zona B 

Tels. 277629-314326 
SOLICITEN HORA 

Adelina Goícoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora ie4 a 7 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II , 24-2.° 
Teléfono: 21-02-97 
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Tercer encuentro 
oficial entre 
Garaicoechea y el 
Rey 

Vitoria. — Mañana , mar
tes, se celebrará el tercer en
cuentro oficial entre el Rey 
de España y el presidente del 
Gobierno Vasco, encuentros 
que han coincidido todos 
ellos con escaladas terroris
tas. 

La audiencia que don 
Juan Carlos concede a 
Carlos Garaicoechea maña
na martes fue solicitada por 
este últ imo. 

La primera entrevista ofi
cial data del 4 de junio de 
1980, semanas después de 
que Garaicoechea fuera de
signado primer presidente 
de la comunidad autónoma 
vasca nacida del Estatuto de 
Guernica. 

El lendakari declaraba a 
la salida de aquella entrevis
ta haber advertido que «el 
Rey tiene un conocimiento 
profundo de los problemas» 
y los informadores pregun
taron a Garaicoochea si «es
peciales c i r c u n s t a n c i a s » 
habían sido la causa de la 
entrevista. 

Efectivamente, los últi
mos días de abril y el mes de 
mayo precedentes a la 
audiencia se habían produ
cido catorce atentados mor
tales contra personas, y va
rias decenas de atentados 
materiales, todos por causas 
terroristas. 

En aquella época —y ale
gando su disconformidad en 
materia autonómica— el 
PNV había retirado sus di
putados del Congreso y del 
Senado. , 

El 2 de octubre de aquel 
mismo año 1980 tuvo lugar 
la segunda audiencia del 
Rey a Garaicoechea con mo
tivo de que este último reali
zara su primer viaje oficial a 
Madrid como lendakari. 
(Efe). 

Su traslado se ha 
llevado a cabo como 
«cast igo y v e n g a n z a » 

Los familiares 
piden el regreso 
de los presos a 
Nanclares de la 
Oca 

Bilbao. — Familiares de 
presos vascos trasladados 
desde Nanclares de Oca a la 
cárcel de Herrera de la 
Moncha han hecho público 
un documento en el que pi
den la vuelta de éstos a la 
cárcel alavesa. 

El documento —entre
gado a la Comisión de 
Derechos Humanos del 
Colegio de Abogados de 
Vizcaya, Navarra, Alava y 
Guipúzcoa, así como a A m -
nesty Internacional y al pre
sidente de la Asociación de 
Derechos Humanos—ase
gura que el traslado es una 
«grave conculcación de los 
derechos elementales de 
cualquier c iudadano». 

Tras señalar los proble
mas que a los familiares su
ponen las visitas a estableci
mientos penitenciarios tan 
lejanos, afirman que los 
traslados se han llevado a 
cabo «no por su comporta
miento en el anterior centro, 
smo como castigo y vengan-
*a. produciéndose de esta 
forma graves inconsecuen
cias legales». 

Reparece el 
síndrome UCD 

POCO a poco, como ya estaba previsto desde que 
se puso en marcha la voladura controlada de 

UCD, se van juntando todos de nuevo. Ahora, claro 
e s t á , m á s a la derecha, m á s en su lugar que, como se 
vio a lo largo de sus cinco años de gobierno, no era re
almente el centro. A Fraga —él no parece darse cuen
ta con su manía de querer sentarse en la Monoica allá 
para el 86— le es t á creciendo un intento que no sólo 
presenta las carac ter ís t icas de la extinta UCD, sino 
que ya comienza a padecer algunos de sus males con 
cosas como «o se quita Schwartz o yo no voy. . .» y al 
final todos se pongan de acuerdo para que el liberal 
con m á s curriculum tome la cabeza de la movida. O 
sea, Antonio Fontán. Es, a d e m á s , el camino que se
guirá en su día Calvo Sotelo. 

Aquí, por el momento, la etiqueta m á s codiciada es 
la de liberal. En realidad nadie sabe para qué . Porque la 
verdad es que no se tienen noticias de que haya 
muchos liberales en este país, a excepción de esa me
dia docena de capillas irreconciliables que tan confu
sos tienen a los europeos, que no paran de reconoci
mientos internacionales. Por ejemplo, Ignacio Camu
ñas , de quien se aseguraba en Suiza que celebraba los 
congresos de su partido en un taxi, todavía anda en la 
hámlet iana duda de si debe o no arrimarse a esa ope
ración con nombre de sanitarios a t a v é s de la intersec
ción de Antonio Garrigues. 

La verdad es que no escarmientan. Si por un lado, 
por la derecha, comienzan a repetirse los esquemas 
de UCD con el pretendido fin de sustituir a los socialis
tas en el Gobierno, por otro, por el centro m á s o me
nos los hombres de Roca y Garrigues pretenden crear
se un hueco y participar en su día del reparto de po
der. Aunque para ello haya que amasar un conglome
rado liberal - reformista - au tonómico . 

Y mientras tanto, al tiempo que Fraga se ve obli
gado a rectificar sus declaraciones sobre los somate
nes, y Verstrynge critica la anunciada Reforma Mili
tar, el teniente general Sáenz de Santamar ía t o m ó po
sesión como director general de la Guardia Civil. El 
m á s importante nombramiento de los socialistas en 
materia de defensa, que fue autor del cambio de ima
gen en la Policía Nacional, no viene, como parece lógi
co en razón del tiempo que le resta en activo, para es
tar poco m á s de un año al frente de la Guardia Civil. 
Sáenz de Santamar ía tiene por delante un programa 
de cinco a ñ o s para cuyo cumplimiento se articulará en 
su día el correspondiente decreto. 

Juan VAN DEN EYNDE. 

Felipe González regresó ayer a Madr id 

JLos p r o b l e m a s h i s p a n o - p o r t u g u e s e s 

n o p u e d e n r e s o l v e r s e e n d o s d í a s 

d e n e g o c i a c i o n e s 

M a d r i d . — E l presidente del Gobierno ha dicho que las relaciones hispano-por-
tuguesas son muy complejas y que problemas difíciles no pueden resolverse en dos 
d ías de negociaciones. Felipe G o n z á l e z ha llegado a primeras horas de la tarde de 
ayer a Barajas procedente de Lisboa, al frente de una de legac ión en la que f igura
ban cuatro ministros de su Gabinete. 

El presidente González 
fue recibido en el aeropuer
to por el vicepresidente del 
Gobierno, Alfonso Guerra, 
y tras escuchar el himno na
cional y pasar revista a las 
tropas del Ejército del Aire 
que rindieron honores, pasó 
al pabellón de Estado para 
conceder una rueda de pren
sa. 

El presidente González ha 
dicho que en esta visita se há 
intentado buscar soluciones 
p r á c t i c a s a problemas 
difíciles, recordando que 
España y Portugal hace 300 
años que no tienen un con
tacto serio y permanente pa
ra resolver sus propios asun
tos. 

Señaló luego que, por pri
mera vez en la historia ha 
habido dos delegaciones 
múltiples estudiando tema 
por tema y puntualizó que 
una situación tan compleja 
no puede tener solución en 
sólo dos días de nego
ciaciones. 

Se refirió más tarde al 
compromiso de un calenda
rio y subrayó que la institu-
cionalización de los contac
tos es el procedimiento co
mún de solución de proble
mas importantes entre 
países europeos. 

Manifestó Felipe Gonzá
lez que las relaciones luso-
españolas son difíciles por 
razones políticas, ya que 
siempre ha habido una sepa

ración profunda entre los 
dos países y añadió que, con 
prudencia, se inicia un cami
no de acercamiento. 

En otro punto de la rueda 
de prensa dijo el jefe del 
Ejecutivo que existe un des
equilibrio natural, porque 
España es un país más de
sarrollado y, por lo tanto, 
más poderoso económica
mente y este hecho hay que 
aceptarlo en una relación de 
solidaridad como un dese-

. quilibrio que no debe seguir 
castigando a Portugal. 

Sobre el tema de la pesca, 
Felipe González señaló que 
España no tiene la peor par
te en este terreno, e informó 
de que Portugal cree que 
entre la zona de las seis y las 
doce millas de sus aguas 

U n grupo de personas p r o f i r i ó gritos de « E j é r c i t o , al p o d e r » y « E s t a d o de e x c e p c i ó n » 

Incidentes en los funerales del 
ayudante de Marina asesinado 

Bilbao. — Los funerales por el ayudante de Marina, 
Antonio de Vicente, muerto en atentado perpetrado en 
Bermeo (Vizcaya), fueron oficiados ayer por la mañana' 
en la iglesia de San Vicente, de Bilbao. 

A los actos asistieron, además de la viuda y cuatro de 
su seis hijos, el ministro de Defensa, Narcis Serra; el jefe 
del Estado Mayor de la Armada, Suances de la Hidalga; 
el capitán general de la Zona Marítima del Cantábrico; él 
delegado del Gobierno en el País Vasco; los gobernado
res civil y militar de Vizcaya; comandante de Marina de 
Bilbao, y otras autoridades civiles y militares. 

A la entrada de la iglesia, un grupo de personas, en 
su mayoría mujeres, dio vivas a España y al Ejército, a 
las Fuerzas de Seguridad del Estado, y en contra de ETA 
y del PNV. 

El párroco de San Vicente, que concelebró la misa, 
junto con dos sacerdotes, basó su homilía en la esperan
za de los cristianos en la resurección de los muertos y su 
participación en el Reino de Dios. 

A la salida del féretro y los asistentes del oficio reli
gioso, el mismo grupo que había gritado al inicio de la 
ceremonia, reprodujo, con más intensidad sus protestas 
por el atentado. 

Estas personas increparon a las autoridades civiles y 
militares con gritos de «Ejército, al poder», «Estado de 
excepción», «Tejero, l ibertad», «¿Dónde están las medí- . 
das antiterroristas?», y otros en contra de la ikurriña, 
ETA y el PNV e impidieron, momentáneamente, la sali
da de la comitiva de autoridades, hasta que las separó la 
Policía Nacional. 

El ministro de Defensa, el jefe de Estado Mayor de 
la Armada y el capitán general de la Zona Marítina del 
Cantábrico, permanecieron, en todo momento, al lado 
de la viuda, y le expresaron su condolencia. 

La comitiva con el furgún fúnebre partió por carre
tera hacia El Ferrol, localidad donde serán inhumados 
los restos mortales de Antonio de Vicente Comesaña. 

Diversas autoridades civiles y militares han visitado 
a primeras horas de la tarde la capilla ardiente donde res-
posaban los restos mortales del ayudante de militar de 
Marina de Bermeo, muerto la noche anterior en atenta
do. 

El «lendakari» Garaicoechea acudió a la capilla, ins
talada en la sede de la Comandancia Militar de Marina 
de Bilbao, acompañado por el alcalde de la capital 
vizcaína, señor Robles. 

«Serenidad para acabar con las bandas 
terroristas» 

Bilbao. — El ministro de Defensa, Narcis Serra, ha 
declarado, al final de los funerales por el ayudante de 
Marina asesinado en Bermeo, que «el Gobierno tiene y 
tendrá la serenidad que necesitamos todos los españoles 
para acabar con las bandas terroristas». 

El ministro comentó a los informadores la serenidad 
que había revestido el funeral por Antonio de Vicente, 
«aunque ha habido nervios, que hay que comprender, 
porque también hay motivos para tenerlos». 

El ministro de Defensa manifestó su indignación 
por este nuevo atentado y dijo que «no se puede 
comprender un acto como éste, viendo a la familia de 
don Antonio de Vicente». 

«Ustedes —dijo refiriéndose a los periodistas—, que 
son profesionales de los medios de comunicación, 
explíquenles a los españoles quién era don Antonio de 
Vicente, cómo las cofradías de pescadores de Bermeo 
querían que continuase en su cargo, a pesar de que termi
naba su destino, porque les ayudaba». 

«Explíquenles —continuó— a los españoles de 
buena fe, los que quieren la paz, que él fue quien coordi
nó la ayuda de la Armada después de las inundaciones y 
que, entre todos, reflexionemos sobre la unidad para 
acabar con el terrorismo», (Efe). 

territoriales, según la nueva 
legislación del mar , sólo de
be pescar Portugal y lo de
fiende de acuerdo con su 
punto de vista nacional. 

«Como harían los mur
cianos con sus huertas si al
guien quisiera quitarles los 
tomates», dijo el presidente 
del Gobierno, y puntualizó 
que existe un acuerdo que 
España quiere que se respe
te. 

Abundando en este tema, 
dijo González que España es 
un país potente desde el 
punto de vista de la pesca, e 
incluso agresivo considera
do desde su capacidad de 
captura, y Portugal trata de 
rescatar para sus propios in
tereses una zona de perca. 
(Efe.) 

Hoy llega el 
subsecretario 
inglés 
de Defensa 

Madrid. — El subsecre
tario inglés de Defensa, 
Goffrey Edwin Patti, impul
sará hoy en Madrid la pro
puesta del misil británico 
«Rapier» para el programa, 
de más de 30.000 millones 
de pesetas, de aprovisiona
miento de misiles de baja 
cota del Ejército de Tierra 
español. Para la adjudica
ción del contrato inicial que 
permitirá a la empresa na
cional «Santa Bárbara» dis
poner de la tecnología sufi
ciente para la fabricación 
del misil antiaéreo con
curren tres firmas. Se trata 
de la estadounidense «Ford 
Aerospace», fabricante del 
«Chaparra»; la inglesa «Bri-
tish Aeospace», con el «Ra-
pien», y la francesa «Euro-
misile», con el «Roland». 

El ministro de Estado 
inglés para material de la 
Defensa, con categoría de 
subsecretario, viaja acom
pañado del director general 
de Ventas, Baumont, y am
bos visitarán diversas in
dustrias españolas, entre las 
que destacan «Santa Bárba
ra» y «Casa». 

La industria militar britá
nica organizó recientemente 
en Madrid dos grandes 
muestras una aeronáutica y 
otra naval, en la que se ex
puso todo el material bélico 
de ese país. 
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Mano dura israelí 
con los palestinos 
en Cisjordania 

J e r u s a l é n . (Por Elias 
Z A L D I V A R . — Israel se 
dispone a mejorar tres cam
pamentos palestinos de re
fugiados, que albergan ac
tualmente a unos ochenta 
mil pobladores de Cisjorda
nia ocupada, y tratará con 
«mano dura» a los provoca
dores, ha dicho el coronel 
Ben Jamin Ben Eliezer. 

Este, que hace unos dias 
oredenó clausurar la Uni
versidad de Belén, auspi
ciada por el Vaticano, y dos 
Escuelas árabes de la O N U , 
es el coordinador de las acti
vidades en los territorios 
ocupados de Cisjordania y 
Gaza. 

Esta última madrugada, 
con la sola presencia de sus 
familiares para evitar desór
denes, fueron sepultados 
dos j ó v e n e s palestinos, 
muertos el sábado en un 
choque con la Policía de 
fronteras de Israel, en la 
población de Tulkaren. 

Ben Eliezer dijo ayer a la 
prensa que el recrudecimien
to de los desórdenes es Cis
jordania, con una población 
de 850.000 palestinos, están 
relacionados directamente 
con la situación en Libano 
del líder de la OLP, Yaser 
Arafat. 

+ 
PRIMER ANIVERSARIO 

DEL SEÑOR 

D. FERMIN 
G U R R U S T I O L A 

RUIZ 
Falleció el día 15 de no
viembre de 1982, habien
do recibido los Santos 

Sacramentos y la B. A. 
D. E. P. 

Su hija, Rosario Gurrus-
tiola Zamora; nieta, Ana 
Gema Terán Gurrustiola; 
hermana, Pilar Gurrus
tiola; hermanos políticos, 
Pablo Hierro, Fernando Za
mora y Jesús Zamora; 
sobrinos, primos y demás 
familia, 

RUEGAN a sus amista
des una oración por su al
ma y asistan al funeral de 
aniversario que se celebra
rá MAÑANA, MARTES, día 
1 5, a las SIETE de la tar
de, en la iglesia parroquial 
de los Padres Pasionistas. 
Favores que les agrade
cerán. 

Santander, 14 de no
viembre de 1 983. 

miliLcuijiil 
C(JEPIN NEREO) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• C R A M T O 
• P I E D R A do 

S I L L E R I A 

presupuestos 
TL 3 3 - 5 6 - 0 7 

t E L S E Ñ O R 

DON M I G U E L 
G A L L O DIAZ 

Falleció en el día de ayer, en Madrid, a los 55 años de 
edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 

Su esposa, Gertrudis Saiz Villegas; hermanos, sor 
María Blanca de J e s ú s y Gonzalo; hermanos políticos, 
María Antonia Rodríguez, Francisco, Carmen, Julia, 
Cándido, Emilio, Petra, Guadalupe y Angel Saiz Ville
gas; sobrinos, primos y d e m á s familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral de cuerpo presente, que se ofi
ciará HOY, LUNES, a las CINCO de la tarde, en la igle
sia parroquial de Arenas de Iguña, y a cont inuación la 
inhumación en el cementerio de dicho pueblo. Favores 
por los cuales les quedarán agradecidos. 

Arenas de Iguña, 14 de noviembre de 1983 . 

t L A S E Ñ O R A 

D O Ñ A J U L I A 
DIAZ G O N Z A L E Z 

Falleció en el día de ayer, a los 64 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposo, Conrado Pérez Díaz (industrial carro

cero); hijos, María J e s ú s , Pedro Angel, Conrado, J o s é 
Antonio y J o s é María; hijos políticos, Rosendo Ruiz, 
Begoña Gutiérrez, Magdalena Gutiérrez, Victorina 
Martínez y Enriqueta Villegas; hermanos, Angel y 
Consuelo; hermanos políticos, Teresa, Francisco y 
Juliana Cabrero (viuda de Faustino Pérez); nietos, 
t íos , sobrinos, primos y d e m á s familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan al funeral de cuerpo presente, que tendrá lugar HOY, 
LUNES, a las CINCO de la tarde, en la iglesia parroquial de 
Cartas, y a continuación a la inhumación en el cementerio, 
de dicho pueblo; favores por los cuales les quedarán agrade
cidos. 

Casa mortuoria: Carretera General. 
Cartas, 14 de noviembre de 1983. 

t L A S E Ñ O R A 

D.a B I B I A N A 
P E R E Z 

G O M E Z 
Falleció en Santander, el día 12 de 
noviembre de 1983, a los 73 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. 

y la B. A. 
D . E. P. 

Su esp¿bo, Rufino Hoyuela Peláez; hijos, Luisa y Rufino; 
hijos políticos, Luis Martínez y María de los Angeles Somo-
cueto; hermanos, Jesús y José; hermanos políticos, Cesá
reo Reigadas, Rosa Alonso, Misericordia Gutiérrez, Rufina 
Francisco y Margarita Cañedo, Alicia, Eloína, Natividad, Ju
lia y Luis Hoyuela (ausente); nietos, sobrinos, primos y de
más familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la 
conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, a las DOCE Y CUAR
TO, desde la C. S. Valdecilla (velatorio núm. 8) a la iglesia parroquial 
de Cueto, donde, a las DOCE Y MEDIA, por su eterno descanso, se 
celebrará el funeral de cuerpo presente, y a continuación será inhu
mada en el cementerio de dicho pueblo. Favores por los cuales les 
quedarán agradecidos. La misa de alma se dirá HOY, a las OCHO Y 
MEDIA de la mañana, en la capilla de la Virgen del Faro, en Cueto. 

Santander, 14 de noviembre de 1983. 

f L A S E Ñ O R A 

D O N A C E L E D O N I A 
P R I E T O I N G U A N Z O 

# (Viuda de Ricardo Castillo) 
Falleció en Puente San Miguel, en el día de ayer, a los 87 

años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Sus hijos, Pilar, Griselda, Vicente, Isabel, María, 
Antonio, Luisa, Martín, Carmen (ausente) y Teresa; 
hijos polít icos, Antonio González, Delfina Gutiérrez 
(viuda de Cipriano Castillo), Carmen Terán, Felicidad 
Villegas (viuda de J o s é Castillo), María Paz Echevarría 
y Claus Brunkhorst (ausente); hermanos políticos, 
nietos, bisnietos, sobrinos, primos y d e m á s familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan al funeral de cuerpo presenté que, por su eterno des
canso, se celebrará HOY, a las CINCO de la tarde, en la igle
sia parroquial de Villapresente, y a continuación será inhu
mada en el cementerio de dicho pueblo. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Puente San Miguel, 14 de noviembre de 1983. 

t E L S E Ñ O R 

DON SALVADOR 
GUTIERREZ GUTIERREZ 

Falleció en Oviedo, el día 1 3 de noviembre de 1 983, a los 88 años de edad, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 
Sus apenados hijos, Amelia, Salvador, Inés y Primitiva Gutiérrez Gómez; hijos 

políticos, Angel Gutiérrez Fernández, María Teresa Bustilío Rodríguez y Juan José Can 
danedo; hermanos, Román (ausente) y Celestina Gutiérrez Gutiérrez; hermana política, 
Elisa (ausente); nietos, Jesús y Amelia Candanedo Gutiérrez, Ignacio, María Teresa y 
Valentín Gutiérrez Bustilío y Raimundo Gutiérrez Gutiérrez; bisnietos, sobrinos, primos y 
demás familia, 

RUEGAN a sus amistades y personas piadosas una oración por su eterno descan
so. El cadáver será recibido HOY, LUNES, día 14, a las CUATRO de la tarde, en la iglesia 
parroquial de La Busta (Santander), donde se celebrará el funeral de cuerpo presente, y 
acto seguido recibirá cristiana sepultura en el cementerio de dicha parroquia. 

Casa mortuoria: La Busta (Santander). La Busta, 14 de noviembre de 1983. 

t LA RELIGIOSA MERCEDARiA MISIONERA 

PILAR MORO 
FERNANDEZ 

(Madre María J e s ú s ) 
Descansó en la Paz del Señor, el día 13 de noviembre de 1983 . . 

D . E . P . 
LAS RELIGIOSAS MERCEDARIAS MISIONERAS, COMUNIDAD EDUCA

TIVA DEL COLEGIO MERCEDES Y FAMILIARES, 
RUEGAN una oración por su eterno descanso. La misa de alma y funeral 

t endrán lugar HOY, día 14, a las DIEZ de la mañana y TRES Y MEDIA de la tar
de, respectivamente, en la capilla del Colegio Mercedes; a cont inuación del fu
neral se inhumarán sus restos en el cementerio de San Román de la Llanilla. 

Santander, 14 de noviembre de 1983 . 

t L A S E Ñ O R A 

D O Ñ A C R I S A N T A 
S A N T A L L A N A 

P I N E D A 
(Viuda de M a n u e l Qu in tana Ruiz) 

Fa l l ec ió en el d ía de ayer, a los 9 8 a ñ o s de edad , habiendo rec ib ido 
los Santos Sacramentos y la B e n d i c i ó n A p o s t ó l i c a . 

D . E . P . -
Sus hi jos, M a n u e l , Emil iano, Francisca, J o s é , P l á c i d o , Delf ina y 

Ma t i l de ; hijos p o l í t i c o s , A n t o l i n a P é r e z , Bernarda Roci l lo , Facunda Si
m ó n , M a r í a Cos , Pedro Ochoa y A n g e l Cabarga; n ie tos , b i sn ie tos , 
sobr inos , p r imos y d e m á s fami l ia , 

RUEGAN a sus amis tades una o r a c i ó n por su alma y asis tan al 
funeral de cuerpo presente, que se c e l e b r a r á en la iglesia de Santa 
Mar í a , de Laredo, a las CINCO de la ta rde , s iendo a c o n t i n u a c i ó n la in 
h u m a c i ó n del c a d á v e r en el cemente r io de d i cho pueblo . Favores por 
los cuales les q u e d a r á n agradecidos . 

. La Pesquera (Laredo), 1 4 de -noviembre de 1 9 8 3 . 

t L A S E Ñ O R A 

DONA MANUELA 
YUSTOS AMOR 

(Viuda de Ponte) 
F a l l e c i ó e n el d í a de a y e r , a los 7 0 a ñ o s d e e d a d , 

. h a b i e n d o r e c i b i d o los S S . S S . y la B . A . 
D . E . P . 

Sus hijos, Manoll (viuda de Plaza), Rafael y José Alfonso; 
hijas políticas, María Olga Arce y María Teresa García; hermanas 
políticas, Natividad y Pilar Ponte, Filomena Expósito y Luisa Sá-
ez; nietos, sobrinos, primos y demás familia, 

R U E G A N u n a o r a c i ó n p o r s u a l m a . El f u n e r a l d e c u e r p o 
p r e s e n t e se c e l e b r a r á H O Y , a las T R E S Y M E D I A , e n la c a p i l l a de 
la R e s i d e n c i a S a n t a L u c í a (CazofYa), i n h u m á n d o s e a c o n t i 
n u a c i ó n el c a d á v e r e n el c e m e n t e r i o d e C i r i e g o . La m i s a d e a l m a 
se d i r á H O Y , a las O C H O Y M E D I A d e la m a ñ a n a , e n la c a p i l l a an 
t e s c i t a d a . S a n t a n d e r , 1 4 d e n o v i e m b r e d e 1 9 8 3 . 
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pese al alto el fuego, se han recrudecido las 
hostilidades 

Intensos bombardeos 
sobre Trípoli 

Beirut . (Por Enrique 
IBAÑEZ).— Un recrudeci
miento de las hostilidades en 
Trípoli, con intensos bom
bardeos han marcado el te: 
oricamente aceptado alto el 
fuego entre las facciones 
enfrentadas en el Norte del 
país, donde Arafat se en
cuentra cercado desde hace 
once días._ 

Fuertes combates se han 
desarrollado ayer en los 
alrededores del campo de ré-
fugiados de Badaui, donde 
los leales a Arafat aguantan 
a pesar del asedio a que les 
tiene sometidos los hombres 
del líder rebelde, Abu Musa, 
y bajo el fuego de la 
artillería siria. 

La cuestión principal en 
este conflicto es la salida o 
no de Yaser Arafat de la zo
na y ver si puede evitarse 
una batalla de Trípoli, que 

es el mayor temor de la 
población. 

En rueda de prensa, Ara
fat ha puesto nuevas condi
ciones para esta posibilidad, 
condiciones que no eran 
desconocidas del todo. 

El histórico líder de A l 
Fatah y de la OLP afirma 
que no tiene inconveniente 
en asistir a un congreso de la 
O r g a n i z a c i ó n Palestina, 
siempre y cuando sus 
hombres estén seguros én 
Trípoli. 

El levantamiento del cer
co del campo de refugiados 
de Badaui, llegada a Trípoli 
de una serie de observadores 
de los, países árabes y la retí-
rada dé las fuerzas sirias y l i 
bias que están combatiendo 
junto a los disidentes son las 
condiciones de Arafat que 
los disidentes no parecen 
dispuestos a aceptar. 

Un viaje 
a Japón 

U N Reagan ajado, y un Andropov al que un 
catarro es capaz de amarrar a la cama 
constituyen la materialización en carne 

mortal de los dos poderes m á s poderosos (1) de un 
mundo en el que los supuestos valores de la juven
tud: dinamismo, fe, abnegac ión , generosidad, 
belleza..., son de cont inúo exaltados. La paradoja, 
como casi todas, termina revelándose m á s aparen
te que real a poco que se observe que la exaltación 
de los valores mencionados se realiza para que su 
practica se difunda entre aquellos sobre los que el 
poder ha de asentarse, pero en modo alguno se 
pretende que sean virtudes convenientes para 
aquellos destinados a trepar por la larga escalinata, 
que ún icamente deberán limitarse a aparentarlo en 
la medida de lo posible a t r avés de gestos y actitu
des tan elocuentes como poco comprometedoras, 
cuyo produce m á s logrado quizá sea que han obte
nido una inimitable imagen juvenil de Reagan con 
sólo llevarlo hasta J a p ó n , y realizar unas tomas 
cuando estaba, al lado de Hiroito. 

Luis GARCIA 

(1) Perdón por ia redundancia, pero es que el po
der es algo tan contundente y específico que 
raramente admite s inónimos. 

Reagan recorrió la «zona 
desmilitarizada» 

USA reafirma 
su apoyo a Corea 
del Sur 

Seúl.— Estados Unidos dará un apoyo claro al régi
men del presidente surcoreano Chun Du-Hwan —quien 
dejará voluntariamente el poder eo 1987—, después de 
las dos rondas de negociaciones mantenidas entre el dir i 
gente de Corea del Sur y el presidente Ronald Reagan. El 
mandatario estadounidense visitó ayer, en medio de 
fuertes medidas de seguridad, la «zona desmilitarizada» 
entre Corea del Norte y del Sur, donde hay estacionados 
40.000 militares norteamericanos. 

Reagan recorrió las po
siciones de sus tropas en 
coche, con una fuerte Es
colta,, y estuvo sólo a un 
kilómetro de distancia de 
la frontera con Corea del 
Norte. 

En su acostumbrada 
alocución radiofónica de 
los sábados, esta vez trans
mitida desde Seúl, Reagan 
destacó que su visita tenía 
el propósito de subrayar él 
compromiso de Estados 
Unidos de defender a sus 
aliados de Asia. 

Interrogado sobre si Es
tados Unidos respaldaría a 
Corea del Sur en alguna 
«contramedida» o vengan
za hacia una posible «pro
vocación» de Corea del 
Norte, el secretario de Es
tado, George Shultz, ma
nifestó durante una rueda 
de prensa que su país res
palda «las acciones de Co
rea del Sur y a su presiden
te». 

También declaró Shultz 
que la presencia de armas 
nucleares en Corea del Sur 
tiene el propósito de dete
ner cualquier «contingen
cia», y que la misión de las 
tropas americanas en Co
rea es «mantener la paz y 
preservar la libertad». 

Concluyó diciendo que 
el viaje de Reagan por Ja
pón y Corea del Sor ha si
do ún éxito, reconociendo 
la importancia que tiene 
para Estados Unidos la re
gión del Noreste de Asia. 

Larry Speaks, portavoz 
de la Casa Blanca, cerró la 
rueda de prensa, diciendo 

que Norteamérica aumen
tará la ayuda económica, 
financiera, tecnológica y 
militar a Corea del Sur. 

Mientras tanto en Mos
cú el diario soviético 
«Estrella Roja», órgano 
del Ejército, al analizar 
ayer el viaje que realiza 
por varios países de Asia el 
presidente Reagan, afirmó 
que el mismo está más 
implicado en la estrategia 

• del Pentágono que en la 
diplomacia de Washing
ton. 

El diario comentó que, 
«en síntesis, la política ex
terior norteamericana in
tenta una superalianza 
universal dirigida contra la 
URSS y el mundo socia
lista, ya que ha rebasado 
el nivel de la Alianza 
Atlántica». (Efe). • 

E L S E Ñ O R 

DON E U S E B I O 
SOLORZANO 
G U T I E R R E Z 

Falleció en el día de ayer, a los 69 años de edad, 
habiendo recibido los S S . S S . y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposa, Luisa Blanco Castrillo; hijos, María del Carmen, Francis

co, Encarnación, Eusebia, María Lourdes, Luisa Emma y Alfonso Carlos; hi
jos políticos. Francisco Barrutia, Julia Canela, Ignacio Solaeta, Juan Gó
mez, José Manuel Ruiz, Ramiro Ortiz y María José Venero; hermanos 
políticos, nietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del cadáver ^e 
efectuará HOY, a las C U A T R O , desde la C'. S . Valdeciila (velatorio núm. 2) a 
la iglesia parroquial de Argoños, en la que, a las CINCO, se celebrará el fu
neral de cuerpo presente, inhumándose a continuación en el cementerio de 
Santoña. Argoños, 1 4 de noviembre de 1 9 8 3 . 

Las maniobras en Centroamérica 
y Caribe podrían prolongarse 
hasta febrero 

Más ayuda militar 
norteamericana para 
El Salvador 

Washington.— E l P e n t á g o n o norteamericano p i 
d ió m á s ayuda mi l i t a r para E l Salvador y a n u n c i ó 
ayer que se considera la posibil idad de ampliar hasta 
febrero las maniobras en el Caribe y C e n t r o a m é r i c a . 
Fred C . I l k e , subsecretario de Defensa y uno de los ar
quitectos de la po l í t i ca de la A d m i n i s t r a c i ó n para 
C e n t r o a m é r i c a , a n u n c i ó en Washington su respaldo a 
los proyectos de a m p l i a c i ó n de la ayuda mi l i t a r a los 
aliados de la r eg ión , en especial al Salvador. 

El alto funcionario regre
só a la capital norteamerica
na después de una gira de 
cinco días, por distintos 
países centroamericanos. 

Eludió responder sobré 
una probable invasión a N i 
caragua por parte de fuerzas 
conjuntas del Consejo de 
Defensa Centroamericano 
(CONDECA), que incluye a 
Estados Unidos. 

Ilke opinó que las na
ciones vecinas a Nicaragua 
temen un ataque de los san-
dinistas y «están preocupa
dos por el respaldo cubano 
y soviético a los nicaragüen
ses». 

Refiriéndose a la situa
ción de la guerra civil en El 
Salvador, el subsecretario 
admitió que las tropas que 
combaten a la guerrilla iz
quierdista «carecen de capa
cidad de transporte, aérea y 
terrestre». 

En ese sentido, pidió 
públicamente a la Admi
nistración del presidente 
Ronald Reagan que amplié 
los términos de la ayuda mi

litar para extender la capaci
dad de movilización del 
Ejército salvadoreño, cuya 
situación fue descrita por I l 
ke como delicada. 

El legislativo aprobó el 
sábado un presupuesto de 
64,8 millones de dólares co
mo ayuda militar al Salva
dor. La Administración de 
Reagan había : solicitado 
86,3 millones. 

Informó que existe el pro-
.yecto de ampliar las ma
n iob ras m i l i t a r e s 
norteamericanas en el Cari
be y Centroamérica hasta 
"febrero, pero aclaró que aún 
no se adoptó una determina
ción al respecto. 

Dijo que Estados Unidos 
podrían desplazar cerca de 
5.000 militares a Honduras y 
Costa Rica, cerca de las 
fronteras con Nicaragua. 

Actualmente, 4.000 sol
dados nor teamer icanos 
participan en las maniobras 
conjuntas que se desarrollan 
en Honduras, a los que se 
sumaron el viernes pasado 
850 «marines». (Efe). 

Posible acuerdo 
de extradición 
hispano-británico 

Londres.—El Gobierno británico realiza gestiones con 
el español sobre la extradición de personas reclamadas por la 
Justicia, informó ayer «The Observer». 

Según ese dominical de Londres, España puso fin el 
año 1978 a un tratado de extradición con Gran Bretaña por
que no conseguía, en ningún caso, que los Tribunales britá
nicos devolvieran a españoles para ser juzgados en España. 

El periódico dice que un incentivo para las autoridades 
españolas puede ser ahora la posibilidad de reclamar la 
extradición de José María Ruiz Mateos, ex-presidente del 
grupo «Rumasa», acusado de delitos fiscales y monetarios, 
que reside en Londres. (Efe.) 

L A S E Ñ O R A 

>OÑA F E R E S i 
DE L A T O R R E 

Q U I N T A N A 
(Viuda de Benjamín Azcona) 

Falleció en Moja, en el día de ayer, a los 98 años de 
edad, habiendo recibido los SS. S?, y la B. A. 

D . E . P . 
Sus hijos, Manuel, Juan Manuel, Braulio, Ana 

María y Rosa; hijos políticos, Adela Gómez , Irene Be-
zanilla y Lope Veci; hermano político. Paule; nietos, 
bisnietos, sobrinos, primos y d e m á s familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan ai funeral de cuerpo presente que, por su 
eterno descanso, se celebrará HOY, a las CINCO de la 
tarde, en la iglesia parroquial de Noja, y a conti
nuación será inhumado el cadáver en el cementerio de 
dicho pueblo. Favores por los cuales les quedarán 
agradecidos. 

Noja, 14 de noviembre de 1983 . 
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Prevención de la 
subnormalídad 

Extendiendo el t é r m i n o de s u b n o r m a l í d a d a sus 
l imites m á x i m o s , p o d r í a incluirse en dicho grupo a to
do n i ñ o , adolescente o adulto que, por ra/ones diver
sas m á s o menos graves, o m á s o menos definidas y o 
conocidas, presentan dificultades, de mayor o menor 
magn i tud , para actuar como los d e m á s miembros de 
la sociedad en que se hallan inmersos. 

D i g a m o s que e s t á n 
incluidos en este grupo las 
personas que presentan des
de el nacimiento o a conse
cuencia de enfermedades o 
accidente: Insuficiencia 
mental; enfermedad mental; 
deficiencia al moverse; defi
ciencia en la vista o el oido; 
enfermedad crónica; e inclu
so los inadaptados escolares 
y los delincuentes. 

Hablando de cifras, en 
Estados Unidos existen más 
de 20.000.000 de subnorma
les y se incrementan anual
mente en 126.000. En Fran
cia pasan de 1.000.000 y su 
incremento anual es supe
rior a 40.000. 

Se calcula que del 2 al 5 
por ciento de todos los niños 
presentan trastornos del len
guaje y que el 3 por ciento 
de ¡a población presenta re
tardo mental. El origen de 
tales trastornos pueden estar 
situados alrededor del 
periodo del nacimiento en 
gran porcentaje. 

Qué puede hacer 
la sociedad ante 
este problema? 

1.—Identificación precoz 
de los embarazos de riesgo 
elevado. 

2. —Creación de centros 
adecuados para la atención 
de estos casos, incluyendo la 
planificación familiar. 

3. —Expans ión de los 
programas de investigación 
biológica, clínica y de con
ducta dedicados a: 

—Valoración del ambien
te fetal durante el embara
zo. 

—Citogenética. (Estudio 
. de la reproducción). 

¿Qué puede hacer 
el individuo? 

A . —Evitar los embarazos 
con riesgo hereditario de 
subnormalídad (casos en la 
familia o en Otros hijos). 

B. —Evitar los embarazos 
accidentales, indeseados o 
irresponsables. De aqui la 
importancia de la responsa
bilidad de los padres ante 
ellos mismos, ante el nuevo 
individuo y ante la propia 
sociedad. 

C. —Evitar embarazos en 
edades tempranas (antes de 
los 17 años) o tarde (más.de 
40 años). 

D. —Vacunar a las niñas 
contra la rubéola en edades 
tempranas o bien a la mujer 

adulta con protección anti
conceptiva durante los tres 
meses posteriores. 

E. —Control del embara
zo desde los primeros meses 
para poder detectar y tratar 
diversas enfermedades o 
problemas que a veces no 
dan manifestaciones o 
síntomas clínicos. 

F. —No sobrealimentarse 
durante el embarazo. No se 
tiene que comer por dos. El 
exceso de más de 10-11 kilos 
con respecto al peso que 
tenía la señora antes de 
quedarse embarazada , 
conlleva a niños grandes que 

plantean problemas en el 
momento del parto. 

G. —No abusar del café, 
tabaco, alcohol y medica
mentos. Estos productos no 
matan pero disminuyen la 
capacidad de alimentación 
del niño y lo dispone a con
diciones desfavorables. 

H . —Acudir a maternidad 
ante la rotura de aguas y, 
siempre que lo aconseje el 
médico, cuando se pase de 
«cuentas». 

Dr. J. V I L L A L B A 
DE L A TORRE 

Ginecólogo 

Esta Agenda del joven está abierta a todos los grupos y 
entidades juveniles de Cantabria para dar a conocer sus 

actividades, al tiempo que informa de las ofertas de 
trabajo, convocatorias, concursos y otras acciones 

de interés para la juventud. AGENM JUVENIL 
DIRECCION DE LA JUVENTUD 
Y TIEMPO LIBRE. Consejería de Cultura 
Oficina de Información Juvenil. 
C/Burgos, 11-7° 

Convocatoria de los 
P R E M I O S « V I R G E N 
D E L C A R M E N » en su 
edición 1984. Se convoca 
concurso para la adjudica
ción de los premios corres
pondientes al año 1984 en 
los siguientes términos: 

PREMIO « D O C E DE 
O C T U B R E » (1.000.000 
de pesetas), para el mejor 
trabajo escrito en español 
sobre los descubrimientos 
y viajes marítimos españo
les que estudien y reflejen 
la proyección marí t ima 
hispana en Ultramar. 

PREMIO «DEL MAR» 
(500.000 pesetas), para la 
mejor obra escrita en espa
ñol, que en cualquier ma
nifestación literaria, histó
rica, científica, jurídica o 
humanística contemple o 
relacione la vinculación de 
España al Mar. 

PREMIO «ELCANO» 
de periodismo (300.000 
pesetas), para el mejor 
artículo o colección de ar
tículos, guión o serie de 

guiones de radio o televi
sión, escritos o divulgados 
en español, qu^ estimule el 
fervor marí t imo de Espa
ña . 

PREMIO «UNIVERSI
D A D » (200.000 pesetas), 
para el alumno o grupo de 
alumnos españo les de 
centros de enseñanza supe
rior que presenten el mejor 
trabajo relacionado con el 
mar en cualquiera de sus 
especies. 

ALFORJAS PARA L A 
P O E S I A (100.000 
pesetas), al mejor poema o 
colección de poemas inédi
tos de exaltación al mar. 

P R E M I O « J U V E N 
T U D M A R I N E R A » 
(Viaje de Cádiz a Canarias 
o viceversa) para el alum
no español de EGB o BUP 
de edad comprendida 
entre los 10 y los 17 años, 
que presenten los mejores 

trabajos sobre lo que 
representa para España la 
Marina en sus cuatro ver
tientes: Militar, mercante, 
pesquera y deportiva. 

Resolución de 28 de sep
tiembre de 1983, del 
Centro de Estudios Consti
tucionales, por la que se 
convoca el P R E M I O 
« A D O L F O P O S A D A » 
para trabajos sobre Teoría 
de la Constitución y De
recho Público. Está dota
do con 1.000.000 de pese
tas. Dicho premio será 
otorgado al mejor trabajo 
científico sobre Teoría de 
la Constitución y Derecho 
Público, en cualquiera de 
sus aspectos teóricos, his
tóricos o metodológicos. 

Podrán concurrir al pre
mio los e s p a ñ o l e s o 
extranjeros ind iv idua l 
mente o constituyendo 
equipos de trabajo. Los 
trabajos que opten al pre
mio podrán ser tanto iné
ditos como publicados en 
los años 1982-83, y estarán 
escritos en castellano o en 
cualquiera de las demás 
lenguas españolas. El pla
zo máximo de admisión es 
el 30 de noviembre. 

PRESIDENCIA D E L 
GOBIERNO. Se convo
can pruebas selectivas de 
ingreso en el Cuerpo Na
cional de Ingenieros Téc
nicos en Topografía, a fin 
de proveer 30 plazas va
cantes, mediante la moda
lidad de concurso-oposi
ción libre. Requisitos: Te
ner cumplidos los 18 años 
de edad y no tener cumpli
dos los 33 el 31 de di
ciembre de 1983; estar en 
posesión del titulo de Inge-
n ie rc f T é c n i c o en 
Topografía. Plazo de ad
misión de solicitudes, hasta 
el día 3 de diciembre. 

Resolución de 5 de oc
tubre de 1983, de la Direc
ción General de Seguridad 
del Estado, por la que se 
convoca oposición libre 
para cubrir 500 PLAZAS 
D E ' POLICIA NACIO
N A L . A las citadas plazas 
podrán concurrir, indistin
tamente, hombres y muje
res. Requisitos: Ser espa
ñol, tener 20 años de edad 
y no alcanzar los 28 antes 
del día 1 de diciembre de 

1983, título de Graduado 
Escolar o equivalente, te
ner cumplido, los varones 
el servicio militar antes del 
1 de diciembre de 1983, te
ner una estatura mínima 
de 1,70 cm. los hombres y 
de 1,65 las mujeres. Solici
tudes: hasta el 26 de no
viembre. 

INGRESO EN L A AR
M A D A COMO V O L U N 
T A R I O N O R M A L . Se 
convocan 200 plazas para 
Mariner ía y 250 para 
I n f a n t e r í a de M a r i n a . 
Podrán tomar parte en es
te concurso los varones 
que reúnan las siguientes 
condiciones: Ser español, 
soltero o viudo sin hijos, 
tener cumplidos 17 años 
de edad en el año de ingre
so. Solicitudes: hasta el 
día 5 de diciembre., 

L A G A L E R I A A M A -
DIS, situada en la sede del 
Instituto de la Juventud y 
Promoción Comunitaria 
de Madrid, tiene como ob
jeto la promoción de jóve
nes valores en el campo de 
las artes plásticas. Para el 
año 1984 la Sala está a dis
posición de las Comunida
des Autónomas , para ca
nalizar a través de ellas las 

Gobierno de Cantabria 

solicitudes de jóvenes ex
positores. Aquellas perso
nas interesadas en este 
ofrecimiento deben diri
girse a la Consejería de 
Cultura, Educación y De
porte de la Diputación Re
gional, presentando ins
tancia y adjuntando Curri
culum Vitae, antes del 15 
de diciembre. 

L A S A L A M A R I A 
B L A N C H A R D , depen
diente de la Consejería de 
Cultura, Educación y De
porte, estará abierta al 
público del 15 al 30 de no
viembre, ambos inclusive,' 
con la exposición de la 
pintora y escultora, M.a 
Teresa Blanco del Piñal. 
Horas de visita: de 7 a 9, 
excepto sábados y domin-. 
gos. 

S.A.S. INTERNACIO
N A L , organización de In
tercambios Culturales In-
ternacionalés para la Ju
ventud, propone las si
guientes actividades: In
tercambio de viviendas, 
estancias «Au-Pair», es
tancias lingüísticas, hués
pedes de habla inglesa, se
ñoritas extranjeras en régi
men «Au-Pair» . 

P R E S I D E N C I A 



EL CASTILLA (1-1) SE LLEVO UN PUNTO 

EL RACING, UNA VEZ NIAS, 
MOSTRO SUS LIMITACIONES 
Maguregui se abonaría a jugar todos los partidos 

fuera de casa. El quinto punto perdido en El Sardinero, 
que hace entrar al Racing otra vez en la zona de negati
vos, se produjo precisamente en el encuentro en el que el 
Racing tuvo más oportunidades de marcar. Se sigue, sin 
embargo, distando mucho de ser un cuadro serio aspi
rante al ascenso, no tan sólo por la nula resolutividad 

Jesús M. T E J A 

Y no se puede aspirar al 
ascenso con un equipo en el 
que la defensa hace agua 
cuando menos se espera, 
con un centro de campo en 
el que sólo lucha Piru 
—excelente reaparición del 
reinosano, tras estar inacti
vo durante más de un año— 
y una delantera que no exis
te como tal. Si a esto se une 
que Alba estuvo más despis
tado que de costumbre, pu
dieran entenderse las razo
nes por las que el Racing no 
pude catalogarse de aspiran
te, de momento. 

No puede subir un club 
que en seis comparecencias 
ante su público ha perdido 
cinco puntos y que en la un
décima jornada de Liga se 
encuentra con negativos. 
Estas razones no impiden 
afirmar, sin embargo, que 
ayer tarde se pudo ganar 
perfectamente al Castilla, 
sobre todo en los inspirados 
quince minutos del inicio de 
la segunda parte, pero resul
ta evidente que el club que 
dirije José Maria Maguregui 
ha de mejorar muchísimo 
para adquirir los méritos ne
cesarios que se supone debe 
reunir un equipo con verda
deras aspiraciones de volver 
a Primera. 

Clama Maguregui por un 
goleador y tiene razón. Pe
ro,' desarrollando y anali
zando el partido de ayer, al 
Racing le faltan muchas más 
cosas. Le falta serenidad en 
la zaga y mayor rapidez y re
solutividad en las jugadas, 
Je falta mayor espíritu de 
sacrificio en el centro del 
campo, preocupándose de 
atacar, pero también de de
fender cuando es preciso. 
No basta intentar cumplir 
con dos o tres jugadas de in
dudable calidad, y no se le 
puede exigir a Piru que, en 
su primer partido completo 
desdé que se lesionara gra
vemente, sea el único juga
dor que luche, que marque 
^ rival que el corresponde y 
^ que no le corresponde. Y 
en la delantera, no se puede 
fallar tanto, porque es im
posible ganar partidos. Co-
mo tampoco se debe salir 
e9n un hombre menos, por
gue Murúa, en el tiempo 
que estuvos en el campo, fue 
elemento meramente deco
rativo, y Cidón se llevó la 
Palma en errar ante el portal 
contrario. Uno no sabe lo 

ante el marco rival —aunque sea este factor 
importantísimo—, sino porque en otras zonas del cam
po también se falla más de lo deseable. El Castilla, aun
que jugó un partido aceptable, no dio la sensación de 
gran equipo que ofreció, por ejemplo, el Bilbao Ath . , 
pero no cabe tildar de injusto el punto que se llevó. 

Ochoterena —por encima de él salta uno de sus defensas— llega antés que Quique a este balón. Como en casi todo el 
partido. (Foto: M. Bustamante.) 

que le ocurre a este 
muchacho, porque clase le 
sobra,pero está a añosluzdel 
jugador que fue, por 
ejemplo, el año pasado. 

En definitiva, al menos 
por lo visto ayer, este 
equipo está capacitado para 
andar bien por la categoría, 
pero para poco más. Es evi
dente, por ejemplo, que la 
baja de Sañudo se deja sen
tir atrás, pero con las le
siones hay que contar, por
que las tienen todos los 
equipos. También que An-
doni Murúa no está bien 
físicamente, pero no lo está 
desde que comenzó la tem
porada y creo, de memoria, 
que todavía no ha jugado un 
partido completo. Pero esto 
es lo que hay. 

Primer tiempo, 
del Castilla 

Todo ello no obsta para 
que, ayer, el Racing pudiera 
resolver favorablemente el 
partido porque ocasiones 

tuvo para ello. Pero volve
mos á lo mismo: si se dispo
ne de oportunidades y no se 
transforman, el resultado es 
justo. De ahí que, en gran 
parte, compartamos la 
teoría de Maguregui de que 
el Racing precisa un 
hombre-gol, principalmen
te, aunque se acuse carencia 
de otras cosas. 

Quien empezó mandando 
fue el Castilla, que a los seis 
minutos de juego ya se 
había anotado el primer gol, 
conseguido a medias entre la 
habilidad de Butragueño 
—que, de esta forma, se 
anota su tanto número quin
ce en once partidos, aumen
tando su ventaja de máximo 
goleador de la División— y 
el despiste de la zaga local. 

El filial del Madrid, con 
fútbql sencillo, al primer to
que y con velocidad, supera
ba claramente a un Racing 
torpe, con poca claridad de 
ideas y con reiterativos 
fallos en el pase. La zona 
medular era visitante, por

que el jovencísimo Sánchez 
Martín, a quien nadie mar
caba, hacía lo que le venia 
en gana, bien secundado por 
Sanchís —hijo del que fuera 
defensa internacional— y 
por Michel. Como, delante, 
Butragueño no solamente 
demostraba su olfato ante la 
meta rival, sino también que 
es un extraordinario futbo
lista, y De las Heras y 
Sánchez Candil hacían pa
sar bastantes apuros a sus 
marcadores; el panorama 
no se vislumbraba dema
siado claro. 

Después comenzó el rosa
rio de fallos cántabros ante 
la meta del Castilla. Prime
ro, en el minuto diez, una 
jugada comenzaba en Piru, 
continuada por Bernal y re
matada por Quique, solo 
ante la puerta, se quedó en 
nada. 

Después, en el dieciséis, 
Murúa le dio un pase ma
gistral a Cidón, que —en 
despiste monumental de la 
zaga castillista— se en
contraba solo cerca del pun

to de penalty. Cidón tardó 
toda una eternidad en darse 
la vuelta y, cuando quiso 
disparar, los huecos estaban 
cerrados.. Con todo, el ba
lón le llegó a Quique, que 
disparó bien, tropezando en 
el poste. 

En el minuto dieciocho, si 
el árbitro llega a señalar pe
nalty a favor del Castilla, 
nadie hubiera objetado na
da. Michel se le fue a Piru y 
tropezó con la pierna del 
campurriano, que estaba ex
tendida, cayendo dentro del 
área. El árbitro, en esta 
oportunidad, no quiso ente
rarse. Con otra oportunidad 
a cargo de Michel concluye
ron los primeros cuarenta y 
cinco minutos, en los que el 
mejor fútbol había sido del 
Castilla. 

Se pudo ganar 

Tras el descanso, Magure
gui optó por dejar en el ves
tuario a Murúa —que, se

gún el técnico, tenía gripe— 
para dar entrada a Mario en 
el extremo derecho del ata
que, lo que sirvió para que 
se variara la posición de los 
hombres 'en buena parte, 
puesto que se jugó con sólo 
tres defensas —Castaños, 
Roncal y Vil l i ta—, adelan
tando a Chiri al centro del 
campo. 

Por el lado derecho llega
ron los primeros peligros... 
y el gol. En un solo minuto, 
del cinco, al seis de esta se
gunda parte, se creó más pe
ligro que en todo el tiempo 
anterior. 

En el cinco. Chaparro en
vió un preciso pase a Mario, 
que entró recto hacia la me
ta rival y, cuando salía 
Ochotorena, le b o m b e ó 
suavemente la pe lo ta . 
Parecía que el balón iba a 
entar, pero el cancerbero 
castillista logró meter la ma
no lo suficiente para des
viar. En el consiguiente sa
que de esquina, una nueva 
oportunidad a disparo de 
Quique, que desvió milagro
samente un defensor. Y en 
el nuevo córner que se pro
dujo, el gol. Botó Cidón, re
mató Quique, sacó un de
fensor de la raya y Chaparro 
acertó a marcar. 

Fueron los mejores mo
mentos del Racing en fútbol 
y en oportunidades, hasta el 
punto de que se pensó que, 
pese al pobre espectáculo de 
la primera parte se podía ga
nar al líder. El Racing, en 
ese tiempo, arrolló a un Cas
tilla que no parecía hallarse 
físicamente demasiado bien. 
Pero a partir de ahí vol-. 
vieron de nuevo los errores 
ante el marco de Ochotore
na, entre los cuales Cidón 
batió records mundiales. 

Tras la sustitución de 
Chaparro, Maguregui vol
vió a variar el esquema, si
tuando a Bernal de delante
ro centro, por ver si su esta
tura podía resolver algo. 
Ruisoto ocupó su lugar en el 
centro del campo y fue éste 
mismo el que desperdició 
una ocasión de oro. A falta 
tan sólo de un minuto para 
la conclusión del partido, 
Cidón, totalmente solo, no 
supo qué hacer con el balón 
cuando tenía completamen
te desmarcados, a su iz
quierda, a Bernal y a Cidón. 

Para ascender, el Racing 
debe resolver los partidos de 
casa. De nada sirve puntuar 
con asiduidad lejos de El 
Sardinero si luego se pierde 
aquí. A Maguregui le espe
ra mucho trabajo por delan
te para conseguir —delante
ro centro aparte— que este 
equipo se parezca a un aspi
rante. 
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Maguregui no se pone nervioso 

«Hasta la segunda vuelta, no se aclara nada» 
¡ N o se puede perdonar! N o , no es un pensamien

to n e g a t í v i s t a , es la o p i n i ó n de J o s é M a r í a Maguregui 
al f ina l del viaje concluido con la p é r d i d a de un nuevo 
punto , esto es, al terminar el par t ido entre Racing y 
Casti l la. Ya otras veces ha manifestado el t écn ico que 
las ocasiones no pueden desaprovecharse de fo rma 

del Castilla apuntó el que 
dos faltas máximas favo
rables a su conjunto fueron 
«olvidadas» por el cole
giado, pero sin más énfasis. 

.A Maguregui le preocupa, 
le ' sigue preocupando, 
aquello del «nuevo rompe
dor» , y de algún modo 
parecía apuntar hacia el pa
raguayo a prueba para ese 
puesto: «Tengo muy buenas 
referencias de él, y voy a 
probarle durante quince 
días más, puesto que creo 
que puede sernos interesan-i 
te». 

Respecto al estricto juicio 
de cómo se había desarrolla
do la contienda, «Magu» 
cifraba su tristeza en la no 
resolución durante la segun
da mitad, «en la que hemos 
dispuesto de muchas oca
siones cantadas, que me da 
pena no m a t e r i a l i c e n 
hombres de la categoría téc
nica que tengo, ya que si no 
dispusiesen de ella. . .». 

Del conjunto que había 
tenido enfrente varios 

tan no tor ia como lo hace el Racing, y ayer, una vez 
m á s , echaba las culpas de los males c á n t a b r o s a la i m 
posibi l idad de culminar las jugadas. « D e toda la v ida , 
por el segundo t iempo realizado, debiera haber sido 
nuestro este p a r t i d o » , comentaba poco d e p u é s del p i 
t ido f i n a l . 

Juan Carlos D E L A F U E N T E 

Lo peor del tema es que 
dicen los protagonistas di
rectos e indirectos del tema 
—en esté caso, Maguregui y 
Sañudo— que la cosa va 
bien, lo cual da pie a que al
gún aficionado comente: 
'«¿Cómo va a ser si se torna 
hacia el lado negativo ?», 
porque la triste verdad es 
que lo que se quiere son vic
torias por encima de buen 
juego, que al final es lo que 
cuenta. 

Como consuelo hay que 
r e s e ñ a r que A m a n c i o 
—hombre serio él donde los 
haya— dijo que el Racing 
estará arriba al final de tem
porada. 

No es que todos los prota
gonistas del encuentro estu
viesen contentos del resulta
do final, pero al menos puso 
reparos al definitivo resulta
do en cuanto a su justicia o 
no. Tan sólo el preparador 

c A s u n a 

hombres le habían causado 
impresión positiva, ante to
do Suárez Vázquez (número 
8 para los aficinados) y el 
goleador Butragueño. Me
nos mal que no sabía que 
Suárez Vázquez había tilda
do al Racing de flojo, apos
tillando que le había decep
cionado. 

Hay una nota dominante 

en- las de la „ apreciaciones 
mayoría de hombres del 
Castilla, la apreciación, 
compartida por el técnico, 
de que el Racing es un con
junto duro. Muy correcta y 
diplomáticamente Amancio 
consideraba que «se habían 
producido algunas entradas 
con carácter distinto de la 
virilidad, que no correspon

dieron al Castilla». Más 
concreto y claro era De las 
Heras, que tildaba las ac
ciones de «duras, excesiva
mente, e incluso a destiem-, 
po, como sucedió en juga
das que transcurrían en el 
centro del campo». Las ra
zones de esta dureza las en
marcaba el castillista en «la 
falta de precisión, que pro
voca el golpe a un delantero 
cuando éste se lleva el ba
lón, por no ser capaz de al
canzarlo el defensa». 

En los seis puntos de sutu
ra que hubo que hacerle a 
Candil, podía estar buena 
parte de la causa de esas ma
nifestaciones. Por fortuna, 
el jugador señalaba en
contrarse bien tras la opor
tuna «reparación», ignoran
do la posibilidad de afecta
ción ósea. 

Dos hombres con especial 
carácter informativo se en
contraban ayer en El Sardi
nero, Piru y Sañudo, el uno 
por ser el primer encuentro 
en que juega de salida, y el 
otro por estar en la grada. 

•El que pisó el césped esta
ba «satisfecho de la ac
tuación que he tenido, pues
to que físicamente me he en
contrado bien». 

El segundo no llegaba a 

tanto, por^ello ve las cosas 
desde fuera, y lo que confir
maba es que su pierna pos-̂  
toperada, le permite ya el 
andar correctamente. «Creo 
que en mes y medio pueda 
estar ya jugando, si las cosas 
marchan bien». «Para pri
meros de enero espero rein
corporarme a la plantilla». 

Desde la grada se pasa 
mal, así lo confirmaba Sa
ñudo, que había visto «un 
partido muy igualado, con 
resultado casi jus to». No sa
bemos en qué radicaba el 
«casi». Poniéndose en si
tuación de aficionado, «que 
es lo que soy ahora, por no 
estar junto a mis compañe
ros, pienso que hay qüe te
ner confianza, porque el 
equipo está respondiendo». 
«Tenemos la mala suerte de 
comenzar siempre con un 
gol en contra, y ello supone 
jugar contra reloj, lo cual 
pone ne rv ioso a 
cualquiera», apuntaba Piru 
en torno al desarrollo de los 
noventa minutos. «No he
mos tenido suerte para ma
terializar las ocasiones cre
adas, y hay que tener más 
suerte de cara a puerta». 

No hay que caer en el de
sánimo, ésa parece la mora
leja qué debe extraerse de 
las manifestaciones de los 
protagonistas del partido, y 
Maguregui lo confirma con 
uña apostilla: «Hasta la se
gunda vuelta, no se aclara 
nada . . .» . Eso esperamos, 
que se aclare. 

Ficha técnica 
Poco más de media entra

da en El Sardinero, en tarde 
veraniega y terrenos de 
juego en buenas condi
ciones. En el segundo tiem
po fue encendida la luz arti
ficial. 

Arbitro 

Severo González Lecue, 
del Colegio Vizcaíno. Hizo 
un buen arbitraje, aunque 
pasó y se equivocó en las 
tarjetas, en cuanto mostró 
algunas por protestar y no 
por patadas al rival. No se 
atrevió a expulsar al jugador 
Roncal que, ya con cartuli
na amarilla, hizo dos entra
das durísimas merecedoras, 
cada una de ellas, de la roja 
directa. Amonestó , además 
del citado Roncal, a los ra-
cinguistas Castaños, Villita 
y Cidón, y a los visitantes 
Sánchez Candil y Juliá. 

Alineaciones 

Racing: Alba; Chiri , Ron
cal, Villi ta, Castaños; Piru, 
Bernal, Cidón; Chaparro, 
Quique y Murúa . 

En el descanso se quedó 
Murúa en la casefa, saliendo 

Mario en su lugar. En el mi
nuto 62, Ruisoto suplió a 
Chaparro. 

Cast i l la: Ochotorena; 
Juanito, Francis, Durán, 
Mart ín; Sanchís, Martín 
Vázquez, Michel; De las He-
ras, Butragueño y Sánchez 
Candil. 

Goles 

0- 1. 6 minutos; Primer sa
que de esquina que bota el 
Cástilla sobre el área local. 
Tras producirse un despiste, 
de la zona local, el balón lle
ga a Butragueño, que se re
vuelve muy bien dentro del 
área y bate a Alba. 

1- 1. 51 minutos: Remate 
de Quique, tras saque de es
quina lanzado por Cidóñ, 
que rechaza un defensa cas
tillista debajo de la línea de 
meta. El balón llega a Cha
parro, que mandra la red. 

El Racing botó nueve sa
que de esquina (5 en la 
primera parte y cuatro en la 
segunda), por cinco el Cas
tilla (todos en el primer 
tiempo). 

Piru escribe para HOJA DEL LUNES 

« H e m o s p e r d i d o u n p u n t o 

p o r m a l a s u e r t e » 

Su presencia sobre el 
terreno de juego de salida, 
después de las circunstan
cias de todos conocidas, 
que le han mantenido ale
jado del once titular, hace 
que sea Piru el encargado 
de juzgar la actuación del 
equipo en esta jornada: 

«Es una verdadera lásti
ma, pero siempre comen
zamos los partidos, y a po
co llega un gol del adversa
rio,- lo cual ya coarta 
nuestro juego, y hace que 
tengamos que tratar deses
peradamente de marcar, 
convirtiéndose el reloj en 
nuestro mayor enemigo, y 
apareciendo los lógicos 
nervios. 

No creo, pese a todo, 
que el aficionado pueda 
echar en cara al equipo 
que no ha luchado; ése es 
un elemento que hemos, 
derrochado, y el empate, 
que a todos nos éntristece, 
ha sido más por causa de 

la mala suerte a la hora de 
materializar las ocasiones. 
No hemos realizado un 
mal partido, quizá el nivel 
haya descendido en la se
gunda mitad por la cir
cunstancia aludida, pero 
desde luego se ha buscado 
denodadamente la victo
ria. 

E l Castilla es un equipo 
que venía precedido de 
cierta fama, acreditada 
por su situación, y que se 
ha mostrado con las 
características principales 
de juventud, afán de lucha 
y entrega total sobre el 
campo. Sin embargo, he
mos de Jener en cuenta 
que en Segunda División 
todos los equipos suelen 
ser muy parejos, nadie 
destaca excesivamente. 

De mi actuación estoy 
contento, quizá haya sido 
mejor en los primeros 
cuarenta y cinco minutos, 
descendiendo en la conti

n u a c i ó n p o r haberme 
quedado retrasado al ata
car en todo momento mis 
compañeros. Me he en
contrado bien sobre el 
campo. _ 

Una vez más hay que 
presentarse ante la afición 
con el poco halagüeño 
aval de un punto que se 
va, pero yo les diría, aun
que -suene a reiteración, 
que tengan paciencia, que 
comprendan al equipo, ya 
que afición y plantilla de
ben formar una unidad, 
con una compenetración 
en los buenos y malos mo
mentos». 

Antonio RUIZ NIETO 
(Piru) 

Anís Castellana 
E l A N I S D E E S P A Ñ A 

¡ATENCION A C A R R U S E L DEPORTIVO (Domingos tarde) en la CADENA S E R ! . Para tener opción a 
las llamadas y a los magníficos PREMIOS EN METALICO, envíe simplemente una tarjeta postal a 
RADIO MADRID (Apartado 2 2 2 . Madrid), con su nombre; dirección y teléfono, indicando «Para el 
Concurso Anís Castellana». El domingo, 6 de noviembre, resultaron premiados con 2 5 . 0 0 0 Ptas. 
cada uno, D. José Camus, de SANTANDER; D. Eduardo Borreguero, de MADRID y D.a Rosario 
Iglesias, de OVIEDO, y con 5 . 0 0 0 Ptas. , D. Ignacio Vaquero, de GRANADA. ¡ENHORABUENA! 
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Marina de Cudeyo, nuevo líder en Primera Regional 

Jornada de sorpresas en Preferente 
A p r o x i m á n d o s e ya al cumpl imien to del pr imer 

tercio del Campeonato Preferente, la jo rnada de ayer, 
u n d é c i m a del torneo, r e s u l t ó francamente interesante, 
sobre todo por lo que se refiere a los dos grandes fa
vori tos , Alber ic ia P ro vasa y Barreda, que tuvieron 
sendos tropiezos al caer derrotados los l íderes y ceder 
un posi t ivo los barredenses en su prop io terreno de 
juego, circunstancia que otorgan una mayor e m o c i ó n 
al desarrollo del Campeonato, aunque siga siendo i m -

Sin duda, el hecho más 
importante de la jornada se 
registró en Montaña en el 
partido disputado la tarde 
del sábado entre Nueva 
Montaña y Albericia Prova
sa, dos equipos que par
tieron como candidatos a 
los puestos de honor, aun
que, al final, sólo los segun
dos estén respondiendo a 
esa condición. Partido im
portante para ambos con
tendientes, pues si para los 
de Merino podía significar 
un nuevo paso en su consoli
dación al frente de la tabla, 
para los de Tacoronte era 
una prueba de su capacidad 
para abandonar en un futu
ro próximo los puestos de 
mayor peligro en que se ha 
visto metido por su mala 
trayectoria. A l final, triunfo 
local por 3-1, en un partido 
disputado con ardor, de ma
yor dominio territorial del 
Albericia y mayor peligro en 
sus contraataques del 
Montaña. 

A los ocho minutos de 
juego, en un saque de es
quina ejecutado por Berasa-
tegui, Jandro, libre de mar
eaje, ponia por delante a los 
locales, empatando a la me
dia hora Pascual después de 
una jugada muy elaborada 
de Héctor y Juanjo. Antes 
de terminar el primer 
período, cuando ya pasaban 
cuatro minutos del tiempo 
reglamentario, le fue anula
do un segundo gol a Jandro,' 
tras consultar el colegiado 
con el linier. A l abandonar 
el terreno para dirigirse a los 
vestuario, el arbitro señor 
Herrero sufrió la agresión 
de dos exaltados espectado
res, señalando, asimismo, 
en el acta, ,que había sido in
sultado por el delegado del 
equipo local. 

En la segunda mitad, a los 
24 minutos, nuevo gol del 
Montaña, al rematar Iñaki a 
la salida de un córner. Dos 
minutos más tarde, tercer 
tanto de este mismo juga
dor, tras buena jugada por la 
banda y centro atrás desde 

la línea de fondo de Pablo. 
En esta segunda mitad fue 
expulsado, por doble amo
nestación, el jugador Ca-
mus. 

1 Tropiezo del Barreda 

Parecía el Barreda lanza
do a dar caza al Albericia 
Provasa. Sin embargo, aun
que reduce la diferencia en 
un punto, las cosas no le ro
daron nada bien al cuadro 
de la «sosa» al ceder un 
punto en su propio feudo 
ante la visita de un San Jus
to que le hizo muy incómo
do su juego al gran favorito. 
Excelente la marcha que es
tá teniendo el cuadro de 
Muriedas a las órdenes del 
ex racinguista Sebas, que es
tá haciendo con indudable 
fortuna sus primeras armas 
como técnico. 

No ja y Ramales fueron, 
en el grupo, de cabeza, los 
grandes beneficiados con los 
tropiezos de Albericia y 
Barreda, dando alcance am
bos a éste último', y situán
dose el Noja nuevamente 
por mejor «gol average» co
mo segundo clasificado. Pe
se a que resolvieron los de 
Noja, como se esperaba, su 
compromiso con el Escobe-
do, no lo tuvieron nada fácil 
y hasta avanzado el segundo 
tiempo del partido no resol
vieron el mismo, terminan
do con marcador de 2-0. 

Por su parte, el Ramales, 
ante el colista Revilla, no 
dejó pasar por alto la debili
dad de su rival para sumar 
dos nuevos puntos y ser, en 
estos momentos, el segundo 
equipo en puntuación posi
tiva. . , 

Fue el Suances, además 
del ya citado Ramales, el 
único equipo que conquistó 
los dos puntos en su despla

zamiento. 
Vimenor y Castilla consi

guieron los triunfos más 
amplios del día, con 4-0 ante 
Escudo y Monte, respectiva
mente. Los de Vioño, des
pués de unos comienzos 
muy débiles, parece que se 
van entonando como parece 

Liga Nacional Juvenil 
Corta victoria de Racing ante 
Leonesa 

Parece qUe tras los comienzos venturosos, las cosas se 
han torcido ligeramente para el Racing Juvenil, por lo me
nos en lo que respecta a su forma de juego, ya que hace tres 
partidos que se asemejan a una auténtica sombra de lo que 
han mostrado hace varias jornadas. 

Ante un conjunto que no era nada del otro mundo, tu
vieron más problemas de los previstos, y esto, unido a que la 
suerte nó estuvo de su lado en varias jugadas, hizo que el en
cuentro finalizase con el aludido marcador. 

Conseguía adelantarse en principio el conjunto local, 
por medio de un máximo castigo transformado por Cantu
so, para aumentar la cuenta en la segunda mitad Sanz, de
jando el resultado en definitivo el cuadro de León a unos ca
torce minutos del fin del partido. 

Perinés hundió a Sniace 
Sniace y Perinés estaban necesitados de puntos, y los 

dos en litigio en este'encuentro tenían un carácter vital por 
esa causa. 

A l final consiguieron alzarse con el triunfo los visitan
tes, hundiendo prácticamente de esta forma al Sniace, que 
ya acumula demasiados negativos. Por contra, parece que el 

erines viene a hacer bueno un resurgimiento iniciado hace 

portante la ventaja de los del « A l b e r i » , con tres pun^-
tos de renta sobre el t r ío perseguidor, integrado por 
N o j a y Ramales, a d e m á s del ya citado Barreda. Si en 
la cabeza se dieron resultados atractivos, no fueron a 
la zaga los que propic ia ron aquellos equipos m á s ame
nazados en la cola, sobre todo con el hundimiento del 
Revil la como «farol i l lo r o j o » , y el impor tante respiro 
dado por el Suances y Nueva M o n t a ñ a con las impor 
tantes victorias conseguidas. 

demostrarlo el hecho de ha
ber marcado siete goles en 
los dos últimos partidos. 

Lope de Vega - Gama y 
Guarnizo - Pontejos termi
naron con idéntico resulta
do de 1-0. En uno y otro ca
so, partido discretos y victo
rias justas de los locales. 

En Vega, el único tanto se 
marcó a los 14 minutos de 
juego en un penalty cometi
do por derribo a Agustín. El 

lanzamiento ejecutado por 
Cuto, significó la victoria 
local, que pudo haber sido 
más amplia, de aprovechar 
algunas de las buenas opor
tunidades que se le, presenta
ron. Mientras tanto, en 
Guarnizo, Nico fue el autor 
del gol del triunfo culturalis-
ta en partido anodino. 

Primera Regional... 
Por tercera jornada con

secutiva, en el Campeonato 
de Primera Regional hay 
cambio de líder. Si primero 
ostentaron esa privilegiada 
posición España de Cueto y 
A t . Deva, después de los re
sultados de ayer se sitúa al 
frente de la tabla, en solita
rio, el Marina de Cudeyo, 
que venció a sus vecinos del 
Cudeyo Solares por 3-0. El 

Deva se queda a un punto, 
al conseguir únicamente un 
punto en su visita al Por
tuarios, mientras que el Es
paña de Cueto volvió a caer, 
ahora en su propio campo, 
ante el Tolu^a, quedando a 
dos puntos del líder. Se ve 
superado por el Brazomar, 

, que empata para el segundo 
puesto con el Deva, después 
de salir victorioso a domici
lio en Bárcena de Pie de 
Concha. Además de los co
mentarios, resalta el estrepi
toso 1-7 encajado por el 
Reocín frente al A t . Peña-
castillo. 

Los resultados completos de la jornada fueron: 
Cartes , 0 
Siete Villas , 4 
Marina Cudeyo 3 
España Cueto 0 
Portuarios 1 
R e o c í n 1 
Bezana 2 
Torina 0 
Cabuérniga 1 
Toranzo 2 

Selaya 0 
Miengo ; 1 
Cudeyo Solares 0 
Toluca 1 
A t . Deva... 1 
A t . Peñacastillo 7 
Colindres 1 
Brázomar 2 
Valdáliga 1 
Iguña 1 

IBARRA 

N u e v o W v o 7 I 6 0 G L E 

M o t o r : 6 Ci l indros - Potencia: 1 5 2 H P . - 2 0 0 K m s . / h . 

¡ A d e l á n t e s e a t o d o s y d e j e l a c r i s i s a t r á s ! 

S C A S T E L L A N O S DE SANTANDER S .A . 
Castilla 33-Telf. 221950 - Santander 

aigunas jornadas. 

H A B I T A C I O N 

D O B L E 
c o n : 

—Cocina c o n nevera, 
t e l é f o n o y aseo 
c o n ducha . 

P R E C I O DIA: 
1.300 Ptas. 

M E S , D E S D E : 
13.950 Ptas. 

( Inc luyen l impieza 
y c amb io de ropa 

semanal) 

E S T U D I O S 

A R A N Z A Z U 
Mies del Va l le , 4 

Te lé f . 3 7 - 1 1 - 0 0 

(A 30 metros del 
Cine Capítol) 

L o s 1 4 a c i e r t o s t o s l i 

1 . — H é r c u l e s - Rayo Val lecano X 
2 . -B l lba ro A t h . - Oviedo X 
3 . —Cartagena - Falencia. X 
4 . — C o r u ñ a - Las Palmas 1 

5 . - R A C I N G - Cas t i l la . . . . X 
6 . — A t . M a d r i l e ñ o - Huelva X 
7 . —Barcelona A t . - Celta. X 
8 . — Granada - C a s t e l l ó n 1 

9 . —Linares - Aigec i ras 1 
1 0 . — Baracaldo - A v i l é s 2 
1 1 . —Tarragona - A l a v é s 1 

1 2 . —Albacete - J a é n 1 
1 3 . — C ó r d o b a - A l c o y a n o 2 
1 4 . —Zamora - A n t e q u e r a n o . . . . 1 

O R O 

B A N C A 
D E 

M E T A L E S 
P R E C I O S O S 

—Oro, phttOy joyas, 
papeletas de empeño... 

P A G A M O S 10 % M A S 

Si lo desea, puede 
recuperar su joya 

C/ Lealtad, 14, 3.° 
Santander 

(Absoluta discreción 
y seriedad) 

¡QUE SUERTE! 
PORQUE EN CANTABRIA TENEMOS L A S MEJO-I 
R E S V A C A S DE ESPAÑA, PODEMOS ELABORAR 
EL RIQUÍSIMO Q U E S O DE NATA 

«LOS CAMPESINOS» 
¡El Q u e s o de Cantabr ia! 

Nutre, pero no engorda - 1 0 0 Grs. de queso = 1 litro de leche 
Con la garantía de: 

Q U E S E R I A S C A N T A B R A S 
G R U Ñ A D E P I E L A G O S - T e l . 5 7 4 0 0 7 



F U T B m t 
Nosotros contamos con todos... 

y los deportistas cuentan con nosotros! 

D E P O R T E S 

Todo para: CAZA - PESCA 
FAUNA - FLORA 

¡Confíe en un experto! 
C l Calderón de la Barca, 4 
Teléfs . 2 1 0 9 4 3 / 2 2 2 8 5 6 

PLAZA DE LAS ESTACIONES 

N E U M A T I C O S 

I i H E L O 

¡CINTURATO P3| 

V E N T A Y S E R V I C I O 

A G E N C I A 

N A N S A 
castilla,42 -teínas. 2166 58 • 2166 62 - Santander 

P R I M E R A DIVISION 

RESULTADOS 

R. Madrid 2 
Betis 1 
R. Sociedad 4 
Valencia 2 
Málga 5 
Español 1 
Gijón 2 
Valladolid 2 
Cádiz 1 

Osasuna 0 
Sevilla 0 
Salamanca 0 
Barcelona 4 
At . Madrid 1 
Murcia 1 
Ath . Bilbao 2 
Mallorca 0 
Zaragoza 2 

CLASIFICACION 

J . G. E. P. F. C Ptos. 

Barcelona 11 6 2 3 21 10 
Málaga 11 6 2 3 22 13 
R. Madrid 11 7 0 4 27 18 
Zaragoza 11 6 2 3 19 13 
At . Madrid 11 6 2 3 21 21 
Betis 11 5 3 3 17 12 
Sevilla 11 4 4 3 21 13 
Murcia 11 3 6 2 16 13 
Ath . Bilbao.... . . . . 10 4 4 2 18 17 
Gijón 11 4 4 3 14 19 
Valencia 11 5 1 5 18 17 
Valladolid 11 4 3 4 21 2 4 
Español 11 3 4 4 12 18 
R. Sociedad 11 3 2 6 14 17 
Osasuna 11 3 1 7 10 13 
Cádiz 10 2 3 5 14 17 
Salamanca 11 1 5 5 12 24 
Mallorca 11 0 4 7 8 26 

14 + 
14 + 
14 + 
14 + 
14 + 
1 3 + 1 
1 2 + 2 
12 + 
12 + 
12 
1 1 -
1 1 -
1 9 -

8 -
7 -
7 -
7 -
4 -

1 

E L CABALLO 
DE BATALLA 

Furgone t a P K C A S O J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

JOSE VIDAL DELA PEÑA,S.A 
Ventas: P0 de Pereda, 35 Teléf. 212150. 

' Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

SEGUNDA DIVISION 

RESULTADOS 
Hércules 1 
Bilbao A t h 2 
Cartagena.. 2 
Coruña 2 
RACING 1 
A t . Madrileño 1 
Barcelona A t 1 
Granada..... 3 
Linares 1 
Tenerife 0 

R. Vallecano 1 
Oviedo. 2 
Falencia 2 
Las Palmas 0 
Castila 1 
Huelva 1 
Celta 1 
Castel lón 1 
Algeciras 0 
Elche 1 

CLASIFICACION 

J . G. E. P, F. C. Ptos. 

Castilla 11 6 3 2 25 11 
Bilbao Ath 11 6 3 2 2 0 13 
Elche........ 11 5 3 3 18 11 
Oviedo 11 5 3 3 15 11 
A t . Madrileño 11 5 3 3 2 4 20 
Celta 11 5 3 3 14 13 
Granada 11 5 2 4 12 8 
Hércules 11 4 4 3 11 15 
Tenerife 11 4 3 4 12 11 
RACING... . 11 3 5 3 16 15 
Linares 11 4 3 4 14 15 
Las Palmas 11 4 3 4 16 18 
Barcelona A t 11 4 2 5 14 15 
Coruña 11 4 2 5 10 11 
Cartagena... 11 3 4 4 14 16 
Castel lón 11 4 1 6 13 21 
R. Vallecano 11 2 4 5 6 11 
Huelva 11 1 6 4 8 15 
A%eciras... 11 3 2 6 4 10 
Pafencra 11 2 3 6 13 19 

15 + 
15 + 
13 + 
13 + 
13 + 
13 + 
12 
12 
1 1 -
1 1 -
11 -
11 + 
1 0 -
1 0 -
1 0 -

9 -
8 -
8 -
8 -
7 -

10 años 
ofreciendo 
calidad y 

recio en piel. 
Para que Vd. celebre con nosotros 

nuestro 10° Aniversario le ofrecemos 
mejores precios que , 
nunca en ante, cuero, 
novak y peletería. 

K Santa Lucia, 3 
•4->vSantander. 

Laredo-
Valladolid-Paiencia 

r e s u l t a d o s 

L ¡Pronto, apertura! 

R E S T A U R A N T E 

« A L F I L » 
— • M e n ú s p o p u l a r e s r á p i d o s 
—Banquetes , homenajes , bodas, etc. 

Calle Isaac Peral, 3 3 , y 
Calle A l t a , 7 6 

T e l é f o n o 3 7 6 8 7 7 

¡ A h o r a e n C O L I N D R E S ! 

A U R E S A 
Automóvi les Revuelta, S. A. 

Concesionario exclusivo: 

PEUGEOT TALBOT 

— T o d a l a g a m a n u e v a 
— C o c h e s u s a d o s 
— F i n a n c i a c i ó n 

E L P U E R T O ( C O L I N D R E S ) 

SEGUNDA DIVISION UB 
Sesteo..... 3 
Baracaldo 1 
Arosa 4 
Osasuna P 3 
Sabadell 4 
Andorra: 0 
Binéfar 2 
Logroñés 1 
Erandio 2 
Tarragona 1 

Aporting A t 0 
Avilés 2 
Lérida > 3 
Huesca : 0 
Endesa.... 1 
Compostela 0 
Ferrol 0 
Figueras 0 
S. Sebas t i án 0 
A l a v é s . . . 0 

C L A S I F I C A C I O N 
J . G. E. P. F. C. Ptos. 

Logroñés 11 6 4 1 22 
Sabadell 11 6 3 2 24 
Sesteo 11 7 1 3 19 
Binéfar 11 7 1 3 14 
Sporting A t 11 6 2 3 16 
S. Sebas t i án 11 5 3 3 11 
Tarragona 11 5 2 4 15 
Figueras 11 5 2 4 19 
Osasuna P.... 11 5 2 4 12 
Compostela 11 4 3 4 10 
Alavés 1-1 5 0 6 17 
Endesa 11 3 4 4 15 
Lérida 11 5 0 6 18 
Arosa 11 3 4 4 14 
Andorra 11 2 5 4 14 
Erandio 11 4 1 6 15 
Huesca 11 4 1 6 13 
Avilés 11 3 2 6 14 
Baracaldo 11 2 2 7 9 
Ferrol 11 1 2 8 7 

10 16 + 
9 15 + 
8 15 + 
9 15 + 

10 14 + 
9 13 + 

12 12 
16 12 + 
13 12 
14 11 + 
15 10 
14 10 
18 10 
19 1 0 -
15 9 -
18 
16 
2 4 
25 
2 4 

2 
3 

9 - 3 
9 - 1 
8 - 2 
6 - 6 
4 - 6 

C E N T R O M E D I C O DE R E C O N O C I M I E N T O S 
P A R A C O N D U C T O R E S 

« A L A M E D A » » 
Toda clase de permisos de conducir 

Edificio «Cinema» (Entrando por c./ Pelayo, n.0 2) 
Teléfono 37-33-00 — Santander 

( C E N T R O R E C O N O C I D O O F I C I A L M E N T E ^ 



F U T B C a t r e s u l t a d o s 

mflRQUí un g o l aiGiínoo a... 

¡QUE MAS LE G U S T E ! 
91 versiones di-fe-ren-Tes... 

H E R C O S - PARAYAS 
H E R C O S - COLINDRES 

T E R C E R A DIVISION 

Turón "5 
BUELISIA 0 
CASTRO 0 
LAREDO 2 
BARQUEREÑO 3 
San Martín 3 
Piloñesa 2 
Oviedo Af 0 
Siero 2 
Mosconia 0 

Europa 0 
NAVAL 1 
GAYON. . . . 1 
UNION CLUB. 2 
Titánico 1 
RAYO CANT 3 
SANTOÑA 1 
Langreo 2 
GIMNASTICA.. 0 
Caudal 2 

J . G . E . P. F. C . P í o s . 

Siero 
Caudal 
LAREDO 
Langreo 
Turón 
San Martín 
GIMNASTICA.. 
Piloñesa 
SANTOÑA 
Oviedo Af 
GAYON 
BARQUEREÑO. 
Titánico 
RAYO CANT.. . , 
Mosconia 
CASTRO 
NAVAL 
Europa 
UNION CLUB. . . 
BUELNA 

0 28 8 
2 18 8 
2 19 12 
3 18 9 
2 19 10 
1 24 15 
2 14 9 

17 15 
15 16 
15 14 
16 14 
14 20 
13 14 
17 19 

8 15 
8 15 

8 10 19 
7 10 21 
7 10 27 
7 7 20 

2 0 + 8 
1 6 + 6 
15 + 
14 + 
14 + 
14 + 
14 + 
13+ 1 
1 3 + 3 
12 
1 1 + 1 
1 1 - 1 

9 -
9 -
8 -
7 -
7 -
6 -
5 -
4 -

C O N S T R U C C I O N E S 
M A T E R I A L E S BEZANA, 

S. A. 

'«CYMBESA» 
MATERIALES DE CONSTRUCCION 

Y SANEAMIENTOS 
STA. CRUZ DE BEZANA 

(A pocos mts. Restaurante Pomposo) 
Teléf.: 58-00-75 (Santander) 

tudio 
Cocina 

MOBILIARIO 
COCINA Y 

BAÑO 
Donde encontrará... 

Modelos más modernos 
completos y atractivos en 

M U E B L E S 
D E C O C U M A . . . 

¡DIFERENTES! 
Compruebe cuál es la 

OTRA FORMA 
DE T R A B A J A R 

C/ CID, 1 

T O R R E L A V E G A 

R E G I O N A L P R E F E R E N T E 
Vimenor 4 
Barreda 1 
Minerva 2 
Comillas 4 
Noja 2 
N. Montaña 3 
Lope de Vega 1 
Guarnizo 1 
Ayrón 0 
Revilla 1 

Escudo 0 
San Justo 1 
Velarde 1 
Monte 0 
Escobedo 0 
Albericia-Prov 1 
Gama 0 
Pontejos 0 
Suances 1 
Ramales 3 

J . G . E . P. F. C . Ptos. 

Albericia-Prov. 
Noja 
Barreda 
Ramales.... 
Velarde 
Lope de Vega. 
San Justo 
Gama 
Minerva 
Guarnizo........ 
Monte 
Comillas 
Escobedo 
Vimenor 
Pontejos 
Ayrón 
Escudo 
N. Montaña... . 
Suances 
Revilla 

11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
T I 
11 
11 
11 
11 
11 
11 

.11 
11 
11 

2 
2 
3 
1 15 
2 15 
3 
3 
2 
2 
3 
4 
5 
5 
"j 
5 
5 
5 
6 
6 
0 

23 9 
19 6 
24 10 

9 
9 

14 12 
14 11 
12 10 
19 18 
15 16 
13 16 
22 31 
16 17 
15 16 
14 15 
12 13 
1 1 1 9 
12 20 

8 17 
10 31 

1 8 + 8 
1 4 + 3 
15 + 
15 + 
13 + 
13 + 
12 + 
12 + 
12 
1 1 - 1 
11 + 1 
1 1 - 1 

9 - 1 
9 - 3 
9 -
9 -
8 -
8 -
7 -
3 -

CENTRO ELECTRONICO 
MONTAÑES 

Servicio: 
PHILIPS-RADIOLA ^ 

— Video 
- T. V. Color 

—Sonido Service 
•Instalaciones auto - radios 
-Instalación profesional de vigilancia 

Cl Isaac Peral, 28 
Teléfono 235651 

Pl. Leonor de la Vega, 2 
Teléfono 883911 

del 
OBRAS EN 

C O N S T R U C C I O N 

Castillo 
19-1° D Tlf. 310861J 

P.I . 

— Avda . de Los Castros; 
Ofrecemos las mejores cono o-
nas que V d . podr ía pedir en v i 
viendas de p r o t e c c i ó n oficial . 

— 3 dormitor ios , s a l ó n , cocina, b a ñ o 
y servicio, garaje y trastero. 

Totalmente exteriores, c e r á m i c a en 
cocina y b a ñ o s , suelos madera, vis
tas al mar. 

T e r m i n a c i ó n : 12 meses. 
Forma de pago: a convenir. 
Entrada y mensualidades, res ta 15 
a ñ o s , al 11 % . 
Precio fijo desde 4 . 2 0 0 . 0 0 0 Ptas. 

S E M I - N U E V O S 
Bjda. del Caleruco.... 2.700.000 Pts. 
C l San Andrés 3.000.000 Pts. 
C./ Isaac Peral 3.000.000 Pts. 
Bjda. de la Gándara.. 3.200.000 Pts. 
C l Laredo 3.450.000 Pts. 
C l Cisneros.... 3.500.000 Pts. 
€./Llábana.... 3.550.000 Pts. 
0./ Trav. de Floranes 3.600.000 Pts. 
C l Vía Cornelia 3.650.000 Pts. 

¡ATENCION! 
Destacamos para Vd. 

piso en calle 

Juan de la C o s a : 

—3 habitaciones 
—Salón 
—Cocina amueblada 
—Baño y servicio 
—Calefacción individual 
—Suelos dé madera 
—Armarios empotrados 

7 .000.000 Ptas. 

[CONSULTENOS! 

—Pisos semi-nuevos 
—Pisos en construcción 
—Locales 
—Traspasos 
—Fincas 
—Financiación 
—Asesoramiento gratuito 

sobre inversiones 
—Valoraciones 
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TERCERA DIVISIÓN. — El Buelna, «farolillo rojo» de la clasificación 

G&D vaso Cargo 
o en copa corta, 
gue Sien se porta 

.„ su presencia 
siempre agrada 

Unión Club, Naval, Cayón y 
Rayo puntuaron en sus salidas 

L A R E D O , 2; 
U . C L U B , 2 

Laredo: Nates; Riego, 
Ochoa, Marqués, Díaz, Ra
món, Emilio (Bada), Mora, 
Laya I I , Javi y Rafa (José). 

Unión Club: Castañeda; 
Villar, Pérez. Diego, Esté-
banez, J a v i , M a z a 
(Frechillas). Miguel Angel, 
Pila (Jesús), Santiago y 
Molleda. 

Mal arbitraje del cole
giado cántabro Obregón. 
Falto de autoridad, la suplía 
al final con tarjetas a diestro 
y siniestro. 

Mostró tarjetas amarillas 
aEstébanez, Castañeda, Ma
za, Molleda y Pérez, del 
Unión Club, y a José y Mar
qués, por el Laredo. 

1-0, minuto 13. Saque de 
esquina lanzado por Maza, 
que remata de cabeza a la 
red Ochoa. 

1- 1, minuto 37. Ataque en 
bloque de la delantera blan
quiverde, con centro poste
rior precedido de unas cía--
ras manos del jugador as-
tillerense, a Jesús, que de 
fuerte tiro esquinado hizo 
inútil los esfuerzos del meta 
Nates. Gol muy protestado 
por los locales. 

2- 1, minuto 82. Avance 
en solitario de Javi, que cae 
dentro del área entre dos 
contrarios. El penalty lo 
transforma el propio Javi. 

2-2, minuto 85. Contra
golpe del Unión Club, con 
disparo final de Molleda, 
libre de mareaje, quien es
tablece el definitivo empate 
a 2. 

Los goles tempraneros 
mal se le están dando al 
equipo laredano durante la 
presente temporada en el 
San Lorenzo. 

Daba la impresión, al 
principio, de que tras el pre
maturo gol de Ochoa y el 
posterior e intenso dominio 
sobre el área astillerense, el 
resultado al término de los 
90 minutos podría terminar 
en goleada. No fue así y 
entre otras cosas porqué al 
cabo de varias jornadas y 
con el Laredo en los puestos 
punteros de la clasificación, 
el buen juego debe estar 
avalado por la experiencia. 
Falta o faltó en esta oportu
nidad, cuando el Astillero, 
bien cerrado en su parcela 
marcó pegajosamente a ve
ces incluso con excesiva du
reza, que el árbitro, muy de
safortunado en su ac
tuación, cortó tarde y a des
tiempo. 

El empate a escasos minu
tos del término de la prime
ra parte acentuó los nervios 
de los jugadores locales, que 
flaquearon principalmente 
en defensa, y a partir de ahí 
no tuvieron enfrente a uno 
de los colistas, sino a un 
equipo rompedor, que le es
taba resultando excesiva

mente incómodo. Los ata
ques, cuanto más impe
tuosos, menos prácticos. 
Aun así, el dominio en la se
gunda mitad siguió siendo 
intensísimo en'busca del gol 
de la victoria. Y'nuevamente 
la inexperiencia, por cuanto 
resulta difícil de explicar 
que a falta de tres minutos 
para el témino del partido 
con el 2 a 1 a favor de los lo
cales, pueda escaparse de las 
manos un encuentro. En de
finitiva, choque con neto 
color laredano en la teoría y 
esquivo resultando en la 
práctica. El rival de turno, 
corriente, pero práctico. 

B U E L N A , 0; 
N A V A L , 1 

Buelna: Javi; Juan, Ser
na, Gonzalo, Díaz, Mari , 
Goyo, Paco, Julio, Bandi y 
M a n u e l . Sust i tuciones: 
Quevedo por Paco, y Luis 
por Mar i . 

Naval: Ignacio: Francis
co, Ramonín, Javi, Cuesta, 
Berto, Juanito, Cabeza, Su-
si. De Bran y Cundí. Susti
tuciones: CoUantes por San-
t i , y Zalo por Juanito. 

Arbitró el señor Sirera, 
mediocre. Mostró tarjetas 
amarillas a Díaz, del Buel
na, y a Francisco y Cuesta, 
del Naval. 

0-1, minuto 70. Penalty 
innecesario de Mari , que 
transforma De Bran. 

Nuevo derby montañés en 
el estadio Forjas, entre el 
Naval y el Buelna, y hueva 
derrota local. 

La directiva local, ante la 
visita campurriana decretó 
media jornada económica 
de ayuda al club. 

El encuentro, por deno-
i minarlo de alguna manera, 
fue malo de solemnidad, 
con dos equipos que se l imi
taron a patear el balón, 
cuando lo acertaban, a don
de saliera, con tal de alejar 
el esférico de las respectivas 
zonas defensivas. Esa fue la 
t ó n i c a general del en
cuentro, aunque el Naval 
tenía a sus hombres situados 
mejor sobre el terreno de 
juego. La derrota local ha 
sido motivada por sus conti
nuos errores, que por méri
tos del contrario. De lo que 
sí estamos convencidos los 
espectadores presentes es 
que la mala clasificación de 
ambos es por sus deméritos 
propios. Con esta derrota, 
el panorama ya deja de ser 
preocupante para transfor
marse en alarmante. 

A l final del encuentro, 
una parte de los jugadores 
locales increpó, y no es la 
primera vez, al entrena
dor, señor Trueba. 

C A S T R O , 0; 
C A Y O N , 1 

El Castro se ha colocado 
en una posición muy difícil 

en la tabla, tras perder por 
0-1 ante el Cayón, en parti
do disputado en el campo de 
Riomar. El Castro fue inca
paz de inquietar a la defensa 
visitante y el Cayón apro
vechó muy bien su única 
ocasión de gol consiguiendo 
dos importantes puntos. 

Castro: Irusta; Santiago, 
Antonio, Merodio, Ten, 
Santamaría, Baranda, So
lar, Pardo (Pacheco), Olano 
y Velar-. 

Cayón: Bonilla; Raúl I , 
Fonso, Javi, Gut ié r rez , 
Parrado, Lu i s , Miguel 
(Valle), Eugenio, Carlos 
(Cuqui) y Penagos. 

Dirigió el partido Coso 
Abr i l , auxiliado en las ban
das por los jueces de línea 
Zurita y Cavada. Increíble y 
pésimo el arbitraje, y lo más 
curioso del caso es que no 
influyó para nada en el re
sultado del partido. No apli
có la ley de la ventaja, sacó 
tarjetas a discreción y no se 
aclaró en ningún momento 
en la señalización de las fal
tas. Mostró' tarjetas ama
rillas a Cuqui, Luis y Fonso, 
por parte del Cayón, y a los 
castreños Pardo, Ten y San
tiago. 

El único gol del encuentro 
lo marcó Valle, en el minuto 
20 del segundo tiempo, al 
recibir el balón desde su 
campo tras saque de una fal
ta. La defensa del Castro 
sufrió un gran despiste y 
Valle marcó pasando por 
encima de Irusta. 

Los castreños lo intenta
ron todo, pero falta un j u 
gador que serene el juego en 
el centro del campo y otro 
que se presente con peligro 
en el área contraria. De na
da sirvió la entrada de 
Pacheco por Pardo. El Ca
yón se defendió muy bien y 
c o n s i g u i ó mantener su 
portería imbatida, destacan
do la actuación de Javi, muy 
seguro toda la tarde. 

J . R, Rueda. 

PILOÑESA,2; 
SANTONA, 1 

Actuación regular del co
legiado señor Melero, que 
mostró tarjeta amarilla al 
santanderino Nani. 

Santoña: Concha; Santi, 
Chemari, Ignacio, Cordero, 
Fernández, Nani, Colsa, 
Gelo, Bielva y Moncho. 
Tras el descanso, Chus 
entró por Bielva, y Balsa 
por Moncho. 

Piloñesa: Dimas; Nando, 
Segundo, Angel, Manuel, 
C o r r a l , P a u l i n o , J o s é 
Carlos, Várela, Chavex y 
Potente. Luis Adolfo entró 
por Chaves y Lauri por Ma
nuel. 

1-0, minuto 29, marcado 
por Várela. 

1- 1, minuto 32, marcado 
por Bielva. 

2- 1, minuto 45, marcado 
por Paulino. 

Importante el triunfo de 
la Piloñesa frente a un rival 
que fue superior técnica
mente, aunque la Deportiva 
haya dominado durante to
da la primera parte a su r i 
val. 

BARQUEREÑO, 3; 
T I T A N I C O , 1 

B á r q u e r e ñ o : Cadelo; 
Quique, Javi Sánchez, M i 
n o , R o b e r t o ( M o n ) , 
Ruisánchez, Pedro (José 
M a r i ) , S a ñ u d o , Carlos, 
Puchi y Bertín. 

Titánico. Pachu; Lobo, 
Miguel, Quico, Laviana, 
Luis Gabriel (Fidel), Jorge 
Luis, Villares (Pozo), Gran
de, Chus y Juanjo. 

Arbitró Javier Teja. Re
gular, quiso estar en todas 
partes y se equivocó varias 
veces. Tarjeta amarilla para 
Carlos. 

1- 0, minuto 43. Penalty 
por mano dentro del área 
que lanza Javi Sánchez y 
marca. 

2- 0, minuto 54. Carlos se 
escapa y entra en el área con 
el balón controlado y ante la 
salida del portero envía a la 
red. 

2- 1, minuto 59. Error de 
Quique, que aprovecha Po
zo, tira y rechaza Cadelo, y 
Pozo envía a la red. 

3- 1, minuto 81. Sañudo 
saca una falta sobre Bertín, 
éste remata, pega en el lar
guero y bota sobre el área y 
Mon lo envía a la red. 

Buena entrada en El Cas
tañal, y el Bárquereño, que 
se presentaba sin entrenador 
en el banquillo ante la dimi
sión de Manolín Noriega, 
que ha dejado a Bárquereño 
sin haber perdido en casa 
ningún partido. De salida, 
con un Bárquereño muy 
nervioso y muchos cambios 
en sus filas se notó una falta 
de conjunción, aunque el 
Titánico, por su parte, salió 
bien sereno y a los 4 minutos 
tuvo una ocasión con rema
te de Grande que Cadelo en
vió a córner. El juego siguió 
brillando por su ausencia y 
así hasta el minuto 43, en 
que los locales se adelanta
ron en el marcador. En el se
gundo tiempo el Barqueeño 
se entonó un poco. 

Tino. 

S I E R O , 2; 
G I M N A S T I C A ^ 

Gimnástica: Santi; Paco, 
Esteban, Darío, Chea, Uta, 
Cobo, José, Villánueva, Vá
rela y Abando. Ramón sus
tituyó a Cobo en el minuto 
70, y José Carlos a José. 

Siero: Granda; Quirós, 
Campa, Luisito, Paulino, 
Sergio, Félix, Dani,. Juan 
Luis, Pancho y Herrera. 
Sergio, lesionado, fue susti
tuido por Villaverde, en el 
minuto 25, y éste, que per

dió una lentilla, dejó su sitio 
a Par rajón. 

El árbitro fue el ovetense 
García Carril, que fue pro
testado por los aficionados 
visitantes. Mostró tarjetas 
amarillas a Cobo, por dura-
entrada a Juan Luis, y a Da
ni por protestar. 

1- 0, minuto 24. Gol pro
tagonizado por Pando. 

2- 0, minuto 78. A l sacar 
Juan Luis una falta directa. 

El partido fue muy dispu
tado. 

Destacaron por el Siero 
Campa, Juan Luis y Parra-
jón , y por la Gimnástica, el 
libero Chea 

SAN M A R T I N , 3; 
R A Y O C A N T . , 3 

Arbitró el encuentro el 
colegiado ovetense Pedro 
Alvarez, con una mala ac
tuación. Mostró al equipo 
local tres tarjetas amarillas y 
una roja. Las amarillas 
fueron para Pistu, Monchín 
y Rozada, y también a Me-
néndez, que recibió la ama
rilla antes de la roja. Por el 
Rayo Cantabria vio una tar
jeta amarilla el jugador Vi 
tó. 

San Martín: Emilio; Ge
lo, Rubén, Rozada, José, 
Sa lvado r , M e n é n d e z , 
Monchín, Pistu, Purdal y 
Luciano. En el minuto 46 
salen David y Alfredo, por 
Pulgar y Pistu. 
^ Rayo Cantabria: Escobe-

do; Juan, Pedrero, Pitis, 
Cabrillo, Villar, Caviedes, 
Abad, Ramón, Vik i y Gel-
vis. En el minuto 47 sale H i 
guera por Caviedes. 

0- 1. Villar realiza un sa
que de esquina que pega en 
la defensa, introduciéndose 
el balón en la red entre gran
des protestas del público. 

1- 1. Lo consigue Menén
dez, tras sacar una falta cer
ca del área. 

1- 2, minuto 43. Obra de 
David. 

2- 2, minuto 49, de pe
nalty, provocado a Luciano, 
que transforma Pistu. 

3- 2, minuto 60. Centro de 
Salvador, y Alfredo,entre 
dos contrarios, marca. 

3-3, minuto 82. Un gol 
conflictivo. Pedrero dispara 
a puerta y un defensa local, 
de cabeza, saca en la misma 
raya, pero el árbitro, ante el 
asombro de los jugadores y 
público, da por válido el 
tanto, armándose un gran 
follón por espacio de varios 
minutos. 

El encuentro fue jugado 
de poder a poder desde co
mienzo hasta el f inal , 
empleándose a fondo ambos 
contendientes. Hasta el mi
nuto 82 en que llegó el la
mentable esectáculo: carre
ras, patadas, de todo hubo. 
El árbitro hubo de ser prote
gido hasta la caseta por los 
directivos del San Martín, 
jugadores y fuerza pública, 
ocurriendo lo mismo a los l i -
nieres. 

Los hombres más desta
cados fueron: por el San 
Martín, Salvador, Menén
dez, David y José. Por el 
Rayo, todos en general, pe
ro sobre todos, Escobedo. 

ANIS DE 

LA ASTURIANA 
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Golf: Seve, en el «Johnny Walker», 
por debajo de lo esperado 

Triunfo final 
del alemán Langer 

Madrid. (Efe).—El germano federal Bernhard Lan
ger, con 18 bajo par para un total de 270 golpes, ha vecn-
cido en el IV Trofeo Johnnie Walker, que finalizó ayer 
tarde, en los terrenos del Club de Golf de La Moraleja, 
en Alcobendas. 

Con este triunfo, Langer se adjudica el primer pre
mio en metálico de 18.000 dólares —2,8 millones de 
pesetas— y el trofeo en disputa. 

El golfista alemán sucede en el palmarés al norte
americano Jacobsen, triunfador en los dos últimos tor
neos disputados en El Prat, en 1982, y en este mismo 
campo de La Morajela, en 1981. En el primer trofeo, 
triunfó el estadounidense Lee Treviño, en torneo dispu
tado también en El Prat. 

La nota negativa de la jornada la ha protagonizado 
el jugador del que más se esperaba: Severiano Balleste
ros. Ayer, el jugador santanderino ha estado en horas 
bajas. Nada menos que tres «boguéis» y un doble «bo-
guei» en el nueve le han supuesto 40 para los nueve pri
meros bolpes, la peor anotación registrada en ese punto 
para cuantos jugadores competían. 

El mejor español del trio que ha competido en este tor
neo por invitación, dotado con 60.000 dólares en pre
mios —unos 9,3 millones de pesetas— ha sido José Rive-
ro, con 175, precisamente titular de este club, que ha ter
minado en tercera posición, delante de otros tres jugado
res igualados a 276 (Peter Jacobsen, Greg Norman y Ma
nuel Piñeiro). 

Clasificación final 

1 .—Bernhard Langer (RFA).. . 67 + 68 + 66 + 69 = 270 
2.—Sandy Lyle (Esc . ) „ „ „ „ „ „ 72 + 72 + 63 + 65 = 272 
3—José Rivero (Esp.) 71 + 66 + 68 + 70 = 275 
4:—Jacob Jacobsen (EE. UU.) 73 + 70+65 + 68 = 276 

—Greg Norman (Aust.) 74 + 68 + 65 + 69 = 276 
—Manuel Piñeiro (Esp.) 67 + 68 + 70 + 71 = 276 

7—Bi l l Rogers (EE. UU.) 67 + 69 + 74 + 68 = 278 
8. —Nick Faldo (GB) 71+69 + 72 + 69 = 281 
9. —Sam Torance (Esc.) 68 + 74 + 71 +69 = 282 

10. —Vicente Fdez. (Esp.) 65 + 70 + 73 + 75 = 283 
11. —S. Ballesteros (Esp.) 67 + 71 + 72 + 74 = 284 
12. —Jean Garayalde (Era.) 75 + 75 + 69 + 70 = 289 

Brillante jornada para el balonmano cántabro 

Teka desarboló al Geíeg 
Partido claro a favor de Teka, qué superó en todos los 

órdenes a un fácil rival, sin duda el más flojo que ha pasado 
hasta la fecha por Santander. Teka, tácticamente, desarboló 
a sus rivales y éstos, con una primera línea un tanto remisa 
en el lanzamiento a portería, lo que permitía a Teka armar 
un buen sistema defensivo y así aumentar la ventaja de tan
tos a su favor. Al final, la diferencia entre uno y otro fue 
reflejada en el marcador, a pesar de que para el entrenador 
catalán no era muy correcto el resultado 33-18. 

Desde el pitido inicial, Te
ka ' cobró la diferencia sufi
ciente como para jugar con 
tranquilidad. A los diez mi
nutos, el resultado era de 
5-2. En los veinte minutos 
siguientes, el equipo visitan
te tan sólo logró 4 tantos, 
por lo que al final de la pri
mera parte el resultado era 
favorable a los cántabros, 
por 14-6. 

En la continuación siguió 
el mando de Teka, que se 
despegó totalmente de sus 
rivales, lo que hizo que las 
diferencias en el marcador 
fuesen importantes, llegan
do a los diez "minutos a 22-9, 
con el partido sentenciado e 
indudables aciertos en los 
quehaceres de los jugadores 
cántabros, sobre manera en 
Carmelo Postigo, que reali
zó una importante labor en 
ataque y defensa, así como 
R a m ó n M e r i n o , m u y 
brillante en la zaga, sin olvi
dar el trabajo serio en su po
sición defensiva de Miguel 
Angel Iglesias. Creemos que 
estos tres jugadores fueron 
los más destacados, aunque 
el tono general del equipo 
fue bueno, pues la victoria 
se fraguó por la disciplina 
que tuvieron los jugadores 
sobre la pista de juego. 

La victoria final (33-18) es 
correcta y refleja lo que 

Las estaciones de esquí 
BAQUEIRA BERET, CANDANCHU, FORMIGAL y 
SIERRA NEVADA 
presentan su programa para la temporada 83/84. 
LUGAR: HOTEL BAHIA 
DIA: 15 de Noviembre de i 7 a 21 horas. 

Sorteo de cursillos-Entrada libre. 

Es una promoción de 
JULIA HJRS 

aconteció sobre el campo, 
eso sí, sin contar con la la
bor arbitral que fue de
sastrosa, algo digno de olvi
dar, ya que los colegiados 
catalanes se perdieron desde 
el pitido inicial. Si se exige 
categoría a los equipos en la 
División de Honor, creemos 
que con los colegiados hay 
que hacer lo mismo. 

Alineaciones: 

' Teka: Goñi y Domínguez, 
en la puerta; Merino, Igle
sias, 4; Postigo, 6; Morante, 
5; Francés, 2; De Santiago, 
Zigig, 2; Señad, 8; Estrella, 
6, y Eslava. 

Geíeg: Sola y Serrano, en 
la puerta; De Manuel , 
Sabría, Albalat, 2; Vicario, 
1; Lozano, 3; Rigau, 2; 
Ma)tín, 7; Joan Pera, 1; 
Chava, 1, y Suso, 1. 

P R I M E R A 
DIVISION 

Helios, 25; 
Thonson Gardel C , 26 

Brillante victoria del Clu-
tasa que, ante un rival co
mo el Helios, logró en los 
dtimos segundos el triunfo 
anal. La primera parte ter

minó con ventaja 10-13. En 
la continuación y hasta los 
minutos finales siguió el do
minio de los cántabros que 
llegaron a tener hasta cinco 
goles. En los minutos finales 
llegó el empate a 25 y a falta 
de 14 segundos, Oti lanzó a 
portería y transformó el gol 
de la victoria, 25-26. 

Por Clubasa formaron: 
Adán y Pachí, en la puerta; 
Raba, 5; Michel, 2; Panchi, 
Ot i , 2; Casanueva, 1JD; Che
ma, 1; Ferreiros, Nemesio, 
3; Escudero, 1; Garay, 2. 

SEGUNDA 
DIVISION 

A r m . La Buena Fe, 23; 
Bansander, 21 

Partido igualado que al 
final supuso la victoria del 
equipo corraliego por dos 
goles, 23-21. En la primera 
parte ya vencían los locales 
por 12-10, tantos que les va
lieron al final para apuntar
se la victoria. Encuentro bo
nito y jugado con mucha 
fuerza por ambos lados. 

Armería: Pazos, Barrera, 
Rssilla, 1; Barrio, Herrera, 
8; Nano, 5; Chupi, 1; Juan-
jo , 3; Unamunu, 1; Ruiz Pe
rales, 4; Barquín y Trapero. 

Bansander: Moratón y 
Roberto, en la puerta; Cora
da, 1; Gutí , 3; Cobo, 6; 
González, 1; Silos, 3; Pauli
no, 3; Canales, Cañeda, 1; 
Sagarduy, 3, y Rubalcaba. 

CUEVAS PREHISTORICAS 
DE PUENTE VIESGO 

Y RAMALES 
Estas cuevas permanecerán cenadas al públi

co, por vacaciones de su personal, desde el día 12 
de noviembre al 3 de enero (ambos inclusive), cir
cunstancia por la que les pedimos disculpas. 

C A N T U R , S. A. 

v i a j e / 

oltomíra 
SALIDAS DESDE SANTANDER-TORRELAVEGA 

B E N I D O R M 
SALIDAS: Noviembre-Diciembre-Enero 

16 días - Plaza: 18.800 Pías. 

AVÍÜIM-HOTEL —SALIDAS DE MADRID 

C A N A R I A S 
Una 

Semana 

LAS PALMAS, desde 23 .700 
PLAYA INGLES, desde 30 .400 
LANZAROTE, desde 37 .800 
PUERTO CRUZ, desde 24 .100 
Combinados 

LAS PALMAS/PUERTO CRUZ.. 26 .200 
PLAYA INGLES/PT.0 CRUZ. 30 .300 

B A L E A R E S 

Dos 
Semanas 

28 .400 
41.400 
47 .100 
28 .300 

30 .500 
39 .000 

PALMA DE MALLORCA 14.800 18.900 

SANTANDER: Obispo J. Plaza, 1. Tel.229039 
SANTANDER: San Femando, 72. Tel. 376766 
TORRELAVEGA: Menén. Peí; yo, 6. Tel. 893699 

J.AREDO: Avda. Menéndez F ilayo. Tel. 605297^ 

Cantabria Climaplás, 30; 
Cast nilón, 13 

Partido de neta superiori
dad del equipo del Can
tabria, que desde el princi
pio fue superior a sus riva
les. La pr imera parte 
concluyó con 14-6 a favor 
de los del Cantabria. En la 
continuación siguió el domi
nio y al final victoria por 30-
13 sin problemas. Buen tono 
en el juego del Cantabria 
Climaplás, tanto en defensa 
como en el ataque. 

Por Cantabria formaron: 
Roberto y Esteban, en la 
puerta; Miguel Angel, 5; 
Berto, 1; Santos, l ; Salas, 8; 
Arturo, 7; Morante, 1; Ri-
vas, 3; Manolo, 1; Gervasio 
y Riego, 2. 

Ensidesa, 19; 
Teka Salesianos, 23 

Victoria clara del Teka 
Salesianos sobre el Enside
sa, que demuestra la buena 
forma de los hombres dé 
Agustín Medina, en todo 
momento la superioridad 
fue manifiesta y los cán
tabros ya vencían en la pr i 
mera parte por 8-11. Después 
siguió mandando el Teka y 
al final la victoria fue por 19-
23. 

Por Teka formaron: Je
sús y José Antonio, en la 
puerta; Magaldi, López, 2; 
Benaventes 1; Francis, 8; 
S o b e r ó n , 3; Sanz, 1; 
Martínez, Carlos Sain^, 5; 
Ortiz, 3, y Alfredo. 

Bolos: E l desa f ío -
revancha en Ontor ia 

Alfonso - Pardo, 
vencedores (4-1) 

Ayer se disputó en la bo
lera San Roque, de Ontoria, 
el anunciado d e s a f í o -
revancha entre dos parejas, 
que con anterioridad habían 
jugado en Pontejos. En la 
anterior confrontación que 
se disputó con carácter be
néfico ganó la pareja for
mada por Justo Valdés y 
Enrique Arce y los contra
rios (Alfonso González y 
Manuel Pardo) pidieron una 
partida de revancha en On
toria. Ayer el campeón y 
subcampeón nacionales de 
aficionados (Alfonso y Par
do) se desquitaron ganando 
por el tanteo de 4-1. 

Primero jugaron a estilo 
de concurso, anotándose los 
dos primeros chicos al 
lograr 248 bolos contra los 
225 de sus oponentes. Des
pués, a juego libre, Pardo-
Alfonso se anotaron el pr i 
mer parcial, colocándose el 
marcador en 3-0, para ga
narle el siguiente Valdés -
Arce, «cerrando de postre». 

Alfonso-Pardo ganaron 
el siguiente, por lo que el 
marcador quedaba definiti
vamente en un 4-1 a su fa
vor. 

Arbitró el señor Mijares y 
la animación fue extraordi
naria. 

M A R C E L I N O 
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D e s p u é s del ensayo de 
ayer, noche, aunque sin 
querer revelarlo 

Miguel Muñoz ya 
tiene equipo para 
Holanda 

M a d r i d . — E l probable 
equipo titular español ante 
Holanda se impuso anoche 
por 5-1 (2-0) a un combina
do formado por los teóricos 
suplentes de la selección y 
jugadores de equipos filiales 
del Real Madrid, en un par-
tidillo de entrenamiento. 

El partidillo duró unos se
senta minutos, y se disputó 
en el «Santiago Bernabeu». 

Miguel M u ñ o z , selec-
cionador nacional, manifes
tó al término del entrena
miento, que «el ensayo ha 
sido positivo, se ha jugado 
con orden y movilidad» y, 
sin dar la alineación oficial, 
aseguró que «el equipo está 
prácticamente decidido». 

Con los colores del uni
forme nacional formaron: 
Arconada; Sánchez, Goico-
echea, Maceda, Camacho; 
Guerri , Señor , Gallego, 
Gordillo; Carrasco y San-
tillana. 

En el segundo período, el 
atlético Quique cambió la 
camiseta morada por la roja 
y sustituyó a Gallego, que 
ayer tuvo molestias gástri
cas. 

Enfrente, con camiseta 
morada y pantalón blanco, 
se alinearon: Buyo; Solana 
(Guerrero), Martos (Horca
jo ) , Salva, Bolos; Garda 
(López Ufarte), Blanco ( A l -
caraz), Quique (Blanco); 
Pardeza, Rincón y Marcos. 

Los titulares consiguieron 
dos goles en el primer 
periodo, ambos obra, de 
Santillana. El primero, de 
cabeza, a pase de Gallego; y 
el segundo, al recoger un 
centro de Carrasco. En la 
segunda mitad, tres goles 
más de los titulares, a cargo 
de Gordillo, Goicoechea y 
Carrasco. 

El partidillo resultó muy 
movido y con dos vanguar
dias —Carrasco y Santillana 
de un lado, y Pardeza, Rin
cón y Marcos, de otro— que 
siempre supieron llevar el 
peligro al marco contrario, 
obligando a intervenir con 
acierto a Buyo y Arconada. 

Car rasco h i z o un 
magnífico ensayo, pleno de 
entendimiento con Santilla
na. Bajó a recoger balones 
al centro del campo y 
derrochó sentido de la verti
calidad y la penetración por 
las alas. Su gol fue el de me-
'jor factura de los seis. 

También Hipólito Rincón 
brilló con luz propia, con su 
característico fútbol rápido 
y agresivo. Además, se com
penetró bien con el joven 
Pardeza. 

El probable equipo titular 
funcionó con suficiencia en 
defesna —y eso que la van
guardia morada se lo puso 
muy difícil—, múy bien en 
ataque y de un modo bas
tante mediocre en el centro 
del campo; Gordillo estuvo 
ausente, demasiado pegado 
a Camacho, mientras que 
Señor y Gallego ocuparon 
espacios coincidentes. 

A la pregunta de que si 
Señor y Gordillo podían j u 
gar juntos, ya que parecen 
cumplir la misma misión, el 
seleccionador respondió que 
«claro que pueden alinearse 
juntos. Los dos practican un 
juego de calidad. Ellos ya 
saben que, por fases, uno 
debe jugar más atrasado que 
el o t ro». 

SEGUNDA D I V I S I O N 

EL FILIAL MADRIDISTA, PERMANECE COMO LIDER 

SEIS EMPATES 
Hércules, 1; 

Rayo Vallecano, 1 

Rayo Vallecano: Alcá
zar; Pariente, Madriñán, 
Loren, Pepín, Uceda, Ma
té, Camarón, Emiliano, 
Juan (Castro) y Morón 
(Rocha). 

H é r c u l e s : Espinosa; 
Fabregat, Cabral, Rastro
j o , M a n u z , Pa r r a 
(Torres), Sanabria, Aracil, 
Reces (Vaquero), Alvarez 
y Javi. 

Arbi t ro: Palero Pérez 
(extremeño). Mostró tarje
tas amarillas a Emiliano, 
Rastrojo y Manuz. 

1-0, minuto 70. Melée a 
la salida de un córner, que 
resuelve Alvarez. 

1-1, minuto 87. Contra
ataque del Rayo y Castro 
bate a Espinosa. 

No acaba de redondear 
el Hércules un paritido en 
el Rico Pérez, y sus se
guidores le van dejando de 
lado porque no aguantan 
más ese querer y no poder 
de los herculanos, que se 
baten a fondo, luchan lo 
indecible, agobian a sus 
adversarios, pero de esa 
supuesta superioridad no 
sacan el fruto apetecido. 

Bilbao Ath.,2; 
Oviedo, 2 

Bilbao A t h . : I ru; Nu-
rúa, Bolaños, Anrinúa, 
Rubén, Patxi, Salinas, El-
guezábal , Gómez (Luis 
F e r n a n d o ) , Joseba 
Aguierre, Arrien y Julio 
Salinas. 

Oviedo: Vi t i ; Segundo, 
Leonardo, Prados, V i l i , 
P a n t o j a , C á r d e n o , 

Quique, Merayo, Sala
manca y Boró (Rivas). 

Arbi t ro: Rubio Valdi-
vielso (Oeste). Tarjetas 
amarillas a Patxi Salinas, 
Segundo, Vil i y Joseba 
Aguirre. 

1-0, minuto 32, Julio Sa
linas marca tras un recha
ce del portero. 

1-1, minuto 39. Cárde
no, de fuerte chut desde 
fuera del área. 

1- 2, minuto 36. Sala
manca, solo ante el marco. 

2- 2, minuto 87.. Arrien 
establece el empate, de ca
beza. 

El Oviedo ha demostra
do en San Mamés ser uno 

-de los más serios aspiran
tes a los puestos de cabeza 
de la Segunda División, 
pues ha jugado un partido 
serio, con estrechos mar
eajes, sin dar opción a los 
rivales. 

Granada, 3; 
Castellón, 1 

Granada: Verdejo; Pas
tor, Perurena, Juanito, 
Macanás, Loéz, Castro-
verde, Vi tor ia , Kostic, 
Waldo (Ramón) y Tello 
(López Acosta). " 

Castellón: Museros. Ro-
tella, Huetas, Carrillo, Ja
v i , Lafita, Viñas, Alfredo 
(Lozano), Mestre, Tatar y 
Beltrán (Fontana). 

Arbi t ro: Sus Baruenga 
(catalán). Tarjetas ama
rilla a Vitoria y Perurena, 
y roja a Juanito, por agre
sión. 

1-0, minuto E. Tello, en 
rechace de Museros. 

1- 1, minuto 21. Perure
na en propia meta. 

2- 1, minuto 61. Kostic, 
desde el borde del área. 

3-1, minuto 74. López, 
al sacar una falta. 

El partido ha sido muy 
flojo y en su habér sólo los 
cuatro goles, que han di
vertido algo a los especta
dores, porque el equipo lo
cal se ha mostrado desdi
bujado durante todo el en
cuentro. 

At. Madrileño, 1; 
Huelva, 1 

A t . Madrileño: Braojos; 
Tomás I , Tomás I I , Tores, 
Vilches, Ar jo l , Irigueros, 
Peiró, González (Adolfo), 
Cuevas y Muñoz. 

Huelva: Castel; De la 
Riva, Maraver, Carmelo, 
Cepeda, Linares, Zambra-
n o , M i g u e l A n g e l 
(Cumbreño), Crespo (Fali) 
y Juanma. 

0- 1, minuto 22. Carme
lo, de tiro raso, y ajustado 
al poste. 

1- 1, minuto 33. Peiró 
cruza imparable a pase de 
Muñoz. 

Arbitro: Ferrer Andián 
(navarro - riojano). Tarje
ta amarilla a Tomás I . 

Atlético Madrileño y 
Huelva han ofrecido un 
espectáculo mediocre, en 
el que p r e d o m i n ó el 
aburrimiento a lo largo de 
todo el encuentro. 

Coruña, 2; 
Las Palmas, 0 

Coruña: Jorge; Carre
ras, Ballesta, Carlos, Sal-
v i , Moreno, Cano, Brizzo-
la (Huapaya), Vicente 
(García), Traba y Muñoz. 

Las Palmas: Pérez; Cas
tellano (Faustino), Roque, 

Felipe, Javier, Julio, Mas-
ciar elli, Gerardo (Alexis), 
Félix, Benito y Saavedra. 

A r b i t r o : A l v a r e z 
Sánchez (asturiano). Tar
jetas amarillas a Javier y 
Castellano. 

1- 0, minuto 55. Cano, 
de penalty. 

2- 0, minuto 75. Traba, 
de cabeza. 

Los primeros 45 minu
tos han resultado insulsos, 
porque el Coruña ha do
minado, pero los canarios 
se han cerrado atrás y lejos 
de mostrar su técnica han 
evidenciado brusquedades 
en sus acciones. 

Cartagena, 2; 
Falencia, 2 

Car tagena : L ó p e z ; 
Arango, Trsante, Valle, 
C a s i m i r o , Sagarduy , 
García Murcia (C. López), 
Hueso, Martin - Roales, 
Abad (Rivero) y Rebollo. 

Falencia: Paco; Castro, 
Perrero, Ondina, Fuertes, 
Peña, Tocornal, Goñi, Ve
ga (Gómez), Cortina y.pu-
tiérrez. 

A r b i t r o . Grama je 
Ferrando (valenciano). 
Expulsó a Tocornal por 
doble amonestación en el 
minuto 70. Mostró tarjeta 
amarilla a Gutiérrez, tam
bién del Falencia. 

0- 1, minuto 3. Cortina, 
en jugada individual. 

1- 1, minuto 48. Re
bollo, tras driblar a varios 
contrarios. 

2- 1, minuto 74. Rivero, 
que aprovechó un des
cuido defensivo. 

2-2, minuto 84. Gu
tiérrez, de penalty, por 
mano de Rebollo. 

El tempranero gol de los 
palentinos puso muy ner-
visos a los propietarios del 
t e r r e n o , que no 
conseguían igualar el mar
cador, principalmente por 
la ineficacia de sus centro-
campistas. El juego fue un 
continuo toma y daca en 
esta primera parte, sin do
minio claro de ninguno de 
los dos equipos, de
sarrol lándose principal
mente en el centro del 
campo. 

Tenerife, 0; 
Elche, 1 

Tenerife: Aguirreoa. 
Manolo (Abad), Camus, 
Gilberto, Orduqui, Noly 
(Paco), Alberto, Eizmen-
di , Lasaosa, Rubén Cano 
y Juan Manuel. 

Elche: Miguel; Lucas, 
Juanín, Pérez García, Ló
pez, Leguía, Ruiz, Re-
lanche, Anquela, Boria 
(Nando) y Alfonso (Nery). 

Arbi t ro: El colegiado 
andaluz Villena Peña, que 
mostró tarjetas amarillas a 
los locales Camus, Rubén 
Cano, y por dos veces a 
Gilberto, por lo que fue 
expulsado en el minuto 85. 

El gol lo marcó An-
quella en el minuto 78, 
tras robar un balón a Ma
nolo. 

Ha sido un partido emo
cionante, pero sin dema
siada calidad técnica, con 
un Elche muy superior al 
Tenerife, sobre todo en la 
parcela central del campo, 
donde se dec id ie ron 
muchas de las aecciones de 
peligro de los ilicitanos, 
quienes pudieron obtener 
algún gol más . 

Ya ha cubierto 548 kilómetros, a una media de 11,3 
a la hora 

Ruiz Arce piensa ya 
en Santander 

Más de la mitad de su aventura ha cubierto José Luis 
Ruiz Arce, ya que en el kilómetro 14 de su etapa de ayer, 
entre Plasencia y Béjar, atravesaba el ecuador dé la misma. 
548 son exactamente los que ha recorrido el de Liencrés en 
48 horas y 35 minutos, con una media de 11,3 kilómetros a 
ia hora, lo cual da idea de que el ritmo al que rueda es, desde 
luego, bastante vivo. De seguir así habrá que pensar en que 
José Luis Ruiz Arce va a cumplir una doble hazaña, cual es 
la de correr 1.000 kilómetros, y en menos de 100 horas. 

No hay duda de que son calificarse como extraordi
nario, abarcando desde las 
casi habituales recepciones 
en los Ayuntamientos por 
parte del alcalde, con los 
consiguientes presentes de 
rigor, hasta la cena homena
je, o cobertura de todos los 
gastos de estancia en la loca
lidad. Así ha ocurrido en 
Zafra y Plasencia, localida
des que han llegado al su-
mun de las atenciones para 
con atleta y acompañantes, 
convirtiéndose su llegada a 
estas dos poblaciones, 
concretamente, en una 
auténtica fiesta deportiva, 
con la colaboración de in
tegrantes de distintos clu
bes, que, inclusive, han lle
gado al punto de acompañar 
a José Luis Ruiz Arce du
rante etapas enteras. 

«Quiero destacar —nos 
apuntaba el tragamillas— la 
labor de quienes me acom-

innumerábles las circunstan
cias que pueden plantearse 
en una travesía de estas 
características, pero, sin em
bargo, hasta el, momento, 
las cosas no le han podido ir 
mejor al atleta cántabro, 
que indicaba su satisfacción 
por tal motivo, apuntando 
que se encuentra «en inme
jorables condiciones, notan
do tan sólo el cansancio ló
gico de los muchos kiló
metros recorr idos». «No 
pensé que las cosas rodasen 
tan bien, y que a estas altu
ras no se hubiesen planteado 
circunstancias negativas». 

Si físicamente se en
cuentra en perfectas condi
ciones Ruiz Arce, su moral 
supera al condicionamiento 
fisiológico, ya que el recibi
miento de que está siendo 
objeto en las distintas 

"poblaciones de pásó7 puede 

pañan, ya que están hacien
do un gran esfuerzo a lo lar
go de esta interminable su
cesión de horas en las que 
debemos tragar kilómetros y 
kilómetros, que no por ha
cerlos en vehículos a mi la
d o , son menos penosos de 
cubrir, debiendo al mismo 
tiempo estar pendientes de 
mis necesidades». 

Si partía a la desesperada 
prácticamente, con un esca
so respaldo económico, pe
ro con muchas ilusiones, po
demos afirmar que José 
Luis Ruiz Arce se ha visto 
sorprendido y sobrepasado 
por la acogida de su 

Travesía Atlética entre Cá
diz y Santander, tanto a ni
veles oficiales como en lo 
que se refiere al pueblo lla
no, habiéndose visto obliga
do a firmar un montón de 
autógrafos en no pocas oca
siones. 

Especial mención requiere 
también la dedicación de los 
medios de comunicación, 
comenzando por RTVE, si
guiendo por algunos progra
mas de radio de amplia 
audiencia nacional, y sin ol 
vidar a los diarios y emiso
ras de los puntos por los 
cuales pasa, que le han 
incluido en p á g i n a "" r̂ns. 

En definitiva, un comple
to éxito hasta el momento, a 
falta de seis etapas que cul
minarán en Santander el 
p róx imo s á b a d o , a las 
c u a t r o y media, 
aproximadamente, con la 
especial presencia, una vez 
más, de Televisión Españo
la. Esperemos que la suerte 
acompañe en lo que resta al 
de Lieneres, y que en 
nuestra ciudad se le reciba 
como se merece. De me-
mentó , ha mostrado que la 
ilusión y el entrenamiento 
pueden con todas las dificul-. 
tades. 
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Depósitos para el almacenaje 
del estiércol 

En todas las explotaciones ganaderas se hace necesa
rio recoger el estiércol y almacenarlo durante un período 
más o menos largo, antes de poder extenderlo por el pra
do o tierras de cultivo. El manejo de los animales tradi
cional se basa en el empleo de cama en el establo: paja, 
serrín, etc., método que aún se emplea en muchas expio-
taciones lecheras, y cuya principal desventaja radica en la 
dificultad de conseguir paja, en su costo y en el trabajo 
que supone el hacer la cama, lo que hace que muchos las 
empleen en cantidades mínimas. 

Actualmente los méto
dos de manejo que se util i
zan: emparrillados, siste
ma lisier, tienden a que no 
se utilice nada o muy poca 
cama, pero obligan a tra
bajar con un estiércol si-
mosólido o casi líquido, 
cuya forma de utilización 
va a depender de muchos 
factores: maquinaria que 
se disponga para el mane
jo del estiércol, de la pro
ducción durante el período 
máximo de almacenaje, y 
del tipo de explotación. 

Los depósitos de iísier 
enterrados 

Estos son los que más se 
construyen en Cantabria 
para el almacenaje del es
tiércol líquido o lisier. Ra
ra vez deben de superar los 
tres metros de profundi
dad, y si son poco profun
dos, por ejemplo de metro 
y medio, pueden cons
truirse con paredes de blo
ques de hormigón revoca
das, pero de lo contrario 
hay que recurrir al hormi
gón reforzado. 

Lo recomendable, cuan
do uno se dedice a dispo
ner de uno de estos depósi
tos, es que lo construya 
mano de obra especia
lizada, pues lo demás se 

corre el riesgo de que pe
netre en el interior del de
pósito de agua del terreno, 
de que se raje, o lo que es 
peor, que en cualquier mo
mento se caiga. 

Normalmente, se raspa 
el estiércol, con un tractor 
con pala frontal, de las su
perficies pavimentadas, y 
se introduce en el depósito 
a través de aperturas en su 
,parte superior o de 
parrillas,-de las que cae di
rectamente en las estabula
ciones que disponen de 
ellas. 

Es preferible que estos 
depósitos dispongan de 
cubierta, de hormigón re
forzado, y aún mejor si es 
capaz de resistir el peso de 
t r ac to re s y o t ros 
vehículos. En estos casos 
es interesante colocar un 
número adecuado de pun
to de cargo y de vaciado, 
separados unos de otros 
alrededor de los siete 
metros y medio. 

Si dado el número de ca
bezas de la explotación, o 
la cantidad de tiempo que 
va a transcurrir de una 
vaciado a otro; o se va a 
mezclar el lisier con agua, 
etc., se necesitan depósitos 
de mucho cubicaje, es pre
ferible dividirlos interior

mente en compartimentos, 
de tal forma que no pasen 
de doce metros de longi
tud. 

De la misma forma, a 
veces es interesante, para 
facilitar el batido o agita
do de lisier, dividir el de
pósito longitudinalmente 
por medio de un tabique, 
pero sin llegar a cerrar to
talmente en ambos extre
mos. 

Es difícil de determinar 
la capacidad necesaria de 
depósito, para una explo
tación determinada, ya 
que a parte del tiempo en 
que el estiércol va a estar 
almacenado y número de 
ganados, depende del régi
men alimenticio de éstos, 
del acceso o no de agua de 
lluvia, etc. Como norma 
orientativa y media, sin 
contar aguas de lluvia, se 
podría señalar una pro
ducción por vaca lechera 
de unos 50 litros de lisier 
por día, es decir,, habría 

que contar con una capaci
dad de metro cúbico y me
dio de depósito por vaca y 
mes de almacenaje. 

Precauciones 
de seguridad 

Aunque son de sentido 
común vamos a recordar 
algunas normas de seguri
dad, que deben de poner
nos en práctica cuando se 
trata de depósitos de alma
cenaje de estiércol líquido, 
con objeto de evitar acci
dentes. 

—Si los depósitos en
terrados no disponen de 
cubierta, deben de estar 
cercados, con una altura 
mínima de 1,80 metros, y 
de tal forma que exista la 
completa seguridad de que 
no puede traspasarla un 
niño. 

—Estos depósitos, si 
disponen de cubierta, de
ben de estar o mejor dicho 

debe de existir la posibili
dad de ventilarlos bien, 

—Nunca se debe entrar 
a un depósito de estiércol, 
y bajo ninguna necesidad 
ni pretexto, cuando se está 
vaciando. 

—Los depós i tos en
terrados deben de dispo
ner de peldaños, incrusta
dos en las paredes, para su 
acceso. 

—En caso de tener que 
entrar a un depósito (nun
ca cuando se está vacian
do), la persona que va a 
acceder a él debe de ir ata
da con una cuerda y estar 
junto con otras personas, 
que puedan sacarlo rápi
damente, si es necesario. 

RESUMEN: Cada día 
se emplean más, para el 
manejo del ganado, siste
mas que no necesitan ca
ma. Esto obliga a almace
nar, transportar, repartir, 
un estiércol pastoso o casi 
líquido. 

«HERNAN» 

En los próximos 
años 

Fuerte inversión 
de «Nestlé» 

Según declaración del 
presidente de «Nestlé», don 
Vicente Mortes, esta empre
sa invertirá en los dos próxi
mos años ihás de ocho mil 
millones de pesetas en sus 
fábricas y centros de admi
nistración, distribución y 
ventas. 

El 52 por ciento de esta 
inversión se destinará a sus 
instalaciones; el 8 por ciento 
a mejoras para la protección 
del medio ambiente, instala
ciones socio - laborales y de 
ahorro energético, y el 40 
por ciento a aumentar su ca
pacidad de producción y a 
crear nuevos productos. 

«Nestlé» se autofinan-
cia todas sus inversiones y 
en éstas no está incluido el 
aumento de participación de 
sus accionistas en la empre
sa «Acueducto», que ha 
representado un desembolso 
de 650 millones de pesetas. 

El aumento de la cifra de 
sus negocios se estima en un 
14 por ciento. 

Racionamiento 
en Polonia 

El Gobierno polaco ha 
dispuesto volver ai raciona
miento de la mantequilla, la 
margarina y otras grasas pa
ra reordenar el abasteci
miento del mercado. 

Actualmente están some
tidos a racionamiento la car
ne, azúcar, harina y otros 
productos a base de cere
ales. 

Mediante el nuevo ra
cionamiento se suministrará 
a cada persona medio kilo 
de mantequilla por mes y 
375 gramos de otras grasas. 

Tema de diá logo 

La fusión de municipios 
En cualquier organismo o comunidad donde tienen que 

convivir las gentes, uno de los signos que reflejan el progre
so, la comprensión mutua, es el diálogo. Saber dialogar aún 
sobre las cuestiones más arduas sin perder los estribos es te
ner andado parte del camino para llegar a soluciones razo
nables. 

Claro, los «sabios» de 
nuestro tiempo enseguida 
argumentarán: «Es que aho
ra hay más cultura». 

Aquí no nos referimos a 
ningún diálogo académico, 
sino a la convivencia diaria 
en unos y a la relación de in
tereses y aspiraciones, en 
otros. Y para comprender
nos en el pueblo o en las al
deas no necesitamos tener 
unos conocimientos enciclo
pédicos, es suficiente la 
buena fe, la voluntad de tra
bajo y el mutuo deseo de 
ayudarnos, de «echarnos 
una mano» cuando así nos 
•o piden las circunstancias. 

El mundo con todos sus 
sabios, con sus inventos, 
eon sus universidades, con 
sus riquezas no ha llegado a 
aprender una lección que 
debiera ser asignatura obli
gada en las escuelas de pár
vulos y así le va entre pavo
rosos y sangrientos conflic
tos. Esta lección, la de saber 
dialogar y ser comprensivo 
con el prójimo, con las opi
niones y pareceres de los de-
mas, se acepta mejor en las 
Pequeñas comunidades ru-
rales que en las grandes con
centraciones urbanas, y a 
todos los niveles singular
mente en esa columna sólida 

de la sociedad que es ja fa
milia. 

Dentro de una colectividad 

Ahora, cuando la evolu
ción de los acontecimientos, 
dentro y fuera de España, 
tiene nuevas exigencias, ca
da persona, cada núcleo so
cial tiene que irse adaptando 
a los tiempos en que vivi
mos. Hasta en los más hu
mildes trabajos empleamos 
mejores y más modernos 
instrumentos, nuevos siste
mas de cultivo y proyecta
mos nuestros afanes hacia 
más largo plazo. El «vivir al 
día» ya no es una expresión 
actual, vivimos y concebi
mos las cosas en relación al 
mañana, al futuro más o 
menos próximo y no aislada 
o individualmente sino sin
tiéndonos como integrantes 
de la colectividad y, dentro 
de este tema, comunicándo
nos mediante el diálogo y el 
contraste de opiniones para 
estudiar conjuntamente los 
problemas y la comprensión 
de las necesidades actuales. 

Para el futuro inmediato 
ha de preocuparnos el cons
tituir colectividades viables, 
que pueden desenvolverse con 
sus propios medios y que se

an capaces de alcanzar ese 
nivel de vida que hoy se exi
ge a los pueblos. Y aquí, en 
la Montaña, tenemos un 
ejemplo de lo que hay que 
corregir en las zonas rurales, 
de lo que debemos perseguir 
con tesón y renunciando por 
anticipado al individualismo 
que había de paralizar todos 
los esfuerzos. 

Es inconcebible, en los 
tiempos actuales, la mul
tiplicación de los pequeños 
municipios cuando en todos 
los órdenes la humanidad 
camina hacia mayores orga
nizaciones. La división ad
ministrativa es funesta por 
inoperante y los Ayunta
mientos rurales, sean los de 
Campoo, los -de Liébana, 
los de Cabuérniga, se es
fuerzan inútilmente por cre
ar servicios, por promover 
un desarrollo que cada vez 
es más necesario. 

Hablar de la fusión de 
municipios es mentar la so
ga en casa del ahorcado y, 
sin embargo, a ello se llegará 
más pronto o más tarde. Pe
ro hay otra fórmula de más 
inmediatos resultados y es la 
de la mancomunidad de tér
minos locales, sin arrebatar 
su personalidad a los respec
tivos Ayuntamientos, pero 
creando con éstos merinda-
des o comunidades que 
afronten en común los in
soslayables problemas ac
tuales. 

RUY DE SILVA 

En busca de los mercados 

La fruta en la Montaña 
Somos bastantes los vecinos de nuestros pueblos que 

cuando vamos a la capital echamos una «escarpíñá» por 
los mercados de la ciudad. En cada época ofrecen un as
pecto distinto, ya se sabe, cada temporada tiene sus pro
ductos, aunque no pocos están allí todo el año. 

Nues t ra c u r i o s i d a d 
—hay gustos para todo— 
nos lleva a contemplar los 
puestos donde se venden 
hortalizas y frutas. Las 
hortalizas proceden de los 
pueblos de los alrededores 
de Santander y son de 
magnífica clase y no tienen 
nada que envidiar a las de 
otras provincias, aun las 
más adelantadas. 

En frutas es ya otro can
tar. Vienen en enormes 
cantidades de Lérida y 
otras comarcas y para los 
consumidores son las pre
feridas. Preguntamos la 
razón de esta preferencia y 
nos dicen que es que el 
público las acepta mejor 
por su presentación: son 
siempre de la misma clase, 
tiene el mismo sabor y lle
gan en condiciones inme
jorables. 

— Las de a c á 
—agregan— tienen menos 
interés porque difícilmente 
se encuentra en ellas una 
clase uniforme, el gusto de 
siempre, la conservación 
que exigen los consumido
res. Ev }? Tiayoría de 

nuestros pueblos la man
zana y la pera son de las 
más diferentes clases, aun 
en la misma huerta y no se 
puede cotizar en los mer
cados como las que vienen 
de otras provincias. 

Siempre se aprende al
go. La Montaña reúne in
mejorables condiciones 
para la producción de fru
tas, y sin embargo se ven
den mal y tienen poca 
aceptación. En una remesa 
—lo hemos visto— vienen 
manzanas picadas, dé las 
más diferentes calidades y 
sabores. Adquirirlas es 
correr el riesgo de desper
diciar unas y de resultar 
desagradables al paladar, 
otras. Así no se vende nin
gún producto. 

Cuando hablamos de es
to en nuestros pueblos, ca
si siempre nos dicen que 
no van a arrancar cientos 
de árboles para poner 
otros de mejor clase. Nos 
olvidamos de que hay un 
procedimiento que permi
te aprovechar los árboles 
ya hechos y hacer que den 

mejores frutos. Aunque es 
una labor fácil, pocos 
habrá entre nuestros cam
pesinos que sepan injertar, 
nadie se ha preocupado de 
enseñarles y se contará con 
los dedos de la mano los 
que quieran aprender. 

La operación de injer
tar es tan indispensable co
mo la de podar, pero con 
la ventaja de que los frutos 
mejoran y podemos alcan
zar cosechas uniformes, de 
excelente calidad. Pero ni 
las clases de manzanas y 
peras más resistentes se 
cultivan si las abandona
mos en nuestras huertas y 
dejamos que se desarrollen 
como si fueran silvestres, 
sin unos cuidados elemen
tales que hasta los necesita 
una humilde lechuga. Ca
da época del año pide al
gún tratamiento o, por lo 
menos, una observación 
que no lleva mucho tiem
po y si hay alguna causa de 
atención, poner el reme
dio. Ya sabemos que el ojo 
del amo engorda al ca
ballo. 

Que conste que cuando 
escribimos algún sencillo 
artículo no lo hacemos en 
plan de enseñar a nadie, si
no como si estuviéramos 
en una charla en el bar o 
en la plazuela del pueblo. 

PADIORNA 

?3noio£iOoq 
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C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 
MULTICINE BAHIA-SALA 1 

C . / Ruiz Zorrilla 
Esquina M a r q u é s de la Hermida 

T e l é f o n o 31-49-11 
5, 7,30 y 10 ,15 

HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Sargento Klems 
Film de Sergio Grieco. Con Peter STRAUSS y Tina 
AUMOIMT. Su ejército estaba lleno de valientes, astu
tos, sangrientos... Luchaban por la libertad de su 

pueblo oprimido. (Mayores de 16 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 2 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: i ¡ESTRENO!! 

E l a n s i a 
Film de Tony SCOTT. Con Catherine DENEUVE y Da
vid BOWIE. El misterio de la vida eterna... tan 
remoto... tan sensual... tan enigmático. . . (No reco

mendada a menores de 18 años) . 

MULTICINE BAHIA-SALA 3 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

T h e m r o c 
Film de Claude FARALDO. Con Michel PICCOLI y Ma-
rilú TOLO. Un día Themroc se hartó. Mandó a la mier
da el trabajo, transformó su piso en cueva, se lo hizo 
con su hermana y se cenó a un guardia. (Mayores de 

18 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 4 
C . l Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Grupo suicida 
Film de Film de Remi KRAMER. Con Sen GAZZARA y 
Britt EKLAN. En Vietnam se hicieron hombres, en 
Camboya se convirtieron en alimañas y fueron contra
tados como mercenarios en Filipinas para una misión 

especial... (Mayores de 16 años) . 

MULTICINE BAHIA-SALA 5 
C . l Ruiz Zorrilla 

Esquina M a r q u é s de la Hermida 
T e l é f o n o 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: i ¡ESTRENO!! 

El sentido de la vida 
Film de Terry JONES. Con Graham CHAPMAN y John 
OLEESE. Con gran éxito en toda España, los geniales 
«MONTY PYTHON» en su última película: «EL SENTI
DO DE LA VIDA». (No recoméndada a menores de 13 

años). 

MINICINE-1 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

Teléfono 21-14-60 — Edificio Coiiseum 
HOY, a las 4,15, 6,15, 8,15 y 10,15 

¡ULTIMOS DIAS! 
i;ATENCION AL ESTRENO MAS MOVIDO 

DE LA TEMPORADA!! 
«Es la mayor diversión que dos cuerpos pueden alcanzar. 

¿Se lo imagina?» 

Movida de verano 
(No recomendada a menores de 14 años). Con David 
KENLL, Perry LANG, Paul LAND. Dirigida: Sean S. CUN-

NINGHAM. Atención al próximo acontecimiento. 

DISCOTECA 
¡MAS A T R E V I D A 
Q U E NUNCA! 
— L a música más 

actual 
—Tu copa mejor 

servida 

«En el centro de la ciudad» 
Guevara, 12 T A R D E Y NOCHE 

COLISEUM 
Teléfono 21-14-60 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡Demasiado divertida para no reír a carcajadas... disparata
da para no reír continuamente... una comedia que derrite la 

nieve con el calor de sus situaciones...!! 

Mujer de vacaciones, 
amante en la ciudad 

(No recomendada menores de 16 años). Con Edwige FE-
NECH, Bárbara BOUCHET, Renzo MONTAGNANI. ¡¡La mu
jer satisfecha, el amante ansioso... y él como un dios...!! 

GRAN CINEMA 
Teléfono 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡Atención a este estreno!! 

¡¡Vivimos en un coto de caza en el que hay cazadores con li
li cencía, furtivos... y, sobre todo, víctimas. 

Coto de caza 
(No recomendada menores de 18 años). Con Assumpta 
SERNA, Víctor VALVERDE. Un film de: Jorge GRAU. Un co
misario de policía ha dicho: «Mi hijo puede ser un golfo, pero 
no un criminal». Crimínales son los que juzgan a los demás 
sin saber nada. Porque ¿qué saben de nosotros, de la vida 

que llevamos...? 

ROXY 
T e l é f o n o 22-69-25 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 
¡DOS ULTIMOS DIAS! 

¡¡Usted podrá divertirse como quiera, pero como más 
gozará es con esta película!! 

Piernas firmes, cola floja 
(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Con Rosa 
SUANCES. Junan DOVER, Berta MESA. NOTA: Se 
advierte al público que esta película pudiera herir la 
sensibilidad del espectador. MIERCOLES: «AFRODI

T A , LA D I O S A D E L A M O R » . (18 años, «S»). 

MONACO 
CAMPOGIRO - Teléfono 33-39-89 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡SENSACIONAL!! ¡ULTIMO DIA! 

¡¡Un taxista super cachondo, que todas tas señoritas que 
recogía quedaban satisfechas del viaje...!! 

Llame 69-69... taxi para señora 
(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Con Mirina FRAJE-
SE, Guia LAURI, Mark CHANNON. NOTA: Se advierte al 
público que esta película pudiera herir la sensilidad del es
pectador. MIERCOLES: «LA POSADA DE LAS 
MUCHACHAS CACHONDAS». (18 años, «S»). Margot 

Mathler. 

VIDEO - PUB 

C U A D R O ' S 
GENERAL DAVILA, 127 - Edificio Salesas 

(frente Traída Aguas) . Teléf. 238247 

Finalizadas las obras de INSOIMORIZACION, 
desde el pasado viernes, fecha de REAPERTU
RA, nuevamente a disposición de clientes y 
público en general. 

Atendido por F E L I P E y JUAN C A R L O S 

MINICINE-2 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

Teléfono 21-14-60 — Edificio Coiiseum 
HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30 

¡DOS ULTIMOS DIAS! 
¡¡Una de las películas más esperadas, más real... más 

dura... más emotiva... que la primera!! 

Perros callejeros II 
(No recomendada menores de 18 años). Con: EL TORETE, 
EL VACA, EL CHINO, EL PIJO, EL CHOTO. Un filme de: José 
Antonio de la Loma. MIERCOLES: «LOS ULTIMOS GOL

PES DE EL TORETE». (18 años). 

CAPITOL 
Teléfono 23-37-27 

A i a s S , 8y 10,30 ¡ULTIMOS DIAS! 
¡ESTRENO CUMBRE! ¡Un film que corta la respiración! Ac
tualmente, la película norteamericana de más éxito en todo 

el mundo. 

Vivir sin aliento 
(No recomendada menores 13 años). En Technicolor. 
Richard GERE («Oficial y caballero»), el sex-symbol del cine 
actual, como «Jess»... y una gran revelación: La bellísima 
Valerie KAPRISKY, como «Ménica», en... ¡La más apa
sionante y turbulenta historia de amor! Y como fondo... las 

canciones y la música de moda en toda América. 

SANTANDER 
Teléfono 33-23-38 

HOY, ATENCION AL HORARIO... 
A las 4,30, 7,30 y 10,30 NUMERADO 
¡VUELVE CON LOS HONORES DE ESTRENO! ¡El más fabu

loso monumento a la risa y a la alegría de vivir! 

El mundo e s t á loco, loco, loco, loco 
(Apta para todos los públicos). En Cinemascope y Technico
lor. Por Spencer TRACY, Milton BERLE, Sid CAESAR... En 
un espectáculo único en la historia de la risa y la diversión. 
AVISO: Inicia el programa la película y el descanso a mitad 

de la misma. 

LOS ANGELES 
Teléfono 21-03-33 

HOY, alas 5, 8y 10,30 NUMERADO 

¡SENSACIONAL ESTRENO! ¡Una película de intriga, acción 
y misterio envuelta en una pesadilla! ¡Un colosal reparto de 

estrellas para un gran film de emoción y suspense! 

Tiempo para morir 
(Mayores 14 años). En Technicolor. Por Robert MITCHUM, 
Jaclyn SMITH, Míke CONNORS, James FRANCISCUS... 
Una mujer aterrorizada... Un cadáver perdido... y un asesino 

que ya estaba muerto. ¿El crimen perfecto? 

SALA DE BINGO 

5jirnbo 
SAN FERNANDO, 48 (junto Cine Capítol) 

TODOS LOS DIAS, A PARTIR 
D E LAS 5 D E LA TARDE 

«Peña La Carmenclta» P A R K I N G 
P R I V A D O 

C A F E - T E A T R O 

Daoiz y Velarde, 25 
Todos los días, tarde y noche 

E L C A L O R D E L A M U S I C A Y E L T E A T R O E N V I V O 

HOY: ¡¡GRAN EXITO!! 

«HECTOR Y S U S MUÑECOS» 

MINICINE-3 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

Teléfono 21-14-60 — Edificio Coiiseum 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,45 

¡¡Una historia real que sobrepasa la más alucinante 
pesadilla!! 

La jungla de cemento 
(No recomendada menores de 18 años). Con Jill St. JOHN, 
Tracy BREGMAN, Bárbara LUNA. ¡¡Un tema fuerte, actual, 
sobre las cárceles de mujeres y la corrupción que se encierra 

dentro!! 

¿Se ha preguntado usted, 
industrial o comerciante, por qué 

H O J A DEL L U N E S 
tiene mucha publicidad? 
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Monólogos de sobremesa 

El túnel del 
tiempo 

El ministro Boyer es el signo vivo del optimismo. 
Cuando toda la nación ve con perspectivas poco líala-
güeñas su futuro inmediato, el ministro de Economía 
realiza apreciaciones, basadas en datos, que hacen 
desaparecer los cuervos negros que nos atormentan, 
económicamente hablando. 

En el discurso de presentación de los Presupues
tos Generales del Estado, el ministro de Economía y 
Hacienda esbozó ciertamente una perspectiva favo
rable de la situación económica española. Es cierto 
que hay razones de peso para suponer que nuestra 
economía está mejorando. Señalar, por ejemplo, có
mo desde 1 980 el sector industrial había permaneci
do estancado, mientras las opiniones empresariales 
sobre el nivel de actividad hasta agosto y el consumo 
de energía eléctrica hasta octubre, caminan en la mis
ma dirección optimista y apuntan hacia un incremento 
anual que ha sido establecido hasta el momento en un 
3 % anual en el volumen de bienes industriales produ
cidos. Estas y otras razones esgrimidas por los econo
mistas hacen suponer que la actividad industrial as
cendente se mantendrá durante la última parte del 
año. 

Esta recuperación ha sido alentada por el de
sarrollo de las exportaciones y el consumo privado, en 
base a las previsiones salariales y el fuerte efecto re-
distributivo del sector público que han nutrido las ren
tas de empleados y trabajadores, lo que junto al ligero 
frenazo en el ritmo de crecimiento de los precios ha 
contribuido a favorecer la expansión de la capacidad 
de compra. Aunque es cierto que los indicadores 
sobre la evolución del consumo en nuestra nación son 
escasos y poco refinados, lo que les resta fiabilidad, 
datos como las mayores ventas registradas en gran
des almacenes y el aumento en un 24 % de la produc
ción de automóviles durante los primeros siete meses 
del año parecen confirmar que la renta disponible de la 
población española se ha traducido en una mayor ab
sorción de bienes de consumo. 

La recuperación más significativa se ha producido 
en eí sector exterior. Desde comienzos del verano las 
cuentas exteriores han mejorado de forma palpable 
continuando la entrada de divisas hasta el mes de oc
tubre de forma continuada. Hasta el director general 

de Previsión y Coyuntura, Miistíimo Calleja se na visto 
en la necesidad de declarar, lo que es un índice satis
factorio, que los objetivos de política económica con
tenidos en el programa a medio plazo deberán ser revi
sados para ajustarlos a las cifras-reales. En efecto, co
mo ya hemos dicho, el consumo público ha aumenta
do por encima de lo calculado, las importaciones y 
exportaciones han crecido más allá de lo previsto y, 
muy especialmente la formación bruta de capital no 
ha descendido en torno al 0,7 % como estab calcula
do sino que podría aumentar a finales de año unas dé
cimas o situarse en el crecimiento cero. ¿Quién se 
atreve, sin embargo, a mantener que la formación bru
ta de capital va a crecer en 1 984 nada menos que el 
4,5 %, tras cinco años de estancamiento? 

Las medidas propuestas para el fomento de la in
versión no han proporcionado hasta el momento el ob
jetivo deseado, quedándose únicamente en efectos 
aislados y marginales. No cabe duda que la crisis eco
nómica impide a los empresarios y a los particulares 
ahorrar lo suficiente como para dedicarse a la inver
sión, a lo que hay que unir el clima general por el que 
atraviesa el país que no ofrece condiciones favo
rables para los inversores. Y a pesar de todo, el gran 
dilema está centrado en que sin esa inversión y esa 
confianza los problemas no van a resolverse, sino a 
convertirse en fúnebres del tiempo sin salida hacia 
adelante. 

La economía española sólo saldrá de la crisis si re
suelve el problema del déficit público. Se trata de des
viar recursos desde el consumo y la importación hacia 
la inversión y la exportación, único procedimiento pa
ra conseguir un ritmo de crecimiento sostenido de la 
economía que permita la absorción de la gran masa de 
trabajadores en paro. Pero de cara a los próximos me
ses las perspectivas de inversiones privadas se pre
sentan realmente problemáticas. Los invendidos, la 
contención de la demanda, el precio del dinero y la 
conflictividad laboral no son precisamente un 
estímulo para la expansión de los inversores. Cabe, 
pues, plantearse, los problemas previstos para la for
mación de capital, para no caer en lo dicho, el túnel 
del tiempo. 

J . Carlos FLORES 

Vía libre en Brasil al Plan del 
FMI 

Las multinacionales occidentales 
compiten por la modernización agrícola 
de la URSS 

El Congreso brasileño 
aprobó la semana pasada el 
decreto ley presidencial 
sobre los salarios, que pro
vocará una sensible baja del 
Poder adquisitivo de los tra
bajadores, condición exigi
da por el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) para 
otorgar nuevos créditos a 
Brasil, cuya deuda exterior 
supera los 90.000 millones 
de dólares. Se levanta así el 
Principal-obstáculo para el 
restablecimiento del flujo de 
créditos internacionales al 
País sudamericano. 

LoS salarios bajos, hasta 
2o.500 pesetas mensuales, 
serán reajustados semestral-
ntente en base al 95 por 100 
de los precios al consumo 
™ i n u y e n d o ese pocentaje 
Paulatinamente hasta llegar 
? solo el 50 por 100 del 
lndice para los salarios ele
vados (285.000 pesetas 
mes). 

La definición de una 
Política salarial severa para 
^ducir el nivel de inflaci6n 
r f sobrepasará previsible-
S V 1 200 a finales de 
Zlt' , exiSida por el F M I 
^ra la liberalización de 
^evos créditos a Brasil. . 

fcsta concesión al F M I y a 
10s banqueros intern^nf,-

les fue, sin embargo, arran
cada con gran dificultad por 
el Gobierno del general Fi-
gueiredo y a la opinión 
pública, necesitando el apo
yo de un partido de la oposi
ción, el Laborista Brasileño. 

La presión provocada por 
la presencia en Brasilia de 
numerosas delegaciones sin
dicales durante la votación 
de los decretos leyes ante
riores, que no vieron la luz, 
había llevado al presidente 
brasileño a decretar, e l l 9 de 
octubre, el estado de emer
gencia en Brasilia y su re
gión para «permitir el fun
cionamiento de las institu
ciones y neutralizar la ac
ción de los agitadores». 

Brasil espera a partir de 
ahora, el verdicto final del 
sistema financiero interna
cional sobre su política eco
nómica (reducción del défi
cit público y de la inflación) 
para saber si le serán conce
didos nuevos créditos. Ac
tualmente la tasa anual de 
inflación supera el 160 por 
100, el paro aumenta rápi
damente y la producción es
tá en caída. Brasil tiene es
peranza de obtener créditos 
por valor de 11.000 millones 
de dólares en 1983 y 1984. 

Los planificado res de la 
economía soviética piensan 
que es más rentable para el 
país importar tecnología 
agrícola occidéntal que in
gentes cantidades de grano. 
Cuatro años sucesivos de 
desastrosas cosechas, que 
culminaron en 1981-82 con 
la importación de 46 millo
nes de toneladas de cereal, 
han incrementado - los 
problemas de la agricultura 
soviética. 

I C I es la última compañía 
occidental que se ha empe
ñado en demostrar a los so
viéticos lo que se puede con
seguir en sus campos con 
una.mejor tecnología, y está 
negociando cultivar trigo en 
cuatro granjas de 500 hectá
reas en diversos puntos de la 
URSS. El experimento du
rará tres años y comenzará 
el p r ó x i m o o t o ñ o . La 
empresa ICI está segura de 
poder conseguir, e incluso 
mejorar, los resultados de 
las granjas más productivas 
de Europa Occidental. Esto 
supopdrá un enorme logro, 
ya que las granjas europeas 
producen por término me
dio tres veces más que sus 
homologas rusas. 

Los soviéticos ya comen
zaron una experif"^;r '•;r"i 

lar, aunque a menor escala, 
el año pasado. Kemira, una 
compañía química finesa, 
envió un puñado de emple
ados para que cultivasen un 
r incón de 70 hectáreas 
dentro de una granja estatal 
que da trabajo a 1.200 obre
ros. Los fineses criaron t i 
pos de ocho cosechas, util i
zando únicamente su propio 
equipo y fertilizantes. Ex
cepto en la cosecha de pata
ta, que fue atacada por una 
plaga, los fineses lograron 
mejores resultados que los 
rusos. La cosecha de trigo 
en invierno fue un 11 por 
100 mayor, y la de cebada 
un 35 por 100 mejor. 

Los agricultores soviéti
cos necesitan, aparte de me
jorar sus resultados en el 
campo, modernos silos, 
equipos de transporte y pro
cesado de alimentos. Los 
occidentales están compi
tiendo duramente para 
lograr esos pedidos. El inte
rés soviético, por su parte 
queda demostrado al haber 
sido proyectadas para el año 
1984 seis ferias agroalimen-
tarias, entre las que destaca 
la gran Selkhoztekhnika, en 
Moscú, para ePmes de ma
yo. 

Se agrava la crisis del sector en la RFA 

Fracasa la fusión entre los 
gigantes de la siderurgia 
alemana Kruppy Thyssen 

El intento de fusión entre dos gigantes de la siderurgia 
alemana (RFA) —la Krupp y la Thyssen— ha fracasado an
te la negativa del Gobierno Federal de conceder una subven
ción superior a 500 millones de marcos (29.000 millones de 
pesetas). Tras el fracaso de la fusión con Thyssen, la Krupp 
ya ha anunciado que en la racionalización'se perderán 4.000 
puestos de trabajo. 

A l no realizarse la fusión entre las dos grandes de la si
derurgia, Thyssen y Krupp se ven obligadas a buscar por su 
cuenta y rápidamente el camino de la racionalización, por la 
urgencia de presentar en Bruselas (CEE) las solicitudes de 
ayuda previstas en el código de subvenciones. 

La situación de la industria del acero en la República 
Federal de Alemania presenta un cuadro clásico, similar a la 
crisis de los astilleros: un gran sector aquejado por la crisis, 
que sufre la competencia, reducción de producción y pues
tos de trabajo. En este aspecto la fusión de las dos grandes 
empresas habría permitido acelerar y racionalizar el proceso 
de reconversión y adaptación a la situación de crisis. El Go
bierno de Bonn sólo aceptó subvencionar con 500 millones 
de marcos el proyecto, mientras que la Thyssen pedía 1.200 
(casi 70.000 millones de pesetas), cuando la totalidad de la 
industria del acero de la República Federal recibe en su con
junto 3.000 millones de marcos. 

El anuncio del fracaso de los dos gigantes de la siderur
gia ha sido el anuncio de una situación que ocupará extensa
mente al Gobierno federal, ya que inmediatamente después 
pidieron subvenciones los empresarios de la siderurgia del 
Sarre, como forma de superar la crisis. El pasado año la si
derurgia del Sarre se salvó cuando los sindicatos aceptaron a 
regañadientes renunciar a la paga de Navidad. Para conce
der la subvención este año se pone como condición que los 
trabajadores renuncien a la subida de salarios. 

Aspira a ser más representativa que la 
CEPYME 

Se creará una confederación 
patronal de «PYMES» 

A principios del próximo año podría estar definida la 
creación de una confederación de organizaciones patronales 
de «pymes» no afiliadas a la Confederación Española de la 
Pequeña y Mediana Empresa (CEPYME), para lo que se ha 
convocado en Barcelona, a instancias de la PIMEC, ur.a 
próxima reunión para proponer esta nueva confederación, 
adecuándola al estado de las autonomías. A esta reunión 
asistirán organizaciones de pequeñas y medianas empresas 
de Cataluña, País Valenciano, Baleares, País Vasco y Cana
rias, que agrupan en conjunto a más de 50.000 pequeñas y 
medianas empresas. La futura estructura de esta confedera
ción tendría una presidencia anual rotatoria y un comité eje
cutivo constituido por los titulares de las distintas organiza
ciones afiliadas. 

Según un portavoz de la pequeña y mediana empresa de 
Cataluña, PIMEC, el objetivo de la Confederación será te
ner una representatividad muy superior a la que tiene actual
mente la CEPYME. Por otra parte, esta organización patro
nal catalana ha dado a conocer su plataforma sobre la nego
ciación colectiva para el próximo año. Entre los puntos prin
cipales, la PIMEC solicita libertad total de contratación y 
despido en los nuevos puestos de trabajo que se creen (no de 
sustitución), garantizando la no revocación de la disposición 
por un tiempo no inferior a los tres años. Asimismo, propo
ne la constitución de un «fondo de ocupación» administra
do por las comunidades autónomas y dotado con el 1 por 
100 de la masa salarial, aportando el 0,75 por 100 las empre
sas y el 0,25 por 100 los trabajadores. 

CAJA DE AHORROS 

DE SANTANDER 

Y CANTABRIA 

Sección 

MONTE DE PIEDAD 
Durante los días 15 y 16 de noviembre, a 

las cinco de la tarde, se celebrará SUBASTA 
PUBLICA de alhajas y relojes en el patio de ope
raciones, con entrada por la Plaza Porticada. 

Los días de subasta estarán expuestos al 
público en la «Sección de Alhajas» del Estable
cimiento, de 10 a 12 de la mañana, los lotes 
que han de subastarse por la tarde. 



J U G U E T E S . . . J U G U E T E S . . 
^ ¡A L O S M E J O R E S P R E C I O S 

D E T O D A C A N T A B R I A ! 
^ — Y regalo de relojes digi tales-

Armería «LA BUENA FE» 
¡Capital del Camping y el Cazador! 

BARREDA (Junto Desguace) 
—Abierto sábados tarde — 

H O J A 
D S L L U N E S 

Santander, 14 de noviembre de 1983 

CURSOS ESPECIALES 
E S C U E L A O F I C I A L DE IDÍoMAS 

E X A M E N E S DE C A M B R I D G E 

Infórmate del nuevo curso 
para PRINCIPIANTES 
¡Para aprender inglés, 

con profesores nativos! 

INTERNATIONAL 
HOUSE 

de 11 a l y de 4 a 8 h. tarde 
C . / Cisneros, 6 - Teléf. 224841 

Roberto Cruz tiene un papel en «La saga de los Porretas», y actúa en la 
última obra de Ricardo López Aranda 

Un actor cántabro, pionero de 
la radío y la televisión 

Nacido en Santander, en Puertochico, actor 
de carácter, su rostro no será desconocido para los 
cántabros por sus numerosas intervenciones en se
ries televisivas, y aún menos su voz, grave y de 
gran efecto dramático, que ha prestado para nu-, 
merosos doblajes en el cine. Actualmente inter
viene en una obra teatral en Madrid de otro cán
tabro, Ricardo López Aranda, haciendo el papel 
de General Serrano, y a la vez tiene un personaje 
fijo en la serie radiofónica «La saga de los Porre
tas». 

—Haznos una pequeña 
autobiografía. 

—«Viví en Santander 
hasta los doce años, des
pués me trasladé a Madrid 
con mi familia, estuvimos 
viviendo un año en Valle-
cas y luego, ¡f í jate! , 
cuarenta y seis años en la 
misma casa. En Madrid 
hice de todo, empecé de 
aprendiz de pintor pues 
me gustaba el dibujo y lle
g u é a p i n t a r a l g ú n 
cuadro». A los quince 
años en una función de 
aficionados «Con la músi
ca a otra parte», de Vital 
Aza, intervino en un pa
pel, gustó su interpreta
ción y le entró el «gusa
nillo»; pero cuando sintió 
la afición al teatro fue 
mucho antes, en Santan
der, en el antiguo Teatro 
Pereda viendo la obra «No 
matarás», «me impresionó 
ver a un cura matando a 
otro personaje, me caüsó 
un impacto t remendo». 

A todo esto quise apren
der y hacer un trabajo se
guido de forma que me 
m e t í en el « G r u p o 
Artístico de la Casa del 
Pueblo de Tetuán», que 
eran unos chicos que em
pezaban, allí estuve hasta 

salir de la «mili» y llegué a 
dirigir aquel grupo. A los 
dos años hice examen de 
conciencia y vi que podía 
vivir de aquella profesión, 
comencé a frecuentar los 
lugares donde iban los ac
tores y directores de te
atro, como «El gato 
negro» o «Lion D 'o r» . El 
primer trabajo oficial lo 
tuve con Blanqujta Suárez 
y Paco Bernal en «La 
Compañía de Comedia 
Cómica», realicé una gira 
por España y al finalizar el 
contrato tuve ocasión de 
ingresar en Unión Radio 
(hoy la cadena.Ser) en cu
yo cuadro de actores estu
ve diez años. 

—¿Cuáles fueron tus 
principales éxitos en la ra
dio? 

—Pues «Diego Valor», 
en la que yo encarnaba a 
un adlátere del Mekong y 
«Dos hombres buenos», 
de José Mallorquí, in 
terpretando un bandido 
norteamericano. Entrába
mos a las nueve de la ma
ñana y salíamos de madru
gada a tomar chocolate, 
incluso había días que no 
íbamos ni a dormir a casa; 
la radio estaba en pleno 
auge, era la época de 

Pedro Pablo Ayuso, Te: 
o filo Martínez y Matilde 
Conesa. 

—¿Continúas haciendo 
radio en ta actualidad? 

—Ahora en «La saga de 
los Porretas» tengo un 
personaje fi jo, «El tío Ro
berto», que lo hice a re
querimiento del guionista, 
tras veinte años sin estar 
en la emisora. 

Los comienzos 
de T V E 

Estando en la Ser fue el 
advenimiento de la televi
sión y tuvo la fortuna de 
participar en los primeros 
programas en directo que 
se hacían en el Paseo de La 
Habana, debutó en «La 

hermana San Sulpicio», 
con Germán Cobos, ha
ciendo un personaje de ca
rácter. 

—¿Cómo eran aquellos 
tiempos en la televisión? 

—Se disponía de un es
tudio muy pequeño, y an
tes de comenzar nos apiñá
bamos actores y técnicos 
en los rincones para no ha
cer ruido, yo cobraba en
tonces cuatrocientas pese
tas diarias. Se hicieron va
rias producciones en direc
to hasta el auge de la tele
visión, que se pasó a los 
estudios alquilados de 
«Sevilla Films», luego a 
los de «Bronston» y des
pués se acabó por cons
truir Prado del Rey. 

Su nombre iba sonando 
y tuvo ocasión de hacer 
doblajes de películas que 
actualmente continúa ha
ciendo. Trabaja con todos 
los realizadores de TV, pe
ro «guardo especial re
cuerdo de Mario Camus, 
que en 1975 me dio la oca
sión en la serie de Antonio 
Gala «Paisajes con figu
ra», de encarnar el perso
naje de Benedicto X I I I , el 
Papa Luna, lo cual según 
la crítica le abrió mucho 
más el camino hacia otras 
producciones». 

—¿En la actualidad tra
bajas en el teatro? 

—Sí, encarno al general 
Serrano en la obra de Ri
cardo López Aranda «Isa
bel, reina de corazones», 
se trata de un papel con 
dos facetas, la cómica y la 
humana, y caricaturizo un 
poco al personaje. 

J U A N ' 

El cine cántabro ya tiene 
historia 

Ha aparecido estos días 
un cuaderno, excelente
mente editado que se titula, 
«El cine de los realizadores 
cántabros», que seguramen
t e será entregado en la Se
gunda Muestra de Cine 
Cántabro , en eí que se hace 
una recopilación histórica 
de dieciséis páginas de la 
historia del cine cántabro 
visto desde la óptica de los 
creadores. 

El trabajo, que está sin 
firmar, pero que con toda 
seguridad es atribuible a la 
pluma de José Ramóij Saiz 
Viadero, actual responsable 
de publicaciones del Ayun
tamiento de Santander, 
escritor y por muchas razo
nes que vienen de antiguo, 
protagonista de la historia 
cinematográfica de Can
tabria, comienza en 1917, 
año en que se cQnstituye la 
primera productora en 
nuestra región, que curiosa
mente se denominaba como 
nuestra Comunidad Autó
noma «Cantabria Cines»; 
una sociedad anónima, na
da más y nada menos, com
puesta por unos cuarenta 
socios y promovida por Ma
nuel Herrera Oria, hermano 
del famoso político, jurista 
y más tarde cardenal. Tan 
prominentes accionistas 
lograron llegar a don Jacin
to Benavente, premio Nobel 
de Literatura, al que propu
sieron por medio de un rim
bombante telegrama Xque 
queda plasmado en el 
cuaderno) llevar al cine su 
obra teatral más famosa 
«Los intereses creados». 
Con esta primera obra cine
matográfica nace al mundo 
del celuloide el primer reali
zador cántabro José Buchs, 
que, a pesar del fracaso co
mercial que supuso esta pri
mera experiencia, realizó 
otros trabajos interesantes, 
como la primera versión ci
n e m a t o g r á f i c a de « E l 

abuelo», novela de Pérez 
Galdós, cuya segunda ver
sión sería igualmente roda
da en Cantabria por Rafael 
Gil . 

Cantabria 
contó y cuenta 

con productoras 
cinematográficas 

En diversos apartados de 
este trabajo histórico cine
matográfico se da cuenta de 
que Cantabria ha contado 
con productoras cinema
tográficas constituidas, ade
más de las producciones es
porádicas. A «Cantabria Ci
nes» le siguieron, entre 
otras, Atlántida, S. A. y 
Petruka Fiím, 'hasta llegar a 
la actual de Piquío Films, 
todas ellas sin funciona
miento po r l a ayuda oficial. 
Sin duda alguna el cuader
nillo resulta muy interesan
te, pues va desde los apura
dos comienzos del cine cán
tabro, pasando por la van
guardia montañesa en Párís, 
en donde Pancho Cossío co
labora con Luis Buñuel; las 
generaciones de la Escuela 
de Cine (Mario Camus, Ma
nuel Gutiérrez Aragón, Ma
nuel Revuelta) y la del Ate
neo de Santander (Paulino 
Viota, Jesús Garay, Gu
tiérrez Espada) hasta llegar 
al intento de la creación de 
un cine propiamente cán
tabro, y el nacimiento de 
una larga lista de nuevos re
alizadores que se están, for-

. mando unos en el formato 
más pequeño y otros en el 
cortometraje que pronto les 
llevará a la realización de su 
primer largometraje. En su
ma, una larga historia de ci
ne en Cantabria, práctica
mente desconocida de 
muchos, pero que recopila
da puede hacer mucho bien 
para su potenciación. 

VISOR 

(Viene de 1.a página) 

mo denuncia el secretario general del PSC-PSOE, aún 
—y ya empieza a ser tarde— no se ha hecho el inventario 
de las obras previstas, en cuya financiación la Admi
nistración central debe participar en un 50 por 100. Man
zana de la discordia porque, en contra de lo que seria ló
gico, dicho Plan de Obras y Servicios no depende de la 
Consejería de Obras Públicas, sino de la Presidencia. O 
sea, la vieja historia patética de «los unos por los otros, 
la casa sin barrer». 

Dígase en qué queda una Consejería de Obras Públi
cas sin el Plan de Obras y Servicios. Y expliqúese por qué 
si, como parece, existen dudas acerca de la capacidad de 
Francisco Ignacio de Cáceres para desempeñar esa 
Consejería no se le proporciona un cargo más adecuado 
a su cualificación humanística (Filosofía y Letras y Pe
riodismo). 

L a A t a l a y a 

La crisis que viene 

P E R O bueno, seguramente no es este el momento 
más adecuado para plantear los asuntos del 
Gobierno regional en estos términos. Ahora 

mismo lo que se prevé a corto plazo es una crisis de Go
bierno de la que habrán de salir nuevos nombramientos, 
esperemos que más afortunados. L a crisis podría ser in
minente y hoy mismo es un día clave, dado que está pre
visto un significativo encuentro entre Mateo José 
Rodríguez (AP), Ambrosio Calzada (PDP) y el presiden
te del Gobierno regional, José Antonio Rodríguez. El 
objetivo es estructurar un Gobierno más representantivo 
de las fuerzas políticas que lo patrocinan y el hecho de 
qué Alianza Popular haya superado finalmente sus ten
siones, colocando al frente a una personalidad suma
mente equilibrada y muy dotada para la difícil tarea del 
arbitraje y el consenso, constituye una garantía. 

Otra cosa es Ambrosio Calzada. ¿Qué va a poner 

sobre la mesa ese viejo zorro, curtido en tantas singulares 
escaramuzas? Algo lleva en el pico el águila de Cabezón 
de la Sal, que fue precisamente quien filtró a la prensa el 
documento de los diez puntos redactado por el Grupo 
Popular y que en principio iba exclusivamente destinado 
al presidente. No hay nada que Calzada haga al azar)' 
mucho menos cuando se enfrenta a la gran ocasión del 
PDP. 

Esta es, efectivamente, la gran oportunidad del par* 
tido demócrata-cristiano a nivel regional y previsible-
mente Calzada va a forcejear para introducir peones su
yos en el Gobierno, no sólo por el poder que eso puede 
significar eri un futuro inmediato, sino porque no hay 
mejor plataforma electoral que el Gobierno y no esta 
muy claro aún lo que vaya a suceder en 1986 con la Co
alición Popular, dentro de la cual la figura de Fraga, has
ta hace no mucho incontestable, se enfrenta a una pérdi
da creciente de carisma y de autoridad. 

Es bien sabido que nunca se «abe. 


